
“Narrativas del Daño”
(225)

Con este código se marcaron las secciones amplias en donde la gente hace 
relatos en clave personal de como fue dañado. Esto se diferencia del código 
de daños tipo en el sentido que no se  marcó  solo la referencia genérica a 
muertes,   desplazamientos,   desapariciones   etc;   sino   que   en   este   punto 
interesó marcar las áreas en donde la gente relata su experiencia de daño
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Audiencia Pública Cúcuta

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:91 [En mi época de niño no se le l..] 
(536:536)

En mi época de niño no se le llamo desplazamiento, fui hijo de don Ricardo Pérez 
y doña Socorro Buitrago, desplazado en esa época por las matanzas entre liberales 
y conservadores en Arboledas, Norte de Santander, también perdimos las gallinas, 
los perros, los marranos y las vacas para irnos a enterrar allá  en un quebrada 
llamada La Montosa y como techo una tremenda piedra, también conozco en la 
zona   de   la   potrera   entre   Arboledas   y   Salazar   donde   se   enterraron   en   fosas 
comunes  hasta  doce  personas   en   cada   fosa,   allá   esta   este   lugar,   han  pasado 
muchos años pero la historia se repite, ahora es casi común en todas las veredas, 
en todos los municipios a donde vamos que cualquiera nos dice por aquí hay fosas 
comunes.

P12:   Audiencia   publica   Cucuta.rtf      12:112   [En   Colombia   han   sido 
despojado..]  (125:125)

En Colombia han sido despojados de su tierras cientos de miles de familias, hay 



siete millones de hectáreas en posesión de quienes no son sus verdaderos dueños 
de los victimarios y de quienes han arrebatado las tierra a los campesinos

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:155 [hay casos de mujeres victimas ..] 
(261:261)

hay   casos   de   mujeres   victimas   acosadas   sexualmente   por   funcionarios   de   la 
fiscalía   como   requisito   para   acceder   a   los   procesos,   se   ha   querido   presionar 
algunas victimas para que hagan investigaciones en las zonas de conflicto para 
llevar las pruebas a Justicia y Paz, en Juan Frió resulto una familia que la invitan 
a  que vaya a   recoger  a  su  esposo,   la   señora responde que ella  no va porque 
entonces le tocaría a sus hijos ir a recogerla ella. 

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:160 [los cadáveres de los cuerpos d..] 
(284:284)

los cadáveres de los cuerpos de las personas desaparecidas en las zonas rurales 
donde según cuentan nuestros amigos las osamentas esta a flor de piel dando un 
espectáculo deprimente

P12:  Audiencia  publica  Cucuta.rtf     12:180 [Muy buenos  días  para   todos 
ven..]  (420:424)

Muy buenos días para todos vengo a darles a conocer a ustedes mi testimonio. Fui 
desplazada en el año 2001, el primero de abril mi esposo sufrió un atentado en la 
cual   el   quedó   cuadraplejico,   hace   ocho   años   desafortunadamente   el 
desplazamiento  me ha golpeado muy duro  cuando me desplace aquí  hacia   la 
ciudad de Cúcuta sin conocer el barrio donde yo estuve con mis dos hijos que me 
quedaron menores de edad, mi hija fue violada a los once años, a mi el Estado eso 
no me lo reconoció, ni me ha reconocido lo de mi esposo, me llego una ayuda 
humanitaria que da la Acción Social a los cuatro años.

Yo les digo a ustedes la ley 290, quiere que a una persona que tenga discapacidad 
como la de mi esposo que es el 90%, ustedes pueden imaginarse el sufrió una 
sección c7c6, que le implico todo el cuerpo, lo único que el mueve es la cabeza 
que aquí hay personas que me conocen que son de Tibú, ustedes creen que es 
justo  que  el  Decreto  1290,   le  de   solamente  cuarenta   salarios  mínimos  a  una 
persona con esa clase de discapacidades, yo creo que no es  justo, no es  justo 
porque   somos   victimas   física,   moral,   económicamente   y   hemos   recibido 
muchísimos daños.

Quisiera que el gobierno se pusiera en los zapatos de nosotros como victimas, al 



menos no reconocieran el daño que nos han hecho, mi esposo deseba en estos 
momentos  estar  aquí  pero no  tuve   la  oportunidad de  traerlo  porque en estos 
momentos se encuentra críticamente en un Estado que a mi me duele verlo así, 
que el gobierno tuviera un poquito de consideración con las victimas como el 
esposo mío porque desgraciadamente y desafortunadamente fue la única victima 
en Tibú,  que quedo cuadraplejico, porque el resto de victimas fueron muertas, 
hablo de victimas de la violencia, entonces yo le pido que tengan en cuenta un 
poquito mas y que se pongan en los zapatos de nosotras como madres cabeza de 
familia que estamos aquí. Gracias.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:187 [esta es mi denuncia que soy vi..] 
(445:447)

esta es mi denuncia que soy victima también de la violencia del corregimiento 
especial   la  Gabarra,  que fue muerta mi  hija  que se  llamaba Jessica Catherine 
Núñez y mi mujer Aura Elvira Hungarita más, vivíamos en una vereda llamada las 
Vegas, rió hacia abajo, cuando llego un grupo de autodefensas o grupo ilegal al 
margen de la ley, fueron masacrados y tirados al rió a esta hora son desaparecidos 
porque no se sabe donde se encuentren esos seres queridos que desaparecieron en 
la aguas del Rió Catatumbo.

Yo le digo al Señor Senador, a la Defensoría del Pueblo porque si existe el ejercito 
y la policía en el Corregimiento de la Gabarra, en esa época 1999, el 27 de mayo 
cuando fue la masacre en ese corregimiento porque se permitió esa masacre con 
tanta   victimas   que   hubo   en   este   sitio,   todavía  hay  muchas   que  no  han   sido 
reparadas entonces eso es lo que yo les pido a todos porque todavía siguen esas 
masacres, esas muertes

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:189 [ya estamos cansados de tanta 
s..]  (454:454)

ya estamos cansados de tanta sangre derramada, cuantos compañeros lideres de 
nosotros que iniciaron hace cinco o diez años hoy no están con nosotros, los que 
fuimos a la marcha a nivel nacional que salimos de  Yondó  a los tres días nos 
asesinaron seis compañeros y nos siguen asesinando a diario y los que estamos 
vivos nos toca andar con cinco y seis escoltas y un carro blindado para poder 
tener vida y eso será vida cuando nuestros hijos no pueden ni siquiera salir a la 
calle y esto será vida cuando nuestra esposa no se puede recrear con nosotros en 
ninguna parte, hombre por favor yo pienso que nosotros somos gente que somos 
seres humanos y algunos somos profesionales y estamos cansados de tanta guerra.

P12:  Audiencia  publica  Cucuta.rtf     12:196   [perdonen   lo  que   voy  hablar 



acá..]  (479:481)

perdonen lo que voy hablar acá,  vengo porque yo también soy victima de  los 
agentes al margen de la ley, me mataron mis dos sobrinos que los mataros en el 
año 1999, el otro en el 2000 y el último en el 2007.

Ellos eran los que nos ayudaban a nosotros y quedamos desamparados, porque 
nos daban el sustento y a todas las victimas somos desamparadas de todo nuestro 
municipio, venimos a recordarles y a exigirles, nos dicen que nos van a dar una 
indemnización, pero que sea de verdad la indemnización, no que nos vayan a dar 
algo que no merecemos sino una indemnización que merecemos que no la den y 
le agradezco al doctor de recuperación de la memoria que ellos nos han ayudado 
mucho y a la doctora Fernanda y al doctor José, ellos nos han ayudado demasiado 
a nosotros y para nosotros recuperar la memoria de nuestros seres queridos a mi 
esposo hace 19 años me lo mataron, una bala perdida del ejercito, quede con once 
niños desamparada porque para mi no hubo ayuda, no tuvieron en cuenta que 
habían quedado niños huérfanos, menores de edad, la menor quedo de ocho días 
de nacida además los otros de cuatro, dos añitos quedaron huerfanitos, ninguno 
se preocupo por nosotros,  somos gente del  campo, gente honrada que no nos 
metemos con nadie, pero la desgracia fue así

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:204 [Buenos días voy a contar mi hi..] 
(505:507)

Buenos días voy a contar mi historia, soy desplazada de la Vereda Mineiro a mi en 
el  2000 me mataron un hermano,  tengo  tres  hermanos  y   los  dos vivos están 
desaparecidos como en 1998, nosotros vivíamos bien, mis hijas estudiaban aquí 
en Cúcuta, yo tenia 18 meses de embarazo y un día el 18 de enero de 2000. Mi 
hermano se  fue a comprar  una carne y  nunca volvió,  yo  fui  a  buscarlo  y  los 
señores me dijeron que lo habían matado porque supuestamente iba armado, pero 
lo único que el llevaba era veinte mil pesos para comprar cuatro kilos de carne y 
un bolso escolar, iba en un caballo y no llevaba nada.

Fui  a  preguntar  por  el  y  me dijeron que el  estaba armado por  eso  lo  habían 
matado entonces le dije que era una mentira porque mi hermano no se amarraba 
ni un machete, porque el vivía en la casa trabajando pero el no era hombre que 
saliera armado iba con mis tres niños, llevaba una niña que yo crié tenia catorce 
años y empezaron a decirme señora váyase y déjeme a su hija, entonces ellos se 
pusieron a llorar y dijeron mamá debemos irnos, entonces llego un señor que me 
dijo que me fuera porque si esperaba al que mandaba yo tampoco saldría de ese 
sitio entonces nos fuimos para la casa, al otro día llegaron a la casa, nos sacaron y 
nos llevaron al puerto, y dejamos todo lo que teníamos en la casa, como a las 
nueve  de   la  mañana empezó  una  balacera  y   ellos  decían,   colóquenos  música 
porque eso es lo que nos gusta a nosotros y nos tiraron en un barrio y lo que se 



oía eran  las  balas,   ellos  nos  decían  tírense  al  piso,  nos   tiramos  al  piso  como 
doscientas personas, porque es un puerto, luego me enferme por los ocho meses 
de embarazo y me dijeron váyase y me deja a sus hijas, tenia una niña que había 
criado y tenia mis cuatro hijos y estaba esperando otro, a raíz de eso mis hijos no 
pudieron estudiar la niña mayor termino el bachillerato, mis otros hijos uno hizo 
octavo,  otro noveno,   les  toco retirarse e  irse al  Catatumbo a trabajar,  ustedes 
saben que por allá la vida no es muy buena, allá se sufre, pasa de todo y nadie 
dice nada, yo no había colocado denuncia ninguna pues uno no sabe y el miedo 
no lo deja, el años pasado hace dos años vine Acción Social y dije que tenia un 
hermano desaparecido pero que había pasado mucho tiempo y no tenia derecho a 
nada, porque tenia que poner el denuncio antes de un año, y no tenia pruebas con 
que contar que mi hermano estaba desaparecido y esta es la hora que no sabemos 
nade de el si esta vivo o esta muerto lo mismo pasa con los otros dos hermanos 
que tengo, mi mama esta bastante avanzada de edad, mi papa tiene ochenta y 
siete años, lo tengo en el ancianato porque soy una señora enferma que no puede 
trabajar y mi mamá vive lavando para poder sustentarse, entonces les pido que 
miren el caso no lo hagan por mi sino por esos dos abuelitos que están bastante 
avanzados de edad además estoy enferma por ese motivo no puedo trabajar esa es 
la  verdad ayúdenme porque  tengo un niño de ocho años y  no se si  por  esta 
situación   mi   hijo   es   rebelde,   no   quiere   estudiar,   necesita   atención   sicológica 
cuando nos desplazamos y puse la denuncia y nos dio la atención en salud me 
decía que cuando el niño estuviera mas grande porque eso lo iba afectar porque 
los niños vieron cosas en ese rió,  cosas que ninguno de ustedes hayan vivido. 
Muchas Gracias.

P12:  Audiencia  publica  Cucuta.rtf     12:206 [Buenos  días,  un  saludo muy 
esp..]  (512:526)

Buenos días, un saludo muy especial para el doctor Juan Fernando Cristo Bustos y 
el doctor William Villamizar, lo mismo para el doctor Volmar Pérez, Defensor del 
Pueblo. En primer lugar soy hermano del Director del INPEC de Cúcuta Norte de 
Santander, hace dos meses mande una petición a Bogotá para que me informaran 
sobre   la  muerte  de  mi  hermano  German Darío  Mejia  Petrocheli,  Director  del 
INPEC de Cúcuta la respuesta fue la siguiente: 

“…Señor Jesús Tobías Mejia Petrocheli, Cúcuta Norte de Santander, Respetado 
Señor Mejia con un cordial saludo y en respuesta a su derecho de petición de 
manera atenta me permito informarle que el Postulado Jorge Iván Laverde Zapata 
Alias “Raúl  el   Iguano” y Pedro Fronteras,  Catatumbo, en diligencia de versión 
libre rendida ante este despacho en la ciudad de Medellín, el 19 de julio de 2008, 
adujo  no   resumir   responsabilidades   en  el   hecho  en   el   cual   perdió   la   vida  el 
director del INPEC Darío Mejia Petrocheli, tal acción al decir el postulado Laverde 
Zapata es atribuible al Ejercito del Liberación Nacional el “ELN”, informando que 
para la fecha operaba como urbano el conocido dentro de esa organización con 



alias “El Alacrán”, valga la pena informarle que la información suministrada por el 
aludido postulado se remitirá copia de la parte en la versión libre respectiva a la 
autoridad   que   documenta   el   caso   del   fallecido   Mejia   Petrocheli   Director   del 
INPEC.”

Por Dios, uno tiene que esperar una audiencia y una narración de un señor de 
estos, para que diga que no asume las responsabilidades sino que fue alias “El  
Alacrán del ELN, siete años de haber cometido el asesinato, no se que grupo y 
todo Cúcuta esta conmovida por la muerte de mi hermano un hombre tan noble, 
tan decente, un caballero a carta abierta como lo fue el Doctor Jorge Cristo Sayun, 
padre del actual Senador de la República el Doctor Juan Fernando Cristo Bustos, 
muy amigo del taita mío, mi papá duro veintisiete años y cuatro meses como su 
director  y  profesor  en  la  Cárcel  Nacional  Modelo vieja  de Cúcuta muy amigo 
intimo de cuna del doctor Cristo Sayun, gente honorable, gente decente vienen 
asesinar miserablemente como un perro a mi hermano saliendo de la casita de la 
urbanización García Herreros, como toda la vida le gusto vivir a lo pobre, porque 
la gente le decía profesor usted como director que hace viviendo en el salado y el  
contestaba no, yo estoy con mi gente, con mi pueblo, yo no tengo porque estar 
viviendo en urbanización, Caobo, Barrio Blanco, soy un tipo muy popular, vengo 
de una cuna muy pobre, muy decente.

Mi hermanito alma Bendita tenia que ir a la Universidad Libre de Cúcuta a veces 
con los zapatos rotos y a veces no tenia ni los trescientos pesos para pagar la 
buseta y tenia que irse por el puente de la oscuridad para llegar a la libre, como 
va a creer por Dios que a esta fecha hace siete años de la muerte de mi hermanito 
y tienen que esperar la expresión de un sujeto de estos para decir que lo mato 
alias “El Alacrán”, donde esta la inteligencia, donde esta el gobierno, donde esta 
la autoridad, donde esta la Fiscalía en Cúcuta, en Colombia para dejarse engañar 
y hacer creer las versiones de un señor de estos que habla de una persona, habla 
de Senadores, habla de Congresistas, habla de gente pudiente, personalidades que 
están vivas y los acusan de intervenir de paramilitarismo, porque no va hablar de 
un  muerto   como   lo  hizo   alias   “El   Iguano”,  hablo  de  un  muerto,   espero   que 
estuviera muerto para hacer versiones falsas como lo hizo en la audiencia en la 
que  yo  estuve  en  el  CTI,  por  Dios  hablan  de  un  vivo,  hablan  de  Senadores, 
Congresistas,   Representantes   a   la   Cámara,   Defensores,   Directores   del   Das, 
Directores de distintas entidades que están vivos y los involucran, porque no van 
hablar de un muerto, mi hermano sabe quien fue y sabe cual era el mal de mi 
hermano y lo malo era hacer favores, hacer favores en Cúcuta, a toda la gente a 
todas las madres de los internos de los presos, le decían; “..Profesor necesito que 
ayude a meter a mi hijo al patio este y necesito que me meta a mi hijo aprender 
carpintería, ebanistería, mecánica,…” el contestaba déme el nombre, mi señora 
como con mucho gusto, ese era mi hermanito, diecisiete años frente al INPEC, 
para que lo asesinaran dos tipos que estaban sembrando una mata con botas de 
caucho y un gorro como el  de  las  empresas municipales  antiguas,  cuando mi 
hermanito salio, muy confiado porque el era así, no le temía a nada, ni debía 



nada,   llego   a   la   esquina   a   coger   taxi   para   la  modelo   y   le   dijeron:   “…Mejia 
German” los tipos que lo iban a matar y lo mataron, ni lo conocían, le dijeron 
entonces mi hermanito pensó que era un favor y les dijo que hubo mijo entonces 
le pegaron el primero, cuando se vio con el tiro en la pierna todavía les decía; 
porque me vas a matar mijo? Todavía les decía mijo a ellos y con el perdón de 
ustedes y los senadores le dijeron: No vaya a correr y una mala palabra, decirle 
esa palabra a mi hermanito un tipo tan intelectual, tan decente, tan pulcrativo, 
con una moral muy alta, entonces mi hermano no pudo más y cayo, le dijeron 
voltéese entonces German dijo porque me van a matar mijo, entonces un tipo lo 
voltio y le disparo seis veces, cayo boca abajo mi hermanito los restos quedaron 
así.

Diecisiete años frente al INPEC, el gobierno esperando una narración de un sujeto 
de estos de un bandido, porque yo no le tengo miedo a la muerte porque para eso 
nacimos, para morir, como va a creer que un gobierno va a esperar la narración 
de un tipo de estos para decir; Alias “El Alacrán” del ELN lo mató, porque no lo 
había dicho antes, como se llamen esos señores todo ese grupo de desgraciados, 
bandidos, vagabundo y aquí estoy pongo la cara para que me vean todos.

Mi hermanito fue un tipo dedicado a su estudio, salio de derecho abogado de la 
Libre   todo   el  Colegio  de  Abogados,  Del  Palacio  de   Justicia,   todo  el  CTI  que 
estudiaron con el  me han dicho; “…Mejia,  usted no sabe lo que perdimos,  es 
irreparable, su hermano Petrocheli, el estudio con nosotros y sabemos quien fue 
el, que hizo el profesor Mejia”. Yo bajo y subo la Fiscalía, todos los abogados me 
saludan, me dicen tenia tiempo de no verlo lamentándolo profundamente, todavía 
hay abogados que me encuentro en la calle y lloran, a veces otros me dicen no 
hablemos de ese tema porque mire como se me pone la piel, el vació que se siente 
en Cúcuta, en todo Colombia por  la muerte de mi hermanito,  siete años y  la 
justicia no se ha pronunciado, ni ha salido en el periódico, lo mato el ELN, ni 
dicen que ya   lo  capturaron,  esta  en el  patio   tal,  están en tal  cárcel,  el  autor 
material, intelectual picaros.

A consecuencia de eso mi padre se dio un golpe y sufre de demencia senil, Alicia 
mi  sobrina que  la  quería mucho mi hermanito  la  impulso a que estudiara  los 
códigos   porque  quería   ser   veterinaria   y   le   dijo  mi  hermano   no   mija   estudie 
derecho que es lo mas lindo que hay, que es lo mas bello, lo mas lindo que hay es 
el derecho, el código y ella dijo tío le voy hacer caso no alcanzo a ver los quince 
años de la hija porque a la semana eran los quince años, y le dijo Ruby a la 
esposa:   “…Voy  hablar   para   cerrar   la   calle   y   hacer  una   fiesta   a  Francia   y   le 
cerraron la calle fue a el,  no lo dejaron ver graduada a la hija.

Lo único que les pido primeramente a la autoridad más grande que hay que es 
Jesús, el rey Jehová, nuestro señor Rabino y la autoridad aquí que esta presente, 
al doctor Juan Fernando Cristo Bustos, hijo del gran amigo y señor a carta abierta 
el doctor Jorge Cristo Sayun y a todas las autoridades nacionales e internacionales 



que se encuentran presentes en este recinto, les agradezco en el alma y doctor 
Cristo ayúdeme para esta investigación que no se quede impune, mi hermanito 
que cayo como un perro, el no le hacia nada a nadie, le pedían favores, les decía 
con mucho gusto,  no   importa  yo   lo  meto  a  estudiar,  a   la   iglesia,  profesor   le 
agradezco en el alma ayúdeme al hijo, saquemelo de este patio que esto y esto, si 
como   no,   con   mucho   gusto,   ese   era   mi   hermano,   pero   desgraciadamente   el 
gobierno esta es la hora y el día en que ni la prensa, ni la Fiscalía se pronuncian, 
tiene que uno llegar al extremo de colocar un abogado para descubrir la muerte 
de  un   ser  querido,  porque  el   gobierno  en  estas   alturas   como el  Senado  y  el 
Congreso tiene que amarrarse los pantalones para que no haya mas impunidad ni 
en Colombia, ni en ninguna otra parte del mundo. Gracias muy amables.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:213 [que tiene que ver con esto de ..] 
(552:558)

que tiene que ver con esto de la desaparición de personas.

El caso típico es el de mi hermano, que fue un líder sindical, Cristian Roa en 
Bucaramanga,   presidente   del   Sindicato   de   Trabajadores   de   la   Universidad 
Industrial   de   Santander,   líder   social,   líder   comunal,   que   su   único   delito   fue 
organizar a la clase popular en el Norte de Bucaramanga, donde esta el mayor 
basurero social, que dicen que existe allá, los organizo para que tuvieran dignidad 
ayudándole a que crear cooperativas, microempresas, a fin de elevar el autoestima 
y que no se convirtiera en lo que es hoy en ese sitio donde la delincuencia, la  
drogadicción, la prostitución se campean a diario hay una cantidad de muertos de 
jóvenes que están en la mejor parte de su vida y que le pueden aportar mucho a la 
sociedad y al país.

Mi  madre espero  por  veinte  años que el  Estado  le   reparara  el  daño causado, 
porque fue el Estado el que lo desapareció en ese entonces, ya que era el Ejercito, 
la Policía, el DAS, que tenían sus grupos de limpieza social según decían ellos que 
ejecutaban   desapariciones   forzadas,   que   mataban   gente   con   nexos   con   la 
oposición, entonces espero veinte años que le repararan el  daño moral,   físico, 
económico y se murió hace quince días esperando alguna platica que saliera de 
allá, que le diera posibilidades de vivir ya que con ello hubiera podido darle un 
tratamiento de alto nivel para poderle prolongar la vida.

La Universidad Industrial de Santander donde el laboraba le ha buscado todos los 
esguinces a la ley para no pagarle lo necesario

P12:  Audiencia publica  Cucuta.rtf     12:216 [Todas estas  personas que de 
un..]  (572:572)



Todas estas personas que de una y otra manera hemos sufrido el flagelo de la 
violencia en nuestro país Colombia y en Norte de Santander, tenemos derecho a 
que el Estado nos repare, los que hemos sufrido esta crisis violenta por mas que 
queramos disipar el desplazamiento nos quedan traumas sicológicos, secuelas que 
nunca podemos sacar el flagelo que vivimos, nuestros hijos se quedan atrás sin un 
futuro, donde estábamos y el conflicto armado que vivió o vive Colombia muchos 
de nuestros hijos hoy en día no tiene un futuro asegurado, que nosotros como 
padres   le  habíamos  podido  brindar  para  una   estabilidad  a   ellos   que  estarían 
gozando y sentirse bien o mejor, este flageló de la violencia que vivió Colombia, 
todavía se vive en algunos sitios, si bien sigue viviéndose a término como muchas 
metas   futuras   de   nuestros   hijos   y   nuestras,   porque   nos   desterraron   como 
desplazados de donde vivíamos y las metas que teníamos para nuestros hijos y 
nuestras quedaron atrás, retrocedieron, algunos hace ocho o nueve años y todavía 
seguimos en la deriva como un barco sin puerto, ni llegada, donde anclar, sin 
soluciones.

P12:   Audiencia   publica   Cucuta.rtf      12:219   [Muy   buenas   tardes   para 
todos, ..]  (597:601)

Muy   buenas   tardes   para   todos,   estoy   aquí   ente   ustedes   para   exponerles   la 
siguiente queja:  Mi esposo  fue asesinado hace nueve años, dos meses,  yo soy 
victima sobreviviente, a mediados del mes de mayo del presente año en el proceso 
de justicia y paz me fue requerida la constancia de investigación penal adelantada 
por dicho homicidio pero la sorpresa que me encontré, fue que la Fiscalía nunca 
abrió investigación penal alguna por este hecho criminal.

Ahora   bien,   en   este   caso   no   puede   alegarse   que   el   Estado   no   sabia   de   la 
ocurrencia de este homicidio por cuanto la inspección de policía del Municipio de 
Tibú, realizo el levantamiento, pero algo si me queda muy claro que a esta fecha 
será  muy difícil adelantar con éxito una investigación. Respetados señores hoy 
aquí  presentes, estamos frente a una denegación de justicia y en consecuencia 
frente a la violación de nuestros derechos como victimas sobrevivientes al debido 
proceso, al acceso a la administración de justicia y a los derechos a la verdad, a la 
justicia y a la reparación integral.

Sobre todo si tenemos en cuenta que se trata de graves violaciones a los derechos 
humanos cometidos por un grupo armado ilegal,  las victimas que estamos hoy 
aquí   presentes   le   pedimos   a   nuestro   gobierno   respeto   y   cumplimiento   a   sus 
propias   leyes   la   cual   ante  mi   caso   fue   violado   también  mi  derecho.  Muchas 
Gracias.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:223 [el 21 de diciembre de 2001 los..] 
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el 21 de diciembre de 2001 los paramilitares en el Corregimiento de Versalles 
entraron y asesinaron a unas personas en el remolino y allí  cayo mi primo de 
catorce años que fue asesinado de primero para crear temor entre los demás que 
estaban mirando disparándole desde las pierna hacia arriba y después como el 
hermano era muy unido a el a los dos meses se suicido porque no soporto la pena 
y este también es victima de estos crímenes de lesa humanidad

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:231 [Proponemos que se debe tener 
e..]  (663:663)

Proponemos que se debe tener en cuenta un elemento fundamental donde las 
victimas no vivamos mas la miseria y la caridad, que se nos de el trato a los que 
realmente tenemos derecho y como victima pues comento un poquito que he sido 
victima por parte del Estado por el asesinato de mi hermano fue el caso del 20 de 
mayo que fue la muerte de once personas que eran familias de la región unos eran 
profesores   y   otros   agricultores,   fueron   asesinados   vilmente,   degollados   y 
torturados, quemados la cara con un liquido y un hierro que les colocaban en la  
cara para que quedaran destrozados.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf   12:245 [Buenas tardes, señor Senador 
J..]  (700:704)

Buenas tardes, señor Senador Juan Fernando Cristo Bustos, señor Volmar Pérez 
por favor les agradezco me escuchen las inquietudes que tengo, cuando inicie en 
este proceso se me presentaron muchos inconvenientes en junio cuando entre a 
justicia y paz uno de los funcionarios me cito para que saliéramos, me pidió el 
teléfono,   de   todos  modos   quedo   anotado   en   el   expediente,   empecé   a   recibir 
llamadas me decía que saliéramos para ver como iba mi caso, en esos momentos 
yo estaba estudiando porque no había terminado el bachillerato que ya termine, 
me tocaba apagar el celular, le sacaba las miles de disculpas, que estaba ocupada,  
los oficios de mis casa no me dejaban salir, opte por apagarlo definitivamente, 
entonces es un caso al cual yo pase, no se como se llama porque no conozco leyes,  
no se hablar muy bien pero me ví acosada por este funcionario, yo lo que quería 
estaba decidida a salir con el doctor, si me tenia que acostar con el lo iba hacer 
con tal  que este  proyecto se   llevara a  cabo,  que  lo  de mi  esposo no quedara 
impune porque el esta desaparecido.

El otro caso es Justicia y Paz, les pregunte los restos de mi esposo?, sabe que me 
dijeron; mire señora váyase para allá  en Juan Frió  y averigüe donde están las 
fosas haga de cuenta que usted esta chismeando, pare la oreja y encuentre usted 
la fosa, entonces conteste; o sea que mis hijos no vayan por un papá sino también 
por la mamá.



Mire doctores ustedes no saben como me ha tocado levantar mis hijos ni como me 
he sostenido porque ayudado a mi papá  que tiene 80 años, cuido mi mamá  y 
cuido mis hijos, ellos terminan ahora el bachillerato y no tengo como pagarles una 
matricula, fui al tecnológico de Atalaya, me cobran doscientos por cada uno y son 
dos porque son mellizos, entonces son cuatrocientos de donde?, tengo que pagar 
el derecho a grado, la fiesta, todo eso me cuesta a mí y nadie sabe por lo que he 
pasado hasta mi familia me rechaza o no me ayuda. Gracias.

P12:  Audiencia  publica  Cucuta.rtf     12:251  [Buenas   tardes  y  muchísimas 
gra..]  (712:718)

Buenas tardes y muchísimas gracias a la Comisión Primera, al Honorable Senador 
Juan Fernando Cristo Bustos, Octavio Martínez amigo de Villa del Rosario, a la 
doctora Nidia de Acción Social y a todos los amigos que han sido victimas de la 
violencia.

De verdad quiero decirles que como victima de la violencia de acá en Villas del 
Rosario, nacido Villas del Rosario, criado y formado en Villa del Rosario, Villas del 
Rosario no es ningún remanso de paz, Villas del Rosario es una guarida, es un 
nido de delincuentes y soy de acá  de Villas del Rosario lo digo con propiedad 
como victima que recibí tiros, disparos acá en mi mano y mi hija de escasos tres 
años recibió un tiro que le quedo colgando este dedo pulgar y un disparo acá, al 
llegar alguien dijo que yo era un paramilitar me dijeron por hay, si fui victima de  
ellos y no tengo ningún roce, siempre me he mantenido en la dirección vertical de 
parte de la justicia y la verdad, jamás he sido amigo de personas delincuentes ese 
ha sido mi designio y mi manera de actuar en todas las instancias.

Lo que me sucedió fue el día martes 2 de julio del año 2002 a las seis de la tarde 
hay esta la doctora Carmen Ligia que ella me ayudo salir junto con mi familia 
para Bogotá cuando me hicieron ese atentado y estuve tres años desplazado en 
Bogotá,  para  poder  venir  me  toco  mandar  cartas  explicando que  todo  lo  que 
hablaban   de   mi   eran   completamente   mentiras   porque   decían   que   yo   era   un 
informante de la guerrilla, jamás he tenido conexiones con ninguna especie de 
movimientos oscuros, darles un carro que tenia y cinco millones para poder venir 
a Villas del Rosario, de lo contrario no dejaban venir porque era la única persona 
que me les había volado en aquel entonces.

Pero quiero decirles a la autoridades de la Cámara de Representantes y al Senado, 
que en Juan Frió todos los días hay muertos, ojalá hubiera una comisión para que 
verificara como nacionalizan a los muertos, los votan, los matan acá y los dejan al 
otro lado del rió y las autoridades de Villas del Rosario lo digo con propiedad 
porque esto es muy delicado y estoy asumiendo toda la responsabilidad, porque 
he   sido   conocido   fui   presidente  del  Consejo   en   el   periodo  pasado   y  he   sido 



concejal durante varios periodos, lo digo con propiedad porque hay cantidades de 
gente que esta minusválida que han sido amedrentados y no pueden hablar, no 
pueden decir nada, pero lo digo sinceramente porque si ustedes van ahorita ven 
los muertos allá  y las aves de rapiña acabándose de comer esos cadáveres esa 
carroña,  por  eso le  digo y las  autoridades de Villas del  Rosario,  del  Norte de 
Santander   saben   de   ello   y   saben   perfectamente   tengo   muchos   testimonios 
personas   que   confirman   lo   que   estoy   diciendo,   esto   es   grave   y   lo   digo   con 
propiedad como una persona adulta y con la cabeza equilibrada y puesta en el 
lugar, no he visto una señora que se quejaba de la actitud como le masacraban la 
familia en Juan Frió, pero en ese sitio he oído hablar al Ministro del Interior al 
doctor   Santos,   al   Presidente   de   la   República   he   oído   hablar   que   ya   los 
paramilitares   se  acabaron  que en Colombia  no  hay paramilitares  y   los  vemos 
continuamente masacrando gente, llevándosela, haciendo todas las obras turbias 
acá  en nuestro municipio, la gente se ríe, esto es un acto de payasada para el 
Gobierno de verdad, quiero decirles que se pongan la mano en el corazón cuando 
una persona ya ha sido amenazada, ya le han hecho atentado, le han robado, le 
han sacado, automáticamente lo dice con propiedad y con toda la exactitud del 
caso sin ponernos a vacilar  o a claudicar de nuestras  propias palabras,  yo  les 
agradezco la intervención que me han dado y les pido que por favor hagan una 
averiguación   al   respecto   porque   en   Juan   Frió   es   una   zona   supremamente 
peligrosa para las personas que dicen la verdad. Gracias.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:257 [el Norte de Santander ha sido ..] 
(74:76)

el Norte de Santander ha sido escenario de la dinámica de la confrontación a lo 
largo de muchos años, el Norte de Santander muy especialmente la región del 
Catatumbo,   hemos   tenido   que   asistir   a   todo   un   fenómeno   recurrente   de 
violaciones muy graves a los Derechos Humanos, en la Región del Catatumbo se 
registra, se han registrado, y se siguen registrando actos de desaparición forzada, 
victimas de ese oprobioso delito como secuestro, tenemos en la sola ciudad de 
Cúcuta alrededor del 75% del conjunto de las comunidades desplazadas por la 
violencia en el Norte de Santander, en esta zona geográfica tenemos alrededor de 
dieciséis   mil   familias   con   la   condición   de   desplazados   en   todo   el   Norte   de 
Santander y se concentran en la ciudad de Cúcuta alrededor del 75%.

De suerte entonces que a lo largo de muchos años hemos tenido que presenciar 
actos escabrosos de violaciones tanto a los Derechos Humanos, como infracciones 
al Derecho Humanitario, en la región del Catatumbo y en la medida en que hacen 
presencia todas las organizaciones armadas al margen de la ley en la región del 
Catatumbo, pues inexorablemente todo este fenómeno de violencia y de orden 
público del Catatumbo tienen incidencia en el área metropolitana de Cúcuta y por 
su  parte   también  todo  el   fenómeno del  orden  público  y  de  violaciones  a   los 
derechos humanos en el sur del Departamento del Cesar, necesariamente tienen 



consecuencias directas e incidencia en los municipios que conforman la provincia 
de Ocaña en el Norte de Santander

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:258 [en momentos en que también 
se ..]  (113:117)

en momentos en que también se abre un debate muy grande en el país en el que 
lamentablemente hemos figurado sobre este tema de las desapariciones que se 
presentaron en la ciudad de Bogotá y que terminaron algunos muchachos muertos 
y sepultados como N. N. en la provincia de Ocaña en el Norte de Santander.

Eso   es   la   mayor   demostración   que   al   contrario   de   lo   que   afirman 
equivocadamente   algunos   asesores   del   Alto   Gobierno   en   Colombia 
lamentablemente todavía vivimos en conflicto armado y que contrario a lo que 
afirma   equivocadamente   ese   mismo  asesor   del   Gobierno   en  Colombia   si   hay 
desplazados por la violencia, no son emigrantes internos como se ha pretendido 
afirmar de una manera realmente insultante que revictimiza a las victimas de la 
violencia,   lo   único   que   le   falta   decir   a   ese   asesor   del   Gobierno   es   que   los 
compatriotas que se paran en los semáforos de Bogotá, descalzos, las madres con 
los  niños en sus  brazos   fueron a   la  ciudad de  Bogotá  de   turismo interno,  en 
turismo domestico para tomar el sol de la Capital de la República, eso es ofensivo 
y por eso es que el Estado Colombiano el primer paso que tiene que dar es tomar 
la   decisión  de   respetar,   de  dignificar   y   de  no  maltratar   a   las   victimas  de   la 
violencia en Colombia.

Suficiente han tenido las victimas con la agresión, con el daño causado por sus 
victimarios   para   que   además   tengan   que   recibir   el   desdén,   el   desprecio,   la 
indiferencia, la indolencia por parte de ciertos altos funcionarios del Estado

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:259 [En Arauca, municipio de Fortul..] 
(147:147)

En Arauca, municipio de Fortul y Tame, la misma cosa, en El Tarra el Ejercito 
impuso un orden ilegal de toque de queda bajo la advertencia que el que después 
de nueve de la noche no responden por esa persona, en Mesita que pertenece a 
Cari, Norte de Santander, con los programas de radicación hay problemas, los que 
no   son   desplazados   por   el   Ejercito   son   desplazados   por   la   guerrilla,   en   las 
comunas   seis   y   siete   de   Atalaya   han   hecho   un   listado   de   jóvenes   para   ser 
exterminado bajo acusación de ser colaboradores de la guerrilla sin serlo, dejan 
panfletos por debajo de la puerta de las casas con lista, hace 20 días el 20 de 
septiembre en el Barrio La Coralina mataron una mujer que se encontraba en la 
lista



P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:265 [Buenos días para todos, soy la..] 
(429:438)

Buenos  días  para   todos,   soy  la   tesorera  de   la  asociación ASOMODES,  madres 
cabezas de hogar y desplazadas, mi relato es muy corto me disculpan si tengo 
algún error, fui victima de la violencia, prácticamente acabaron con nuestra vidas, 
acabaron con mis hermanos, tenemos ocho años en esto y seguimos lo mismo, 
quiero pedirle a todos  los representantes que hoy gracias a Dios,  nos dio una 
oportunidad de conocernos quienes somos los que hemos sufrido el dolor de sufrir 
un ser querido y tener que pasar cuando perdí mis tres hermanos, nadie me los ha 
reconocido ni por la plata que nos de el mundo entero(…) 

Cassette No. 6  Phillips. Continúa con el uso la señora Maria Belkis Esquivel 
(…)

Nunca los vamos a recuperar y acabaron con la ilusión de una madre que hoy se 
encuentra   enferma y   solamente   tiene   la   ayuda  de  esta  mujer  que   todavía   se 
encuentra   con   ella,   quisiera   preguntarle   a   todas   las   entidades   que   tenemos 
presentes que por  favor porque aquellos seres que nos causaron tanto daño y 
acabaron con la ilusión de una vida, porque esos seres si reciben un sueldo para el 
sustento de ellos y no nosotros o esas madres que fueron las victimas y ahora no 
tienen   quien   les   de   un   apoyo,   todavía   no   nos   han   dado   nada,   no   hemos 
recuperado nada y seguimos siendo golpeados por la violencia porque no es como 
lo han dicho que todo termino, que todo quedo en cero, mentiras seguimos igual, 
seguimos viendo muertos, matan niños, matan jóvenes y todo queda impune.

No hay nada que nos ayude a nosotros,  simplemente porque existimos en un 
rinconcito por allá donde a veces nos hacemos sentir o por miedo no hablamos, 
pero no debemos de tener miedo señores, debemos declarar lo que es y decir lo 
que   seguimos   viviendo,   todavía   estamos   golpeados   por   la   violencia   y   siguen 
acabando muchos seres queridos.

Quisiera decirles que no estoy sola, todos los que nos encontramos hoy reunidos 
gracias a Dios en este salón, estamos golpeado, hemos sido desplazados no nos 
han escuchado, pedimos una ayuda, no la niegan simplemente porque a veces 
llegamos   a   muchas   entidades   y   de   manera   despectiva   dicen   ustedes   los 
desplazados si molestan, que tristeza nosotros humanos, y no tenemos que otras 
personas altas de nuestra categoría nos acribillen de esa manera porque todos 
somos humanos y todos sentimos.

P12:   Audiencia   publica   Cucuta.rtf      12:267   [Muy   buenos   días   soy   una 
mujer ..]  (463:463)



Muy buenos días soy una mujer desplazada de la Asociación de su mujer, vengo a 
presentar   nuestras   inquietudes   como   desplazadas,   dada   la   casualidad   que 
nosotros   somos   desplazados   de   la   Gabarra   desde   el   18   de   junio   del   2004, 
llegamos a Tibu, con el perdón de ustedes sin nada, porque uno como persona 
desplazada siempre tiene que dejar todo abandonado cuando le dicen a uno que 
no lo quieren ver mas, mi inquietud es que nosotros llegamos a la jurisdicción de 
Tibu,   arrimados,   pidiendo   posada,   habían   dicho   que   nosotros   poniendo   la 
denuncia el gobierno nos daba unas ayudas, nosotros pusimos la denuncia y hasta 
la presente nosotros no recibimos sino solamente un mercado que nos mando 
Acción Social y nos quedaron de dar el subsidio de arriendo, eso nunca nos llego, 
después  hice  una carta,   la  pase  para  Acción Social  para  que nos   tuvieran en 
cuenta el  subsidio de arriendo no me llego ninguna solicitud tampoco, no me 
tuvieron en cuenta eso y hasta la presente ya van dos años a principios del años 
pasado nos dieron unos desprendibles  para mejoramiento de vivienda y da  la 
casualidad que nos han dado desprendibles y nos dicen que ya pronto nos van a 
dar mejoramiento de vivienda pero esta es la fecha desde el año pasado y no 
hemos oído nada ni hemos visto ninguna solución, entonces delante de ustedes 
queremos que sepan que nosotros como desplazados o mujeres desplazadas que 
tenemos una asociación en Tibú, nos tengan en cuenta que somos la Asociación 
de Asomujer aunque si no lo han oído somos un grupo que se organizo en Tibú, 
para ver si por medio del grupo nos tienen en cuenta como mujeres desplazadas.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:268 [Buenos días, yo vengo a contar..] 
(486:489)

Buenos días, yo vengo a contar mi testimonio, mi esposo fue abatido en el año 
2005, Acción Social me dio la ayuda, a ella le quedaron dos menores de edad una 
niña que tenia dos meses y la otra de diecisiete meses, el esposo de ella era un 
muchacho loco y tenia demasiadas deudas, con la plata que le dieron pago las 
deudas que el señor había dejado lo único que soy testiga de eso es que ella por 
apoyo de nosotras las amigas le dijimos que comprara un ranchito para que le 
diera vivienda a las niñas porque ella estaba con sus hermanas, que cada día la 
humillaban, ella se compro un ranchito de un valor de dos millones de pesos que 
es igual al rancho que yo tengo es de tabla.

Ella esta aquí porque estuvo en justicia y paz donde le dijeron que ella no tenia 
derecho a reconocimiento porque no había sido victima de las autodefensas, sino 
victima de otras personas al margen de la ley, que ellos solo reconocían a las 
victimas de las autodefensas, porque se habían entregado en el 2004, de todas 
maneras tenemos que reconocer que también lo mataron, también fue asesinado, 
entonces ella quiere preguntar a quien debe dirigirse, para sacar sus dos niñas 
adelante y a un tercero.



P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:271 [quiero aprovechar este espacio..] 
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quiero aprovechar este espacio para contarles a ustedes que el Departamento de 
Arauca, tiene un control militar, es uno de los departamentos donde tienen mas 
militares   por   cuidar   los   recursos   de   las   multinacionales,   estos   militares   y 
multinacionales   son   los   que   han   causado   masacres,   han   causado   asesinatos 
selectivos  de   los   lideres   sociales   del  Departamento   y  de   los   campesinos,   han 
causado   con   la   política   de   seguridad   democrática   del   Gobierno   Nacional   las 
detenciones masivas y estas victimas están viviendo el rigor de la violencia del 
gobierno colombiano.

En   estos   momentos   el   desplazamiento   forzado   esta   en   detrimencia   son 
muchísimas   las   victimas   y   las   instituciones   ni   el   Gobierno   Nacional   ni 
departamental  han asumido  la   responsabilidad de atender  a   las  victimas,   solo 
cuando   las   comunidades   se   han   desplazado   masivamente   dicen   que   son 
guerrilleros   los   que   se   están   desplazando,   los   estigmatizan   y   no   hay   una 
verificación, ni la Procuraduría, ni la Defensoría esta verificando la violación de 
derechos que se esta haciendo, estas victimas es que son muchos los niños que 
están desertando de las escuelas, de los colegios porque no tienen ese apoyo de 
cómo ir  a   la escuela,  son muchas mujeres  las  que están pariendo en el  suelo 
porque  no   tienen  donde  parir   sus  hijos,   en  esa   ley  no   contempla  muebles   y 
enceres para que las mujeres podamos parir dignamente, podamos criar nuestros 
hijos sin tener que pedir limosna, nosotros no pedimos limosna, nosotros exigimos 
al   Estado   colombiano   que   se   responsabilice   de   los   crímenes   y   nuevamente 
pedimos una verificación a  la  Procuraduría Nacional  para  que se constate   los 
hechos de violación que pasan allá, donde están esos crímenes, a quien se le van 
atribuir,   que   las   multinacionales   siguen   desplazando   a   nuestros   campesinos 
quitándole sus tierras para poder explotar el petróleo, que los gobiernos que están 
allá se están robando los recursos y al pueblo no le llega nada.

Audiencia Pública Pasto

P13:   audiencia   publica   pasto.rtf      13:172   [Tendría   muchos   comentarios 
par..]  (113:117)

Tendría muchos comentarios para hacerlos pero en honor y en agradecimiento al 
Coordinador   de   esta   Audiencia   me   voy   a   circunscribir   solamente   a   dar   un 
testimonio de tristeza, de dolor, de angustia, vivido en el máximo centro cultural 
del  sur occidente,  la Universidad de Nariño, para hacer también honor a esas 



sentidas palabras del Rector actual, aquí en diez años que dirigí esta Universidad 
esta   Aula   Máxima,   el   mejor   recinto   para   escuchar   las   expresiones   de   la 
democracia, de la Educación, de la Ciencia, de la Cultura, la tuve que convertir en 
sala fúnebre. 

Aquí  en   lugar  de  esta  mesa  reposaron  los   restos  mortales  de  nuestros   lideres 
estudiantiles, aquí velamos a Adriana Benítez, la primer victima de la violencia del 
Estado,   el   violador   de   los   Derechos   Humanos,   los   demás   cometen   actos   de 
violencia   rechazables   sin   lugar   a   duda,   pero   el   Estado   es   el   violador   de   los 
Derechos Humanos,  aquí  en  lugar de esta mesa estuvieron  los restos de Jairo 
Moncayo,   aquí   hoy  hay   atrás   esta   esa  Viejita   Honorable,   allí   esta   Doña  Ana 
Carmen Pascuaza y quiero dar ese testimonio de abandono del Gobierno a esa 
mujer, haber si para ella hay la reparación al menos en lo material, ya lo mas 
importante, lo mas sentido, lo mas tierno que ella tenia ya se lo quitaron, pero por 
lo menos en lo material le devuelvan la tranquilidad en sus últimos años. 

Adriana Benítez, Jairo Moncayo, Marcos Salazar, Titolibio, Martín Emilio, para 
que sigo la lista ellos todos dieron la vida en manos de los mayores criminales que 
hay en este País, desde el propio Estado y nunca una investigación dio resultados, 
ustedes saben cuando se produce un hecho de estos “…y haremos la investigación 
mas   severa   para   dar   con   los   culpables…”,   unos   tras   otros   de   los   asesinatos 
acontecieron y nunca una respuesta. Yo quiero dar ese testimonio para decir que 
queremos que nunca mas se repita,  que la vida de un  joven estudiante sueño 
utopia de un mañana tenga que ser segada esa vida de la manera tan cruel y 
miserable como se hizo con los estudiante de esta universidad que lo único que 
buscaban   ere   reivindicar   los   derechos   de   los   mas   pobres,   los   derechos 
precisamente de ustedes pero que segaron sus voces con las balas criminales.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:175 [Soy Ana Lucia Rocero, vengo co..] 
(121:121)

Soy   Ana   Lucia   Rocero,   vengo   con   el   testimonio,   a   mi   las   Autodefensas   me 
entregaron el cuerpo de mi esposo descuartizado, yo lo cosí con mis manos. Que 
necesitamos ahora, exigimos vivienda, educación y salud, porque esta es la hora 
que no tengo vivienda donde vivir desde el momento que yo salí de Policarpa, 
esto es para todos nosotros desplazados que vivimos ese momento tan trágico de 
nuestra vida que nos ha marcado para siempre a nosotros es un testimonio que 
dejaron mis hijos y mi familia cruelmente marcados para toda la vida. Mi esposo 
me lo entregaron en bolsas plásticas y  lo saque de ahí  y  lo arme pedazo por 
pedazo porque me dio esa fuerza de coserlo para poderlo sepultar.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:179 [hacer una denuncia publica de ..] 
(129:131)



hacer una denuncia publica de los actos y manipulaciones que se dan en Acción 
Social,  Cauca,  aquí   traemos un documento  de un compañero victima del  año 
2005, a quien le fue entregado una serie de apoyos, como fueron tres meses de 
apoyo de alojamiento y supuestamente unos kits de aseo que nunca recibió, mas 
sin embargo aparece una firma de el falsificada y una huella que no corresponde, 
el en medio de su temor hizo la denuncia y apresurados quisieron hacerle firmar 
el se negó a firmar y queremos que esto se lleve hasta las ultimas consecuencias, 
no pudo hacerse presente porque teme por su vida y exigimos a este compañero 
victimas por segunda vez de desplazamiento, se le garantice protección y la vida, 
el grupo de relatoría le va hacer entrega de los documentos que vamos a anexar. 

También quiero hacer publico de dos compañeros descuartizados en el municipio 
de   Argelia   por   el   Terrorismo   de   Estado,   representado   en   las   Autodefensas 
Campesinas, creados por el Gobierno, los Señores son: Robert Andrés Gil Paz y el 
señor   Alexander   Sánchez.   Robert   Andrés   Gil   Paz   era   hijo   de   unos   padres 
minusválidos   estas   personas   no   pudieron   asistir   por   su   discapacidad,   me 
delegaron como representante de Derechos Humanos a que hiciera publica esta 
denuncia, fueron brutalmente decapitados, desmembrados y enterrados en una 
fosa común, esto es lo que esta ocurriendo actualmente en el municipio de Argelia 
desde el 28 de mayo del año en curso

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:182 [En mi condición de ser miembro..] 
(137:144)

En mi condición de ser miembro de la Comunidad Indígena del Resguardo de 
Cumbal,   solicito   a   los   organizadores   de   este   importante   evento  para   que   las 
victimas de este conflicto de violencia que viven las familias en este país podamos 
tener un espacio para contar nuestra historia y tengamos viva la memoria a los 
graves delitos que se dan en  la  comunidad,  por esta  razón quiero que se me 
permita contar mi tragedia, que es la tragedia de tantas familias que sufren los 
horrores que por el temor a las represarías contra las vidas de sus familiares no 
han   denunciado   las   viles   formas   que   incurren   los   violadores   de   derechos 
humanos. 

A finales del año 1997 viaje a la ciudad de Bogotá luego de permanecer dos días 
en dicha ciudad me dispuse a viajar de nuevo para volver a mi tierra, cuando 
venia cerca de la población de Cajamarca en el  Departamento del  Tolima,  fui 
señalado   por   tres   sujetos   vestidos   de   civil   que   portaban   armas   cortas,   este 
señalamiento también lo hicieron a otros dos señores en calidad de pasajeros, una 
vez que pasamos  la mencionada población fuimos bajados del  bus de servicio 
publico del cual veníamos, los sujetos nos entregaron unos bolsos que contenían 
propaganda de la guerrilla, amenazándonos con las armas nos obligaban a decir 
que   cuando  estemos   frente  al   comandante,   que   la  propaganda  nos   la  habían 



entregado en Bogotá, luego de exigírnoslo y maltratarnos nos condujeron del sitio 
que   nos   bajaron   a   una   casa   en   la   cual   se   encontraba   un   grupo   grande   de 
paramilitares y allí fuimos entregados como milicianos de la Guerrilla, enseguida 
se acerco el llamado comandante y nos hizo una serie de preguntas las cuales no 
sabíamos   que   responder,   allí   empezó   la   horrible   pesadilla   maltratándonos 
mediante   patadas,   culatazos,   vendas   en   los   ojos,   desnudos,   amarrados   y 
finalmente fuimos abusados sexualmente uno de los pasajeros o compañeros de 
ese momento fue muerto de la manera mas cruel y despiadada sacándole con 
motosierra los brazos y las piernas (…) 

Cassette No. 3   Philips. Continúa con el uso de la palabra el Señor José 
Fernando Cuasput  del Resguardo Indígena de Cumbal (…)

Por las torturas y el abuso sexual de esta manera se debe constituir en el delito 
mas brutal, salvaje y repugnante, debe ser una agresión a los Derechos Humanos 
esto debe eliminar  la dignidad del  ser humano máximo cuando por medio de 
estos actos contagian con enfermedades de trasmisión sexual a las victimas, por 
estos hechos me encuentro muy delicado de salud.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:185 [mi testimonio es que desde hac..] 
(149:151)

mi testimonio es que desde hace 6 años vengo viviendo una de las mas crueles 
heridas que nunca sana a lado de mi familia, por el secuestro y desaparición de mi 
hijo y a pesar de un tan largo proceso no hemos logrado hasta ahora la verdad 
sobre   todo   lo   ocurrido   se   encuentra   en   total   hermetismo   un   delito   de   Leza 
Humanidad como es la Desaparición Forzada, que sobre le articulo 135 de la Ley 
1290, se preste el dolor para una inmoralidad y a quien mas le duele la perdida 
de un ser querido es a los padres, hijos y hermanos. 

Tal   vez   la   nueva   familia   pueden   ser   facilitadores   de   un   secuestro   o   de  una 
desaparición forzada, es por eso que como madre ruego a la justicia que sea justa 
con el respeto y el dolor de los padres de familia que al perder su hijo en una 
temprana edad como lo fue mi hijo a la edad de 27 años y estudiante de Quinto 
Semestre de Administración Pública hoy me encuentro sin ese abrazo, con ese 
dolor y sin tener a quien preguntarle, las autoridades nos han dicho: Como padres 
ustedes no tienen el primer lugar,  nos encontramos tal  vez al margen pero el 
dolor es muy grande, es por eso que me acojo a las palabras del Doctor Silvio 
Sánchez, para decirles que la justicia sea como antes que el dolor se valore en 
gramos de oro, no solo para los padres sino también para los abuelitos, para que 
la vida sea posible.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:186 [Vengo a exponer un caso person..] 



(160:164)

Vengo a exponer un caso personal sobre la muerte de mi esposo, hace seis años y 
medio que fue secuestrado y asesinado, después secuestraron a mis seis hijos y 
desde ese momento sufro la problemática que tenemos en el  país por que no 
solamente soy yo la afectada, somos muchas personas desplazadas por la violencia 
entonces yo le pido que se haga justicia por que lo que vivimos es terrible, por que 
nos quitaron todo lo que teníamos, nos quemaron la casa desde ese momento 
venimos sufriendo, mis hijos estudiaban los mayores están en quinto semestre y 
tuvieron que abandonar sus estudios. 

Estamos en manos de los grupos armados por que seguimos siendo amenazados 
yo  doy  mi   relato  por   la   fortaleza  que  me  da  el   alma  de  mi  esposo  por  que 
estuvimos mucho tiempo encerrados. 

Entonces   yo   le   pido   al   Gobierno   Nacional   que   haga   algo   por   nosotros   los 
desplazados yo vengo de Tumaco por una carretera en pésimas condiciones de 
seguridad   estuve   secuestrada   en   el   tramo   TumacoPasto,   por   la   Guerrilla 
solamente me amenazan entonces espero y reitero al Gobierno Nacional que haga 
algo por la comunidad desplazada por que para nosotros no hay reparación, ya 
que la vida y la dignidad no tiene valoración.

P13:   audiencia   publica   pasto.rtf      13:237   [Mi   nombre   Marylin   Cuervo 
Daza,..]  (425:427)

Mi nombre Marylin Cuervo Daza, vengo del Municipio de San Andrés, de Tumaco 
y  hago parte  de  una   fundación que se   llama Fundida,  Fundación de  Mujeres 
Victimas de la Violencia.  

En nuestro territorio hoy en día la violencia esta de moda, en el año 2000 la 
violencia   llego   a   mi   hogar   porque   mi   esposo   fue   asesinado,   fruto   de   este 
matrimonio quedaron hijos y desde ese momento hasta ahora no hemos recibido 
ninguna ayuda.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:249 [Solicite este espacio para hac..] 
(504:516)

Solicite este espacio para hacer una denuncia pública de los problemas que he 
tenido después de la muerte de mi hijo.

Muy respetuosamente me dirijo a ustedes con base en los artículos 11, 12 y 13 de 
la  Constitución Política  de Colombia,  y  como ciudadana  residente colombiana 
conozco  mis   derechos   y   se  me  deben   respetar   y   garantizar   por   el   Estado   la 



Constitución.

Desde   octubre   del   año   pasado   empezaron   a   recaer   una   serie   de   atentados, 
amenazas, contra mi vida y la de mi esposo, los cuales gracias a Dios no me han 
afectado físicamente, pero tanto sicológica como socialmente han influido mucho. 
Por esta razón exijo se me respeten mis derechos, pues no es una limosna lo que 
pido sino un deber, para que se me conceda protección y seguridad. 

Es tan difícil para mi no poder salir libremente ya que por los compromisos y 
obligaciones   tengo que salir   todos   los  días  arriesgando mi  vida,  no  considero 
justo, ni admisible que hasta el momento no se me haya ayudado ni se hayan 
puesto en mi situación, todo el problema de la violencia se debe a la falta de 
oportunidades, porque no se cumple lo estipulado en la Constitución, la miseria 
ten grande en la que vive la mayoría de la población colombiana hacen que se 
hayan perdido el respeto, los valores, se necesita con urgencia se de cumplimiento 
a   todo   lo   estipulado   en   la   Constitución   para   que   se   acabe   la   pobreza   con 
subsidios, con proyectos productivos sostenibles para generar empleo tanto en la 
ciudad como en el campo. Ya estamos cansados de esta guerra, no más guerra, no 
más desplazamientos. Piensan que acaban con la pobreza con fusiles y violando 
los  derechos  de   toda   la  población  campesina  para  que   lleguen  a   sufrir   a   las 
ciudades como ya lo dijeron nuestros compañeros y no quiero repetir de nuevo.

Pero toda esta persecución se debe a que pertenezco al movimiento de victimas, 
también soy presidente y representante legal de una fundación que se compone 
de población vulnerable, soy conciliadora en equidad y por esta razón yo tengo 
que cumplir con ese compromiso en la Casa de la Justicia. 

Quisiera no salir de mi casa, porque todos los días observo gente sospechosa que 
ronda  mi   casa,   a   los   tres  días  de  haber  hecho   la   denuncia  me  hicieron  una 
llamada al celular y me dijeron: “…porque molestas mucho… por la muerte de tu 
hijo por esto te vamos a matar. La policía te cuidara unos días, pero luego quedas 
a merced de nosotros…” Eso fue lo que me dijeron.

Pero aun así,   veces pido la protección de la policía, a veces no, a veces busco 
únicamente personas, amistades o familiares que me acompañen, pero yo así sigo 
saliendo todos los días y lo único que pido es que se les quite todo ese odio, ese 
resentimiento, que no los deja ser felices y no pueden vivir en paz.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:256 [Buenas tardes Señores Congresi..] 
(581:585)

Buenas tardes Señores Congresistas, vengo en representación de la Organización 
Camaguari del Municipio de Ricaurte, de la Etnia Agua. Nosotros traemos aquí un 
listado de las personas que hemos sido victimas de los diferentes actores ya esta a 



punto  de  desaparecer   esta  organización,  nosotros   éramos  diez  mil   quinientos 
indígenas pero en listado que traemos aquí ya somos muchos menos, ya somos 
pocos, nos vamos acabar y hasta el momento no se a hecho ninguna reparación 
por todos los daños que nos ha causado, resguardos que ya no existen, ya se están 
acabando hay algunas personas por hay quedadas y cada día cae uno mas en los 
minados.

Acción Social  absolutamente no ha ayudado en nada solamente en visitas,  en 
reuniones y todo eso pero no hay ningún apoyo. En los primeros días cuando 
nosotros salimos desplazados simplemente llegaron a entregarnos algunas cosas, 
arroz,   lentejas  pero nada más  y  últimamente entregaron unas gallinas y unos 
pollos que se murieron en el camino.

Entonces Señores Congresistas quiero entregar este documento para que miren 
todos las victimas que han caído de nuestra organización

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:260 [En mi caso me han desplazado a..] 
(672:674)

En mi caso me han desplazado a la ciudad de Cali tal acontecimiento sucede a 
fines de marzo de 2007, en donde sufro unas condiciones de vida totalmente 
inhumanas ya que día a día con mis hijos he tenido que aguantar hambre no solo 
de comida sino también de conocimientos, de verdad, he tenido que soportar el 
dolor que en mi pensamiento mi cultura y mi autonomía haya sido desplazada.

También soportar el dolor de día a día ver mis cinco hijos con ganas de estudiar, 
de jugar, de vivir, con ganas de volver a su territorio y no poder hacerlo

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:266 [Muy buenas tardes a todos seño..] 
(719:721)

Muy buenas tardes a todos señores y señoras, de antemano me conmueve mucho 
que desde el 2001 y hasta el 2007 hemos venido sufriendo desplazamientos uno 
de los más grandes de la historia de Colombia y no veo el nombre del Municipio 
del   Charco   Nariño   reflejado   en   el   aviso   para   recordarles   a   todos.   Ya   les   e 
entregado el documento me voy a referir a una propuesta que debe quedar en el 
proyecto de ley 157 que no lo han tocado ninguno de los grupos y compañeros 
aquí presentes.

Propuesta al proyecto de ley 157 del 2007. Considero que dentro del contexto de 
victimas debe incluirse la población afectada por las fumigaciones dado que esta 
son  otras   expresión de  violencia,   le   recuerdo  Señores  Congresistas  que  en  el 
Municipio   del   Charco   venimos   sufriendo   un   desplazamiento   que   hasta   el 



momento desde el 2007 tenemos 18 meses y sigue vigente por todos los sentidos 
hay ya les explicamos en eso tenemos toda la relataría y le pedimos apoyo para el 
Municipio del Charco que estamos en condiciones verdaderamente nos sentimos 
como   si   fuéramos   de   otra   república   o   de   una   republica   desconocida   por   el 
abandono total que tenemos por motivo del desplazamiento del conflicto armado 
en Colombia

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:271 [Todos somos ajenos a la violen..] 
(726:726)

Todos somos ajenos a la violencia hasta que nos toca, cuando nos toca hay recién 
nos   pellizcamos  a  mi  me   llego   la   violencia   en   el   2003,   había   construido  un 
proyecto de vida que con la violencia, la muerte de mi esposo con más de ocho 
tiros todo mi proyecto de vida se vino abajo, a partir de allí conjuntamente con 
otras personas quisimos protestar de una manera inteligente y conformamos la 
Fundación Funvida

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:272 [Yo les voy a decir dos cositas..] 
(735:739)

Yo les voy a decir dos cositas muy concretas, uno es una denuncia, yo soy del 
Municipio   de   López   de   Micai,   vengo   en   representación   de   los   Consejos 
Comunitarios   del  Rio  Micai.  Ahora  en  marzo  del   2008,   el  26  hubieron  unos 
bombardeos en el municipio por parte del Ejercito Nacional, yo necesito que los 
Congresistas por favor me presten atención porque hasta el momento el Gobierno 
nacional no se a hecho presente. Entonces allá hay personas mujeres y niños que 
están damnificados por este hecho.

Otro hecho fue el ocurrido el 18 de agosto del presente año por fuerzas de la 
guerrilla del ELN y las FARC, un combate que hay en el Consejo Comunitario San 
Job, donde los 1565 desplazados están en la cabecera municipal donde solo hay 
600 casas. 

Necesito también que por favor este alguien de la Fiscalía para que tome nota de 
lo que estoy diciendo, lastimosamente me toco muy tarde entonces no están todas 
las personas. Los guerrilleros están viviendo en las casas de los desplazados, el 
Consejo Comunitario lo integran cinco comunidades que es San Antonio, Jolí y 
Correntón. Los de las FARC están en Jolí y los del ELN están en Correntón y San 
Antonio.  Por   favor,  necesitamos que nos colaboren,  necesitamos que  la  fuerza 
pública se haga presente. 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:277 [les voy a dar a conocer mas qu..] 



(754:758)

les voy a dar a conocer mas que todo, como a avanzado en estos meses que mi  
compañeros en todos los municipios nos hemos reunido para crear el movimiento 
Movice Nariño.

Resulta que ya tenemos un comité,  pero que ha pasado en estos días no nos 
hemos podido reunir porque el veinte de agosto nos llego una amenaza donde 
dice que bombas y fusiles nos van a acabar y correrá sangre en Nariño si seguimos 
trabajando en este movimiento, y compañeros yo aquí ya hice la entrega de la 
denuncia porque hay lista en mano y eso yo quiero que ustedes lo conozcan para 
que   si   esto   pasa   estemos   consientes   de   en   que   estamos   y   como   seguirnos 
organizando para que se de esta respuesta. 

Entonces ya hice la entrega y yo quiero decirle aquí a los Congresistas que de los 
fondos  nacionales   se   apoye  directo   a   las   victimas   y   también  aquí   hay  ONGs 
cooperantes que nos preocupa que dentro de la lista también hay amenaza a los 
que  nos  hacen acompañamiento  a   las  victimas,  pero  nosotros  decimos  que  si 
estamos  unidos   y   en   conjunto   si   esto   siguen   las   amenazas   vamos  hacer  una 
demanda ante la Interamericana y que nos acompañen las cooperantes.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:285 [Buenas tardes a los señores de..] 
(798:806)

Buenas tardes a los señores del Congreso, le doy gracias a Dios por tenerlos aquí 
en la ciudad de Pasto y a sido una excelente oportunidad para poderle comentar 
nuestros sufrimiento como madres, que hemos perdido a nuestros seres queridos, 
a nuestros hijos, nadie sabe el sufrimiento que lleva una madre cuando el hijo ya 
no  regresa  más  a   la  casa.  Yo  vengo en  representación de  la  ciudad de  Pasto 
porque aquí tengo hartas compañeras que han perdido a sus hijos y también no 
han regresado a su casa han sido secuestrados y no sabemos si ellos están vivos o 
muertos. 

Entonces nosotros venimos para que por favor nos hagan la ayuda a nosotros, 
siempre hemos ido a la fiscalía, a Acción Social a que nos hagan una ayuda para 
que   nos   ayuden   con   recursos,   porque   yo   en   una   alcancía   estaba   juntando 
monedas de quinientos para ir a Bogotá, porque yo no conozco para ir hablar del 
porque se olvidan de nosotros, que somos las madres que necesitamos que nos 
hagan una ayuda para saber de nuestros hijos, porque el único que nos a ayudado 
es   Dios,   nos   a   dado   valor   y   conformidad,   para   seguir   adelante   y   estar   aquí 
presente. Yo le pido a Dios que me ayude y los ayude a ustedes para que nos 
hagan una ayuda, yo mande a Acción Social  los papeles de mi hijo, todos los 
documentos que me pidieron y los mande para la ciudad de Bogotá y de nuevo al 
mes me pidieron un acta de defunción. Yo no puedo llevar el acta de defunción de 



mi hijo, porque yo no lo he enterrado no se si esta vivo o muerto. Entonces yo 
necesito que ustedes ahora que están aquí me ayuden porque necesito, mi esposo 
esta sin trabajo, yo no estoy sin trabajo, yo soy una persona mayor de cincuenta y 
seis años. Yo necesito que me ayuden porque el que me ayudaba era mi hijo el  
desde los dieciocho años comenzó a trabajar el se me perdió de 22 años ya iba a 
cumplir 23 años y hace 10 años de desaparecidos.

Mis representantes son Andy García, Martín Fajardo (Desaparecido el 5 de junio 
de 1995, en la ciudad de Pasto), Herlindo Fajardo (Desaparecido el 5 de junio de 
1997,  en  la  ciudad de Pasto),  Andrés  García (Desaparecido el  24 de Abril  de 
1997), Alexander Tovar Achicanoi (Desaparecido el 24 de abril del 97), Claudia 
Liliana Rocero Benavides (Secuestrada el 5 de junio de 2004) en el Remolino Bajo 
Patía. 

Ellos son los ausentes en los hogares de mis compañeras que hemos perdido a 
nuestros seres queridos y sufrimos el dolor y la ausencia, y también pido no por 
mis compañeras sino por todas las madres y aquí  también hay una madre que 
hace tres años que perdió su hijo que salio a recibir una plata y no volvió mas, y 
también me da mucha tristeza porque el dolor de perder a nuestros seres queridos 
nos tiene llenas de dolor y amargura, y sufrimiento, y nosotros queremos que nos 
escuchen esta plegaria, que hagan algo por nosotros, que nos den una ayuda. 

Vamos a golpear puertas, vamos a una parte a otra y nadie nos da una ayuda, yo 
para mandar estos papeles fue la doctora Amparo de la Fiscalía, que ella me vio 
llorando y me vio que yo ando haciendo aseo en las casas ricas donde las señoras 
me pagan 10.000 pesos por el aseo y ella me mando a Acción Social para que me 
hagan  una  ayuda.  Entonces  yo  quiero  que por   favor   con  la  ayuda  de  Dios  y 
ustedes me hagan el favor me piden el acta de defunción y yo no puedo llevar esa 
acta.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:287 [Buenas tardes, señores del Con..] 
(838:852)

Buenas tardes, señores del Congreso y comunidad en general quien venimos a dar 
estas opiniones que cruzan en Colombia y en todo el país los grandes dolores de 
nuestros seres queridos y de nuestros amigos desplazados. Yo vengo del resguardo 
de Cumbal, como indígena. 

Mi caso es hacer conocer al Estado pues falleció Luis Orlando que fue un hijo mío, 
pero no fue un hijo que yo perdí, perdí un padre para mi casa porque el era el que 
mantenía a sus padres, a un hijo que yo tuve, porque tuve seis  hijos pero fui 
pobre,  no  pude dar   colegio,   sino  apenas   la  primaria  y  el  estaba  educando al 
hermano menor. 



De eso doy conocimiento de quien fue el comandante que dio de muerte a mi hijo 
se   llama el   teniente  que comandaba  en el  grupo de   los   soldados  campesinos 
Miguel Sabogal Franky, el es quien dio muerte a mi hijo lo recogió del pueblo a 
las once de la noche, en dos motos. En una iban dos de los soldados y en la otra  
iban tres y así sucedió en un caso. A los quince días sucede el otro caso de un 
señor   campesino,   labriego   quienes   manejamos   la   tierra   y   cultivamos   para 
manutención del pueblo y para manutención hasta de ustedes que le llegue un 
litro de leche y las cosas que uno cultiva como agricultores. 

Eso es una gran perdida para Colombia pues el mismo teniente cometió así, de 
noche, hay testimonios como los recogió y después que les acabo la vida al mío lo 
revistió, poniéndole revolver a la mano, granadas, todo lo paso en el reportaje así, 
fue el 16 de mayo del 2006, nuestro hijo salio a las cuatro de la tarde a dejar dos 
colegialas pues era un hombre amplio, sincero y amigo con todo mundo.

Por eso la perdida que hicimos es como siente Colombia la perdida o sentimos de 
Jorge Eliécer Gaitán, así siento y siente la comunidad nuestros seres queridos y un 
hijo y otro amigo que fue asesinado por este Comandante. 

Por eso pongo en conocimiento al Congreso y al Estado, para ese comandante mas 
vale no haber nacido, el no haber sido hombre que cometa esos errores porque si 
es   muy   claro   que   comete   estos   errores   únicamente   porque   lo   decoren,   lo 
asciendan, le den unas vacaciones de un mes dos meses diciendo que dio de baja 
a dos guerrilleros  porque así los vistió y tenemos los testimonios y testigos que mi 
hijo lo recogieron del pueblo. 

Doy a conocer las quejas que presentamos todos nuestros amigos, para mi son 
todos hermanos porque venimos ante Dios y ante la patria, porque todos somos 
hermanos   sin   desconocer   raza   porque   todos   sentimos   este   dolor   por   todo 
Colombia.

A   los  Congresistas  que miren este  dolor,  pues  desde ahí  hasta  este  momento 
traemos este trauma, que debe ser castigado y no trasladado. Muchas Gracias.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:291 [Nosotros los que somos de este..] 
(435:437)

Nosotros   los   que   somos  de   este  municipio  nos  preguntamos:   ¿Dónde   esta   la 
seguridad Democrática?, ¿Qué pasa, que en nuestro municipio nos están matando 
a nuestros campesinos?, Y para el colmo y la desgracia que hago parte de la mesa 
municipal de Cali, llegan a declarar en Cali y no son desplazados, porque a ellos 
nadie  los  desplazo,   los   invito  a   los  Honorables  Representantes  a   la  Cámara y 
Senadores de la Republica, que acudan a esos territorios porque nosotros también 
somos colombianos,  pagamos  impuestos  y   tenemos  todo el  derecho porque  la 



Constitución Política de Colombia también nos cobije con la ley.

Estamos cansados en esos municipios que para nuestros familiares el cementerio 
sea el río Telembi, el Mira, el Patía y otros ríos aledaños. Entonces si se hace una 
ley que se hable la verdad, que diga el Presidente la Republica: ¿Dónde esta la 
seguridad democrática?, porque en estos cinco municipios no se ve, desde hace 
seis años las veredas, corregimientos están completamente desocupadas, no hay 
un habitante, ni siquiera las gallinas. Los habitantes han sido desplazados hacia la 
ciudad   de   Cali   donde   las   instituciones   los   rechazan,   hoy   vemos   a   nuestros 
compatriotas  durmiendo  debajo  de   los   puentes,   en   las  peores   invasiones  que 
existen en la ciudad de Cali, en los caños putrefactos y otros engrosando la vida 
del sicariato, la vida de la prostitución, la vida de la drogadicción, ¿En que país 
vivimos?,   por   Dios   señores   legisladores   a   los   gobiernos  hay   que   meterlos   en 
cintura y por último decirles que en la ciudad de Cali no hay quien los atienda. 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:292 [Porque no se compadecen del do..] 
(445:451)

Porque no se compadecen del dolor de las madres, de los hijos que quedan solos 
en las casas sin alimentos, sin trabajo, le matan el esposo y la madre tiene que 
acudir  a  medios  que  no  están  dignificados  para  nadie,   yo  hablo  por  muchas 
madres, porque soy líder comunitaria y veo el dolor de muchas y sobre todo el 
mío   propio,   por   eso   no   entiendo   porque   Acción   social   dice   que   reparación 
administrativa, cuando el mismo le pone cohibiciones a las Personeras, que sin 
una certificación no hay reparación, entonces mientras tanto que, que podemos 
darle a nuestros hijos, que les damos a esos niños que están solos encerrados en 
las casas porque no podemos pagar para que los cuiden.

Tengo una carpeta aquí llena de documentos, que tráigame esto, que haga esto, 
que entonces si, que entonces no, lo ponen a uno a correr. Si hasta correr el riesgo 
porque tengo que ir al municipio donde mataron a mi esposo, ¿Quien me da el 
trasporte? ¿Quién me cuida los niños cuando tengo que trasladarme hasta ese 
sitio?, eso no se preguntan, eso no les interesa.

Porque  la  ayuda debería ser   inmediata,   la  misma acta de  levantamiento dice: 
Muerte Violenta, me imagino que para ustedes esto no les causa ninguna sorpresa 
porque no lo viven, porque es algo que les ha sucedido a ustedes, ustedes no lo 
viven. Porque ustedes todo lo tienen, sueldo.

En mi caso mi marido era el que nos aportaba todo, en este momento no tenemos 
ni para un arriendo, nos quieren sacar porque aun no nos entregan la vivienda, 
me quieren sacar de la casa, tengo los dos niños menores de edad que lloran 
cuando llego a la casa y me dicen: mamita no queremos verla así, porque uno se 
preocupa, el estrés.



P13: audiencia publica pasto.rtf  13:294 [En este proceso e recorriendo ..] 
(497:497)

En este proceso e recorriendo diferentes sitios donde han ocurrido masacres y les 
dejo esa preocupación señores Senadores y Representante a la Cámara. Estuve en 
San   Josecito   de   Apartado,   comunidad   de   Pasto,   estos   compañeros   fueron 
masacrados, decapitados y utilizaron las cabezas como si fuera un balón. Luego 
como ellos estaban en contra del Estado ahora en este momento a un kilómetro 
están siendo sitiados por  el  Ejército  y  tratados como guerrilleros  al   igual  que 
nosotros.   Porque   nuestros   compañeros   fueron   masacrados   y   también   fuimos 
tratados como guerrilleros. 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:295 [Lo pero que le puede ocurrir a..] 
(610:610)

Lo pero que le puede ocurrir a las victimas es continuar viviendo en un Estado que 
no reconoce el genocidio político y los planes de exterminio desarrollado contra la 
militancia de la Unión Patriótica y que a la fecha arroja una cifra de cinco mil 
quinientas   violaciones   diversas   a   los   derechos   humanos   de   los   cuales 
aproximadamente   tres   mil   son   homicidios   perpetrados   en   Uraba,   Magdalena 
Medio y los Llanos Orientales.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:297 [Primero que todo quiero invita..] 
(747:747)

Primero que todo quiero invitar a los Congresistas aquí presentes a que vayan a 
los municipios de la Costa Pacifica Nariñense, zona olvidada por el gobierno para 
que vean las condiciones de pobreza y miseria en que vivimos también quiero 
decirle que la fumigación a acabado con el pan coger nuestro y que esto a causado 
mas miseria, pobreza y hambre en nuestras familias.

Audiencia Pública Valledupar

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:204 [que los colombianos 
tengamos e..]  (137:137)

que  los colombianos tengamos en nuestras mentes  las masacres del  Cesar,   las 



masacres del Magdalena, el desplazamiento, los asesinatos para que nunca más se 
vuelvan a repetir

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:206 [A mi padre lo asesino 
el Ejérc..]  (148:148)

A mi padre lo asesino el Ejército de Liberación Nacional en Cúcuta hace once 
años, durante todos estos años simplemente la actitud personal y de la familia fue 
olvidar, fue enterrar el pasado, fue sepultar el dolor. Pero hace dos años cuando 
un grupo de gente me abordo para hablar de este tema, de esta iniciativa entendí 
que  había que asumir  ese compromiso por   la  memoria  de  mi  padre  y  por   la 
memoria de tantas victimas de la violencia en este país

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:243 [Quiero decirles a los 
Honorabl..]  (485:493)

Quiero  decirles  a   los  Honorables  Representantes  porque de  pronto  esta  es  mi 
única oportunidad de hablar de la reparación colectiva y poner como un ejemplo 
que el  proyecto de  ley no hace alusión a casos específicos  como el   siguiente, 
resulta que desde el año 2000, en el corregimiento Minas de Iracal del Municipio 
de Pueblo Bello del  departamento del Cesar,  se acuso al corregimiento de ser 
colaborador de la guerrilla y de esa manera justificaban las incursiones y masacres 
que hacían de manera esporádica pero que cada vez que entraban asesinaban dos 
o tres personas y eso nos llevo a vivir un periodo de incertidumbre, de miedo, de 
terror durante un tiempo.

Hasta que el 25 de septiembre de 2002, por iniciativa de un concejal decidimos 
hacer   contacto   directo   con   los   comandos   para   solicitarles   el   porque   de   las 
acusaciones para hacer las masacres e incursiones en el corregimiento. Según la 
información se programo para que llegara un comando especial y que tomaran el 
control del corregimiento y llevaran lista en mano de las personas de las personas 
que iban hacer asesinadas.

Al saber de los hechos fuimos once personas liderados por el concejal a tratar de 
hablar con el comandante, cuando nos devolvíamos cogieron a nuestro líder y se 
lo llevo y cruelmente lo asesino, con la impotencia que no pudimos hacer nada 
para salvar al Concejal.

El 24 de febrero, se estableció una base paramilitar en nuestro corregimiento y 
fuimos   sometidos  a   pagar   impuestos,   $10.000  por  hectárea  de   tierra,   tuviera 
producción   o   no,   $100,   por   cada   kilo   de   café,   $5,   por   cada   aguacate   y   así 
sucesivamente por todos los productos agrícolas que estuviéramos produciendo.



Antes   de   asesinar   llamaban   a   todos   para   demostrar   de   esa   manera   un 
escarmiento, Honorables Congresistas fuimos testigos del asesinato de un joven 
que suplicaba por su vida, y con mucha impotencia no pudimos hacer nada.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:263 [el día 18 de febrero, 
porque e..]  (606:606)

el  día 18 de febrero,  porque es el  día de  la masacre del  salado,  la mas cruel 
realizada en Colombia donde estrenaron motosierra, jugaron fútbol con la cabezas 
de   las  personas,   violaron  mujeres,   esta   es   la  masacre  que   comenzó   un  18   y 
término tres días después, en la que participaron diversos actores del conflicto

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:267 [Muy buenas tardes 
vengo en rep..]  (619:625)

Muy buenas tardes vengo en representación de una comunidad de San Pedro de 
la Sierra Nevada de Santa Martha, voy a denunciar las actuaciones del INCODER 
frente   a   nuestra   situación   de   desplazamiento,   nosotros   en   nuestra   condición 
fuimos ubicados en un predio que INCODER compro para familias desplazadas en 
el 2003, el 28 de julio de 2004, fuimos penetrados por la acción violenta de las 
AUC,  el  grupo que manejaba  Hernán Giraldo  y  nos  dieron  cuatro  horas  para 
desocupar la finca, estas dieciséis familias, teníamos cuatro horas para desocupar. 

Salimos sin nada denunciando ante el director del INCODER de Santa Martha y 
Acción   Social,   la   acción   del   INCODER   fue   la   cancelación   del   usufructo   que 
nosotros teníamos engañándonos diciendo que nos iban a dar una tierra en el 
reten de doscientas hectáreas de palma para los dieciséis campesinos, nos hizo la 
cancelación de la escritura con la que estábamos legalmente constituidos y nos 
fueron engañando durante cuatro años y lo único que hemos conseguido en un 
código de identificación de desplazados que lo dan en Santa Martha como si eso 
fuera un honor para nosotros.

El señor Hernán Giraldo que esta postulado a la ley de justicia y paz, le dejo la 
finca a un yerno que se llama Eduardo Rincón, en esa finca hay un grupo armado 
que   siempre   ha   impedido   el   retorno   amenazándonos   diciendo   que   somos 
guerrilleros y si vamos tenemos que ir armados dispuestos para pelear.

Este señor Eduardo Rincón es un terrateniente, tiene varios negocios además de 
esa finca, tiene cuatro predios mas, tiene alrededor de quinientas hectáreas de 
café en la Sierra Nevada y siempre que va a vacacionar a la finca los soldados del  
Batallón Córdoba los protege, entonces yo lo que pido a los ponentes es que nos 
ayuden para la reivindicación del predio y romper todos estos cuellos de botella 
que nos han impuesto las entidades del Estado, para poder tener una reparación. 



Muchas Gracias.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:298 [Buenas tardes, a mi 
me mataron..]  (824:828)

Buenas tardes, a mi me mataron dos hijos, delante de mi me los mataron. Mis 
hijos me pedían ayuda y no podía ayudarlos, como hacia para ayudar a mis hijos? 
Yo quisiera que el Gobierno me diera una ayuda, soy viuda también, mi esposo 
murió hace dos años y tengo una nieta discapacitada y quiero que me ayuden con 
mi nieta, aunque sea solo con ella. 

Cuando me matan a mis dos hijos, ellos le preguntan supuestamente sobre lo que 
habían echo y mis hijos les decían que ellos no habían hecho nada y le dieron tiros 
hasta que se cansaron delante mío. Yo estuve internada en Santa Marta en un 
centro de rehabilitación, y me quedaron dos hijos, el menor se entrego al cuartel 
porque no tenia como alimentarlo, porque yo de donde. 

Yo  cuido  a mi  nieta  y   la  mamá  de ella  me manda,  pero  no  me manda gran 
cantidad. Yo quisiera que el Gobierno me ayudara, no me han dado ni una aguja y 
llene los papeles al Municipio de Riohacha, para ver que pasa y esta es la hora que 
todavía no me han llamado.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:301 [Muy buenas tardes, 
he pasado h..]  (833:837)

Muy buenas tardes, he pasado hasta aquí para pedir una ayuda. Hace once años 
me sacaron un hijo de dieciocho años, no se de el porque todavía no ha aparecido. 
Va a cumplir cuatro años que sacaron de la casa a otro hijo que estaba ordeñando, 
lo   sacaron   me   lo   mataron   y   lo   recogí.   No   he   tenido   ayuda,   me   dejo   seis 
muchachos. 

A los seis meses fue una mujer y se llevo a la compañera de mi hijo. Tampoco 
aparece. Lo que quiero es ayuda, porque no tengo donde vivir y estoy posesionada 
en Barranca, Guajira. Yo soy del Plato, Magdalena, y espero su ayuda y estoy de 
acuerdo   con   lo   que   dijo   la   compañera.   Espero   su   ayuda,   solamente   con   la 
grandeza de Dios, estoy resistiendo todo estos dolores, por que en las noches me 
acuerdo de mi hijo, porque el era mi mano derecha.

Eso es todo lo que tengo que decir, espero su ayuda. Yo vivo en el doce de octubre 
en Barranca, Guajira. Espero su ayuda, le pido a Dios que me de fuerza, porque 
cual es la madre que no le duele su hijo, la que no le duele su hijo no es una 
madre buena. Eso si lo siento ese dolor de mi hijo.



P14:   Audiencia   publica   Valleduparsep   12.rtf      14:304   [Buenas   tardes, 
señores Congres..]  (842:844)

Buenas tardes, señores Congresistas. Yo soy desplazada de Santa Rita, Remolino, 
Magdalena. Vivo en Sabana Grande, le pido señores congresistas que me ayuden. 
Mi padre fue secuestrado el 8 de abril del 2004 y el 22 de mayo del 2008, lo 
encontramos en corregimiento de San Rafael con el CTI y la Fiscalía de Santa 
Martha, desde entonces no me han dado ninguna respuesta. 

Por eso como dice el señor gobernador del Cesar, dice que se compromete a que 
se   corrijan   los   comportamientos   institucionales   negativos,   que   no   se   sigan 
vulnerando nuestros derechos familiares individuales y colectivos de las victimas 
de   conflicto   armado.   Con   nuestra   familia   queremos   darle   a   mi   padre   una 
sepultura   digna,   la   investigación   de   los   estudios   de   laboratorio   ya   tuvieron 
suficiente tiempo, señores senadores, gobernadores, alcaldes, agentes de control y 
seguridad del Estado por favor les pido que me ayuden para ver si me pueden 
entregar a mi padre. Gracias.

P14:   Audiencia   publica   Valleduparsep   12.rtf      14:308   [Vengo   en 
representación del co..]  (873:886)

Vengo en representación del comité permanente de derechos humanos de Bolívar, 
vengo hacer una breve denuncia de la muerte de mi hija, sucedida el 20 de junio 
de 2007, en la finca Azufrada, Baranoa, Atlántico, junto con el Gerente de Unicat, 
Edgar Carrasquilla Denis, procedente de Bogota.

Pero   lo   mas   penoso   es   observar   que   en   el   transcurso   de   la   estancia   en 
Barranquilla, en el aeropuerto Ernesto Cortizos. Unos agentes del DAS capturan a 
mi hija, y a Edgar Carrasquilla Denis. Mi hija hacia una pasantía en Unicat por 
tres meses y lo que encontró fue la muerte. Una pasantía para ella tener el titulo 
de   Contadora   Pública,   y   encontró   la   maldita   muerte,   el   crimen   piernas 
cercenadas, envueltas en un saco, sepultadas. Tuve que charlar con todo el mundo 
para ver en que forma podían aparecer los cuerpos y así sucedió. 

Pero esta denuncia no puede quedar allí, así como en Medellín, tienen su oficina 
de Envigado, Cartagena y Barranquilla en las supuestas firmas Unicat (…)

Cassette No. 11  Phillips. Continúa con el uso de la palabra el Señor Aníbal 
Montero  (…)

Y es que nadie se ha atrevido a nombrarlas por miedo a la “Gata”, aunque sea mi 
última   intervención,   al   recibir   amenazar   de   desaparecerme,   porque   estoy 
dispuesto a lo que sea por saber el crimen, los intelectuales, porque el asesino 



material ya fue muerto en Contubernio con unos funcionarios escoltas de Unicat y 
otros que la inteligencia ha detectado.

Pero   así   como  Álvaro  Uribe  dice,   vamos  a   eliminar   y   acorralar   la  oficina  de 
Envigado en Medellín, son mas de treinta muertos los que ha puesto Unicat, y a 
puesto Inver apuestas jefes, gerentes, supuestos vigilantes, de logística, y no hay 
un solo detenido, no hay un solo preso, pero ya esta bueno. Yo le voy a dejar estas 
constancias al Senador Fernando Cristo, Fernando lo escucho mucho. 

Gobernador me gusta su tema, su temática, o somos o no somos, y esta firma de 
Unicat e Inver apuestas supuestamente enlodadas en la industria del crimen para 
quedar   ellos,   con   todas   las   licitaciones   en  Bolívar,   Atlántico   y   toda   la   Costa 
Atlántica.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:316 [Buenas tardes, vengo 
de la Jag..]  (925:925)

Buenas tardes, vengo de la Jagua de Ibirico, mi caso es el siguiente en el año 
2004, las AUC tomaron a la fuerza a mi padre y a mi hermano llevándoselos y 
hasta   la   fecha están desaparecidos.  He agotado  todos  los  recursos que hemos 
tenido a nuestro alcance y no hemos dado con el paradero de ellos

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:328 [En el municipio de 
Hato nuevo ..]  (991:993)

En el municipio de Hato nuevo fui extorsionado desde un inicio, posteriormente 
secuestrado y después con la misma extorsión y fíjense ustedes quienes eran los 
actores de esta extorsión.

A un comerciante, igual que yo, le pidieron una suma, y se negó a entregarla, 
entonces   cuando   acudíamos   a   la   ley   nos   decían   que   nosotros   hiciéramos   la 
inteligencia,  que  nos  cuidáramos nosotros  mismos  y  al  amigo aquel  nunca   lo 
escucharon.   Y   cuando   fueron   a   pedirle   la   suma,   el   se   negó   persiguiendo   al 
delincuente con su revolver, pero desafortunadamente el revolver se le encascado, 
y  el   criminal   se  metió   a   la  Estación de  Policía  y  allí   le  prestaron   custodia  y 
atención. La historia termina en que el comandante de la policía de ese entonces 
junto con otro agente de  la  policía subió  en  la  moto,   saco el   fusil  y  mato al 
comerciante.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:331 [Buenas tardes, vengo 
de Valenc..]  (1003:1005)



Buenas tardes, vengo de Valencia de Jesús. Hace cinco años que desaparecieron a 
mi esposo y mis hijos no tienen noticias de él. Mi hijo mayor duro un mes que no 
me hablaba, mi hijo menor hay días que se desespera por ver al papá y me dice 
mami, yo quiero ver a mi papá, a donde esta mi papá? Y no se que contestarle, es 
la hora que no se nada de el.

Al mes me llamaron diciéndome que si no les daba cinco millones, lo despresaban 
y lo votaban a la puerta de mi casa. Otra vez me llegaron noticias que a el lo  
habían   despresado   y   lo   habían   enterrado   y   es   la   hora   que   no   se   donde   lo 
enterraron. Y ese es el sufrimiento que tienen mis hijos, porque en un minuto 
acabaron con mi vida y la de mis hijos. Soy una mujer pobre, que lucho para 
sacarlos adelante. Gracias.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf     14:338 [Buenas tardes.  No 
vengo hablar..]  (1043:1057)

Buenas tardes. No vengo hablar por mí, no tengo nada escrito, lo que llevo aquí y 
lo llevo acá. Vengo hablar por mi nieta Maria del Carmen Vergara Nieves. Hija de 
una   violación,   soy   desplazada   del   Corregimiento   de   Distracción,   Guajira, 
Diecisiete  de   febrero  del   año  2000,   a   los   tres  meses  de  haberme desplazado 
matricule  a  mis  hijas  en  el  Helio  Pinedo Ríos,  mi  hija  de  diecisiete  años   fue 
violada  cuando  venia  del   colegio  y  de  esa  violación nació  Maria  del  Carmen 
Vergara, mi hija que padece del corazón, porque mi hija esta muerta, mi hija se 
murió de tanto pensar en la violación que le hicieron de diecisiete años.

Ustedes que también son madres, les pido no por mi, sino por mi nieta, a mi me 
dio histeria cerebral, pero hay un Dios en el cielo, que dijo todavía no te voy a 
llevar, ni te voy a dejar discapacitada como tu quedaste, porque tiene que sacar 
adelante a Maria del Carmen. 

Mi hija de diecisiete años, madres que le han violado sus hijas, se han quedado 
impune como la violación de mi hija, mi hija se murió por eso y aquí estoy dando 
mi  testimonios,  me mataron dos hermanas,  un hermano,  una hermana estaba 
invalida, le dieron cuatro tiros, que dice la Fiscalía de Bogotá?, Que fue por riñas 
callejeras, como es posible que a una mujer la maten, le den cuatro tiros y diga la  
Fiscalía que es riña callejera, lo mismo mi hermano, fueron cuatro balazos, murió 
en Santa Marta, en la Clínica Mar Caribe y esos sinvergüenzas de la Fiscalía que 
están aquí, decir que es riña callejera, cuando matar una persona es riña callejera 
es cuando uno pelea con otra persona, se puñalea con otra persona, pero que le 
den balazos a uno no. 

No eso no es riña callejera, eso lo mataron los “paracos”, los paramilitares que no 
me da pena decirlo, ni me da pena denunciarlo, ni siquiera que me maten a mi 
también, pero es la verdad, a ustedes Senadores, a ustedes representantes, le pido 



que me colaboren con mi nieta, que me la apadrinen que para cuando yo muera 
ella quede apadrinada y no quede en el aire, porque es una niña que es huérfana 
de padre y madre porque es hija de una violación y eso es lo que yo le pido al 
gobierno, que me apadrinen mi nieta y que le den todo lo que necesita, hasta que 
ella sea una niña universitaria que es todo lo que yo anhelo. 

Esos eran mis anhelos para con mi hija, pero que lo hagan para con mi nieta eso 
es lo que yo le pido a los Senadores, Representantes, ustedes que son madres, tu 
que eres madre te lo pido que me colabores con eso, porque es una niña de siete 
años que padece del  corazón y no quiero dejarla desventurada,  quiera dejarla 
cuando yo me muera a mi hija con lo necesario.

Usted señor gobernador aquí del Cesar, yo soy guajira pero eso no importa que yo 
guajira y usted sea aquí del Cesar, un día me iba a dirigir a su despacho, pero no 
tuve los pasajes para movilizarme. Porque me tocaba llevar a mi hija a Bogotá 
para hacerle un tratamiento y por eso no pude venir aquí. 

Mi hija se murió  por no tener con que llevarla y a pesar de que recogí,  y me 
alcanzo  para   llevarla   a  Bucaramanga,   a   la  Clínica  Ardila   Lulle,   hable   con   el 
gerente,  me  la   tuvieron cuatro  meses   sin  costo  de  nada por  que hable  de   la 
situación de nosotros y nosotros que somos Guajiros y usted del Cesar,  somos 
hermanos y otras personas que no tiene nada que ver conmigo, me ayudaron para 
que mi hija pudiera vivir y no vivió. 

Y esa es mi historia, para con ustedes y quiero que me ayuden, no pido ayuda 
para mi, porque yo estoy de mal en peor, pero si para mi hija que apenas esta  
comenzando a vivir, mis anhelos eran llevar a mi hija a una universidad, mi hija 
de diecisiete años y esos “malditos malvados”, me la violan para que se muera y 
así no son las cosas.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:346 [Muy buenas tardes, 
vengo del C..]  (1079:1087)

Muy buenas tardes, vengo del Corregimiento de Guacoche y en representación de 
varios corregimientos del norte del municipio. Quiero expresarle a los congresistas 
y especialmente sobre el  artículo 106 del  proyecto de  ley en mención, quiero 
hablarle de la reparación colectiva y recordarles que un 6 de abril de 1997, mi 
padre fue asesinado en el corregimiento de Guacoche, en plaza pública, junto a 
otros paisanos donde estaban niños y ancianos, toda la población presente.

Por eso quiero hablarle de reparación colectiva, porque quiero saber que va a 
pasar con todos esos niños, todo el pueblo que vio asesinar a su líder, es mas su 
mismo pueblo no se ha podido recuperar de la muerte del señor Argemiro Quiroz, 
que es mi padre, pues menos nosotros como familia que somos de él.



De verdad que para los pueblos de Guacoche,  las Raíces,  el Alto, Badillo, que 
primeramente éramos un asentamiento negro, luego paso a ser un asentamiento 
paramilitar,  donde por mas de diez años convivimos con estos señores aquí  a 
veinte minutos de nuestro municipio capital del departamento del Cesar, bueno 
como se explica? eso no sabemos, de conocimiento publico en Valledupar por 
cuanto mi padre era reconocido por todos acá. Y con eso no paso nada.

Nosotros no denunciamos el caso hasta el 2007, mes de enero, quiero saber de 
que forma y a través de que entidades se va a dar esta reparación colectiva, donde 
todas las personas eran obligadas a vender todo lo que tenían, sin salirse porque 
es que a pesar de todo Guacoche, tiene solo dos desplazados, no mas.

Porque?   Pues   porque   la   gente   se   quedo   en   el   pueblo,   resistiendo   todas   las 
amenazas,  resistiendo  todo,  vendiendo  inclusive  las  gallinas,  porque eso hacía 
dinero   para   el   grupo   paramilitar.   No   se   podía   tener   chivos,   puercos,   porque 
ensuciaban nuestras calles.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:348 [Buenas tardes, soy 
desplazada ..]  (1096:1104)

Buenas tardes, soy desplazada de la zona bananera del Magdalena, fui quemada 
con gasolina en el año 1999, mientras me encontraba con tres meses de violada, 
mi   compañero   me   lo   desaparecieron,   para   mi   hoy   en   día   ha   sido   difícil 
enfrentarme a esta vida y en la forma que quede. 

Aquí estoy así quedo mi brazo y parte de mi cuerpo, con esta mano soy una mujer 
discapacitada muy poco consigo trabajo para sostener a mis hijos. Yo solamente le 
pido al Gobierno donde están mis derechos como desplazada y como golpeada de 
la violencia? 

Quiero pedirle, no he podido conseguir el techo de mis hijos Acción Social me ha 
negado sus ayudas, en todas las instituciones, le doy gracias a la Defensoría del 
Pueblo porque me han ayudado por primera ves una tutela de nueve años para 
poder   reclamar   mis   ayudas   humanitarias.   Ya   estoy   cansada,   estoy   tan 
decepcionada de este gobierno, porque? Si nosotros no tenemos culpa de lo que 
ellos hicieron primero. 

Yo pregunto a  los  Senadores,  que hicieron con lo primeros que hicieron esto, 
donde están, porque salen del 2004 no más? El famoso “tijeras”, donde están los 
anteriores, los que llegaron a gobernar los pueblos antes el famoso Guajiro, donde 
esta,   que   se   hizo,   el   que   me   hizo   este   daño   para   toda   la   vida,   por   que   ni 
haciéndome la cirugía, ni dándome todo el oro del mundo volveré a ser la misma 
de antes, porque me dañaron mis sentimientos, me hirieron por dentro.



Estoy viva por mis hijos y voy a luchar por ellos y el Gobierno tiene que darme lo 
que yo le exijo como desplazada que soy y victima de la violencia, porque quede 
marcada como una vaca cuando la marcan, que solamente se le quita la marca 
cuando se muere, y así estoy yo.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:349 [en la Universidad de 
Córdoba o..]  (1113:1113)

en la Universidad de Córdoba ocurrió  que desde el  año 94 hasta el  2003,  los 
paramilitares al mando de Salvatore Mancuso Gómez, incursionaron a sangre y 
fuego de la universidad asesinando a mas de treinta personas y truncando la labor 
académica  de   alguna  manera,   troncando   la   labor   estudiantil,   la   labor  de   los 
profesores,   la   labor   social   de   las   distintas   organizaciones   sociales   de   la 
universidad.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:361 [Buenas tardes, vengo 
del corre..]  (1211:1213)

Buenas tardes, vengo del corregimiento de Valencia de Jesús. Les voy a contar el 
caso que me paso, a mi me mataron tres hermanos, hubo una masacre de cinco 
ese  día   allá   en   el   patio  de  mi   casa,  me  mataron  mi  marido.  Quede   con  un 
embarazo de tres meses y no he visto ayuda del Gobierno, no nos ha solucionado 
nada, porque a nosotros no nos han pagado a ninguno de nuestros muertos y lo 
mismo   ha   pasado   con   otros   que   han   tenido   victimas   y   tampoco   les   han 
solucionado nada, por favor ayúdenos yo tengo ocho hijos a que mantener y soy 
una mujer sola.

Lo  que   les  pido  es  que  me  ayuden  porque  paso  muchas  necesidades,  mucha 
hambre con mis hijos, se me enferman y no tengo como comprarle una medicina, 
porque yo me rebusco en el monte, no tengo un trabajo, ayúdenme! 

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:364 [Muy buenas tardes, 
para todos ..]  (1218:1230)

Muy buenas tardes, para todos y para todas. Vengo del municipio de Pailitas, no 
traigo  nada  escrito  porque  no   se   leer  ni  escribir,   pero  de   todas  maneras  me 
perdonan si me equivoco en lo que voy hablar.

Quiero contarles algo de mi situación lo que me sucedió en mi desplazamiento. 
Resulta que yo estaba en mi finca, eso fue un veinte de noviembre tengo cinco 
años   de   desplazado,   resulta   que   llego   un   grupo   y   me   amedrentaron   y   me 



corrieron y me quitaron catorce vacas que tenia con mis hijos y con mi esposa. 

De hay fui a Pailitas sin saber a donde iba a llegar, porque ustedes saben que 
nosotros los campesinos no tenemos casas en el pueblo sino que salimos a volar, 
sin saber donde vamos a llegar. En ese momento yo salí y mi esposa sufrió una 
enfermedad en el momento en que salimos de la finca ella empezó a sufrir una 
enfermedad que después de dos años murió y quede con cuatro niños y esta es la 
hora que yo he pedido vivienda para mi y todavía no he tenido respuesta.

Yo jornaleo el día por hay limpiando solares, porque ustedes saben que ya uno 
viejo no le dan trabajo en una finca, entonces la vida mía es jornalear para darle 
el sustento a mis hijos, quiero dejarle esto al señor senador, que se lo lleve escrito 
lo que esta sucediendo en el municipio, hay salimos mas de cuatrocientas familias, 
yo digo, si no tenemos casa, porque no tenemos.

Yo quisiera que se llevara esto escrito es su agenda de trabajo para que tuviera 
una cosa concreta para nosotros saber en el municipio de Pailitas, porque sucede 
esto donde ha habido mas de cuatro mil familias desplazadas. Yo quiero de todas 
manera llevarme una inquietud de que me dejaran algo como para llevarle al 
alcalde,   porque  una   reunión  que  vino  mi   representante  de  desplazados   aquí, 
cuando yo pedí la palabra que dijeron que INCODER iba para pailitas yo tome la 
palabra y dije que INCODER que viene hacer acá, si todavía en cinco años no 
habido una cuarta de tierra para ningún desplazado de Pailitas.

Entonces fui donde el señor alcalde y respondió: “sigue con la misma lloradera” 
será  que  con  las  palabras  nosotros  nos  vamos a  sostener  a  nuestras   familias, 
necesitaremos estar al sol y al agua para poder tener una vivienda digna como lo 
dice el gobierno, yo creo que es imposible para nosotros, señor Senador tome las 
necesidades de lo que estamos sufriendo en Pailitas nosotros los desplazados.

Particularmente soy una persona de edad, tengo 63 años, a mi no me reciben en 
ninguna empresa a trabajar, por hay de administrador, soy jornalero por hay para 
mantener  a  mis  hijos,  entonces yo espero esta   inquietud se  la  dejo  a  ustedes 
señores de la mesa para que se lleven la inquietud de nosotros los del municipio 
de Pailitas. Muchas Gracias.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf    14:366 [A mis compañeros 
que me acompa..]  (1253:1257)

A mis compañeros que me acompañan, a la delegada del Gobierno y a ustedes 
solo   me   resta   decirles   que   yo   también   soy   victima   de   la   violencia,   tuve   un 
atentado y en ese atentado mi hija Maria Paula de escasos diez años perdió la 
vista del ojo izquierdo. 



Maria Paula era una nena que pintaba y sin ser ostentosa dibujaba como Picasso, 
gano a nivel Espinal el primer galardón en poesía y a nivel nacional Paula tiene 
un galardón de la tercera niña de Colombia en el 2001, que gano la poesía. Hoy 
Paula compañeros,  yo  los  escuche  todo el  día de hoy,  y  quiero contarles este 
sentimiento como también mis compañeros que han sido victimas como yo de la 
violencia  injustificada de este país que decimos que estamos en un Estado de 
derecho.

Paula   hoy   no   escribe   y   Paula   hoy   no   pinta,   no   tiene   resentimientos   hacia 
Colombia  ni   la   subversión,  pero  Paula   solo   tiene  en  su  cuarto   la  bandera  de 
Colombia y una palabra en blanco “Quiero paz”

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:375 [Usaron la motosierra, 
y nos qu..]  (1341:1343)

Usaron la motosierra, y nos quemaron la casa, pues en Colombia nada pasa pues 
no hay conflicto ni guerra, nos quitaron nuestra tierra, violaron nuestras mujeres, 
y el Gobierno negar quiere esta triste situación y por la televisión muestran los 
que le convienen. 

La mujer en su vivencia, mezclada en hechos confusos fue victima de un abuso 
que acabo con su inocencia, la ultrajo la violencia que acabo con algo suyo, perdió 
la flor y el capullo a manos de victimarios, por eso hace necesario, recobremos su 
orgullo,  victimas de  la  violencia  llegaron a Valledupar y al  Congreso recordar 
legislar con transparencia.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:383 [Buenas tardes, vengo 
en repres..]  (918:918)

Buenas tardes, vengo en representación de la liga de mujeres del Municipio de 
Turbaco, Bolívar. Nosotras somos un grupo de mujeres de Turbaco que somos 
desplazadas,   lo   único  que   le   pido  es   que  nos   colaboren,   somos  un  pueblo  y 
estamos abandonados, sufriendo sin seguridad, nosotros retornamos al pueblo, 
pero  no   se  ha  visto   la   ayuda,  Acción  Social  no  ha   tenido  nada  que  ver   con 
nosotros, es un pueblo que esta totalmente abandonado, ha habido violaciones, 
asesinatos,   la   administración   de   ese   pueblo   dicen   que   en   Turbaco   no   hay 
desplazados, se hacen indiferentes a  las necesidades de nuestro corregimiento, 
solamente consigue ayuda el que tiene palanca.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:386 [Buenas tardes, vengo 
de un cor..]  (966:973)



Buenas   tardes,   vengo   de   un   corregimiento   de   Valencia   de   Subus.   A   mi   me 
mantarón mi marido y mis hijo. Tengo cinco hijos a mi cargo, soy una mujer sola 
no tengo ayuda de nadie, soy desplazada, tengo ocho años de ser desplazada y no 
he recibido ninguna ayuda. 

En Valencia ha habido muchas masacres y hay mucha familias que han pasado 
muchas   necesidades   en   Valencia   de   Jesús,   porque   somos   un   pueblo   que   no 
tenemos nada que hacer en ese corregimiento, como ejemplo yo no tengo trabajo, 
(…)

Cassette No. 12  Phillips. Continúa con el uso de la palabra la Señora Neyda 
Maria Castañeda Duran (…) 

No me dedico a nada porque no tengo trabajo para sostener mis hijos y tengo 
cuatro niños en el colegio. A veces no tengo para mandarlos ni para el desayuno 
para ellos. Gracias

Audiencia Pública Pitalito

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:208   [queremos   decirles   a   los 
Repres..]  (410:412)

queremos   decirles   a   los   Representes   del   Senado   y   de   la   Cámara   que   serán 
muchísimas las víctimas que aún ustedes jamás podrán saber en dónde están, ni 
cuántos serán; pero  lo  que si  queremos decir   las víctimas y  las  mujeres  y  los 
huérfanos es que aquí  estamos y que si queremos una voz para que el mundo 
entero sepa que nosotros si existimos y que la tragedia jamás será sanada, y que 
las reparaciones  jamás serán suficientes  y que  las  memorias  jamás  podrán ser 
borradas.

Nuestros hijos, nuestros esposos, nuestros hermanos, siempre vivirán en nuestra 
memoria   y   Colombia   será   reconocida   desgraciadamente   por   masacres,   por 
destrozos, por vísceras regadas, por cabezas colgadas y ensartadas en horquetas; 
qué tristeza, pero aquí estamos levantando la cabeza y diciéndole a Colombia y 
mundo   entero,   seguimos   de   pie   y   nadie   podrá   volver   a   bajárnoslas,   grupos 
armados   y   todos   los   que   nos   amenazan   en   nuestros   municipios,   somos 
amenazados pero hoy estamos aquí diciendo que somos una sola voz y somos un 
solo   ser;   víctimas   todos   pero   unidos   jamás   seremos   vencidos;   que   vivan   las 
víctimas de todos los conflictos y que hoy seamos una sola voz.



P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:221   [Buenos   días   para   todos   y 
todas..]  (490:494)

Buenos  días  para   todos  y   todas  y  a   la   comisión que  hoy  nos  acompaña;   soy 
representante de víctimas y víctima a la vez, víctima del desplazamiento, víctima 
del desempleo aunque soy docente, estoy en el escalafón nacional y aún estoy 
mendigando  por  un  empleo  porque   las  administraciones  corruptas  cuando no 
compaginamos con determinadas conductas nos hacen al lado.

A pesar de que el magisterio tiene un régimen común, yo quiero proponer en esta 
próxima ley qué viabilidad hay para un decreto o artículo, me disculpan de que no 
maneje claro el concepto; para los empleados públicos por qué?. Porque nosotros 
por ser empleados nos suceden estos infortunios de la vida y nosotros no hemos 
tenido un manejo acorde, hablo en mi caso, no solo de ser desplazada; también 
soy parte de las madres del psicópata garavito. Yo soy esa maestra a quien él le 
asesinó su hijo en el Caquetá, a mi en todas partes me han cerrado la puerta, qué 
me dicen?, no, eso al Estado no le pertenece, eso hágalo por vía judicial pues yo 
digo si somos víctimas esta persona, también el Estado debe tomar parte porque 
es que él no mató ni uno, ni dos, ni tres niños; él asesinó ciento noventa y dos, 
violó doscientos más los daños que hizo en el país vecino el Ecuador.

Entonces mi propuesta. Desde la reparación qué pueden colaborar con nosotros 
los  empleados,  yo   fui  una  que  estuve  hasta  parapléjica   todo  medio   lado,  me 
tocaba ir a trabajar a pesar de estar impedida porque mis crisis de nervios me 
producen invalidez, no mas ahora cuando el Ministerio del Interior me envió la 
visita para esto del plan de víctima, el solo miedo de ver hombres diferentes a mi 
alrededor y hablarme, fueron ocho días paralítica. Entonces yo sugiero es eso, qué 
artículo  que  haga  parte   en   la   reparación  para   los   empleados  públicos.    Muy 
amable.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:223   [Quiero   aprovechar   este 
espacio..]  (503:507)

Quiero aprovechar este espacio, para formular una denuncia pública respecto a 
una serie de hechos que se han venido presentando en San Vicente del Caguan 
Departamento del Caquetá, hechos lamentables que tiene que ver con una serie 
de   asesinatos   en   los   cuales   miembros   de   la   fuerza   pública,   se   han   visto 
directamente   comprometidos;   no   estoy   hablando   señores   congresistas   de 
situaciones abstractas, estoy denunciando casos particulares con madres, esposas, 
hijos   reales   como   lo   son   los   familiares   de   los   hermanos   Hoyola,   personas 
ampliamente conocidas en el Municipio, a quienes se les asesinó, se les uniformó 
y   se   les  colocó  armas  y  fueron presentados  como un gran  logro  de   la   fuerza 
pública, omitiendo en los informes pequeños detalles como por ejemplo, que los 
señores se encontraba trabajando en esos momentos con guadañas (no se escucha 



la intervención), a quien se le enterró  en el municipio como NN por parte de 
miembros de la fuerza pública y fue necesario adelantar todo un proceso judicial 
para   lograr   autorización   para   la   exhumación   del   cadáver   y   su   posterior 
reconocimiento.

Un proceso que tuvo que adelantar el papá del señor Jhon Caviedes acogiendo 
organizaciones puerta a puerta, habiéndose presentado ante las instalaciones del 
Batallón allá  en  el  Municipio  de  San Vicente,   se   le  negó  y  posteriormente  se 
demostró; en este momento se está adelantando un proceso por responsabilidad o 
familiares del señor Rubiel y Lorena Pique.

Puedo señores congresistas aquí enumerar una lista de cien, doscientas personas 
particulares, familiares de un grupo de comerciantes de queso en el Municipio de 
San Vicente del Caguan, hecho en el cual murieron dos personas y dos han tenido 
que irse del país porque identificaron a sus victimarios, personas miembros de la 
fuerza pública. Señores congresistas, pareciera que fuera necesario adelantar en 
Colombia, un proceso de desmovilización para miembros de la fuerza pública. 
Gracias.  

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:224 [Buenos días, soy víctima de la..] 
(529:529)

Buenos días, soy víctima de la violencia de la farc, me cogieron mi hijo y tuve que 
venirme como desplazada al Huila porque, mi vivienda la cogieron a tiros, me fui 
para  Villavicencio  y  allá   en  Loma Linda   fui   víctima  de  mi  hijo  por   el   frente 
veintisiete;   allá   en   Loma   Linda   mataron   a   diecisiete   jóvenes   de   dieciséis   a 
veintidos   años   pues   creo   que   allí   cayó  mi   hijo;   entonces  me   siento   bastante 
adolorida por estos señores y entonces yo lo reclamo y quiero que las autoridades 
que me ayuden a localizar a mi hijo y he sufrido durante seis años.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:227   [Soy   la   representante   de 
víctim..]  (436:436)

Soy la representante de víctimas y lo seguiré haciendo, porque el Putumayo ha 
sido bañado en sangre, de igual manera el Huila, y de igual manera el Caquetá

P15: Audiencia Pública  Pitalito.rtf     15:228 [que nuestros derechos como 
hum..]  (519:519)

que nuestros derechos como humanos sean violados en todos los momentos, como 
afrodescendiente y representante de las comunidades de afros putumayense que 
lo soy, nosotros como minoría étnica somos víctimas diariamente, somos víctimas 



desde   que   nacemos   hasta   que   morimos,   por   eso   estamos   aquí   también 
haciéndonos   sentir,  haciendo  que  nuestras  voces   traspasen  ese  muro que  hay 
porque por el hecho de ser afrodescendientes, se nos ha negado trabajo, vivienda, 
andamos como unos pordioseros.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:230   [En   este   momento   hago   de 
vocero..]  (541:541)

En este momento hago de vocero de la población de San Vicente del Caguan, 
quien contribuyó  con la historia de Colombia en aquel proceso conocido como 
Diálogos  de  Paz,  en   la   antigua   zona  de  distensión;  en  este  país  del  Sagrado 
Corazón   y   de   las   doctrinas   de   seguridad   nacional   de   tantos   secuestrados 
desplazados,  asesinados,  desaparecidos etc,  San Vicente del  Caguan quien  fue 
decretado por el Gobierno Nacional el acuerdo con las farc como zona de despeje; 
sin  el   consentimiento  de   la  población civil  de  ciudadanos  común y  corriente, 
nunca se tomó ese consentimiento y la tragedia del pos despeje que hemos tenido 
que asumir, quienes vivimos allá

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:231   [cuando   uno   sale   de   San 
Vicente..]  (543:543)

cuando   uno   sale   de   San   Vicente   del   Caguan,   empieza   uno   a   escuchar 
señalamientos   y   estigmas   provenientes   de   diferentes   sectores,   en   diferentes 
lugares   lo   que   lamentamos   reconocer   nos   apena,   nos   apena   profundamente; 
queremos poner en conocimiento de la mesa esa situación. Igualmente queremos 
poner   en   conocimiento   que   por   el   afán   de   resultados,   en   este   marco   de 
desmovilizaciones,   muchos   campesinos   que   viven   en   zonas   de   influencia 
guerrillera  asesinan  a   sus   compañeros  de  vereda,   se  presentan  después   como 
desmovilizados y argumentan que tuvieron que matar a un miembro guerrillero 
para   poderse   desmovilizar   y   empiezan   en   una   persecución   en   las   veredas, 
entendemos que dentro de la fuerza pública existe una figura que se llama los 
guías   de   terreno;     sin   embargo   allá   la   Corporación   Caguán   y   muchas 
organizaciones sociales son testigos de que en unidades de la fuerza pública estos 
señores guías de terreno van uniformados con  insignias y portan armas y son 
solidarios en la siembra del terror en nuestros campos en San Vicente del Caguan.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:234   [Pertenezco   al   pueblo   de 
Witoto..]  (551:553)

Pertenezco al pueblo de Witoto, soy el Vicepresidente de la OSI, encargado en el 
tema de derechos humanos. En el Putumayo hay cincuenta y un mil setecientos 
indígenas   de   catorce   pueblos   en   los   trece   municipios   y   es   preocupante   para 



nosotros como   pueblos indígenas y como minorías étnicas, la situación que se 
está   viviendo  actualmente  en  el  Departamento  del  Putumayo.   En  uno  de   los 
recorridos que hacemos como organización, teniendo en cuenta desde el Valle de 
Aguamues hasta el Municipio de Leguízamo, tomando también el Municipio de 
Puerto Guzmán, para nosotros las comunidades indígenas en este momento nos 
encontramos en un alto grado de confinamiento, ametrallamiento, señalamiento a 
nuestros líderes; hace quince días tuvimos que sacar a nuestros líderes ubicados 
de la zona Puerto Asís, zona Rio de Putumayo, por señalamientos.

Hemos   tenido   compañeros   líderes   de   las   juntas   de   acción   comunal   que   han 
fallecido por actores armados

P15:  Audiencia  Pública   Pitalito.rtf      15:239   [la  profesión  docente   se   ha 
con..]  (569:573)

la profesión docente se ha convertido en una profesión de alto riesgo porque el 
terrorismo   de   estado,   ha   sido   sistemático   y   persistente   frente   a   la   continua 
violación de los derechos humanos de los maestros sindicalizados.

Solo por el hecho de pensar diferente, defender nuestros derechos, no callar las 
injusticias y la corrupción nos convierte en objeto de amenazas, de desapariciones 
y asesinatos como podemos ver en las últimas estadísticas; se registran trescientos 
cuarenta   y   seis   asesinatos   en   Colombia   y   en   el   Putumayo   quince   maestros 
asesinados;   además   se   acerca   el   problema   del   desplazamiento,   hay   ciento 
cincuenta y cuatro docentes con estatus de amenazados y cinco en espera, en 
meses para que se apruebe ese estatuto de amenazado.

Por lo tanto necesitamos rescatar la dignidad de los docentes, como gestores de 
valores  democráticos;   justos  ajustamos  a   la   verdad  que  no   se  apague   con   la 
ideología de manipulación, de corrupción y clientelismo; creemos en la defensa de 
la educación pública como única herramienta para la libertad en beneficio de…..
(no   se   entiende   la   intervención,   no   es   clara);   el   magisterio   ha   sido   víctima 
inocente del conflicto, y que no solo hay violencia física sino también moral; ha 
sido el  pan nuestro de cada día   que corresponden a criterios militares y han 
colocado a las escuelas y a la comunidad educativo en carne de cañón para el 
desarrollo de sus propósitos terroristas.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:242 [En el caso mío, el ejército na..] 
(585:587)

En el caso mío, el ejército nacional asesinó a mi hijo y a mi sobrino, los mataron, 
les  encaletaron  unas  pistolas  que esas  no   las  utiliza   sino  el  ejército  nacional, 
pistola de nueve milímetros; no las camuflaron porque enseguida hubo gente que 



se dio cuenta de los hechos porque los mataron al pie de cinco viviendas en la 
vereda La Florida; entonces digo yo que la ley no es para coger y matar, no es 
para   eso,   para   eso   está   la   Fiscalía   para   que   investigue   (   no   es   clara   la 
intervención); ellos eran personas que todo el corregimiento la Laguna los vió 
crecer, mi hijo tenía diecisiete años y estaba bajo mi mando, me duele que el 
ejército nacional haya hecho eso y hacen las cosas y matan gente inocente que no 
tiene nada que ver y los hacen pasar por ladrones, atracadores, etc.

Entonces   quiero   que   quede   en   la   mesa,     que   se   aclare,   que   esto   vaya   para 
adelante; les pido a todo el equipo de Gobierno presente, que le pongan la mano 
dura a esto; que esos militares que mataron a mi hijo y a mi sobrino que sean 
castigados.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:244   [Vengo   de   San   Agustín, 
Inspecci..]  (595:605)

Vengo de   San Agustín,  Inspección Alto  el  Obispo;  si  quiero representar  a mi 
propio hogar porque son siete hijos los que quedaron en una calamidad extrema, 
falleció una hija me la mataron, otro hijo quedó mal herido por un grupo de otro 
género o  de otra   región me  le  partieron un brazo  a otro hijo,  y  otro  género 
armado me secuestró a mí (…)

Cassette No. 7  Philips. Continúa con el uso de la palabra el Señor Eduardo 
López Gómez  San Agustín (Huila) (…)

Entonces a ese hogar de nueve personas lo combaten tres frentes armados y los 
otros no son sino deseos de trabajar y hoy siento satisfacción; de aquí  quiero 
agradecerle a la Presidencia de la República y a los Representantes que están aquí 
presentes,  por   tener  esa paciencia   tolerante que  llena  todo nuestro anhelo de 
satisfacción.

Ya   hoy   no   me   siento   mudo,   hoy   me   siento   hablando;   en   el   secuestro   tuve 
momentos en el que me dijeron cállese; entonces hoy tengo la palabra gracias a 
mi Dios, en el género masculino, y a ese ser femenino que es la imagen madre de 
Dios; es la madre de la patria y el hombre es el soldado que la cuida.

Entonces, unidos todos nosotros, en verdad vamos a contribuir que este lugar que 
Dios nos ha dado hoy,  un salón del  SENA, sea  la  cima más  elevada en  todo 
Pitalito, en todo el Departamento para la humanidad colombiana, porque yo como 
agustinense me siento muy colombiano y al Presidente Pastrana un día le escribí y 
le dije: señor Presidente, usted dijo en el otro mundo que Colombia era un paraíso 
para  invertir,  pero no dijo que Colombia era un purgatorio para vivir.    Señor 
presidente, a Colombia dónde lo escondo yo?; porque las ambiciones son las que 
ponen a sufrir a la humanidad. 



Entonces   señores  Senadores   y  Representantes  del  Estado,   esta  declaración  de 
Eduardo López Gómez, no son ponderosas, pero son con la verdad y le digo a la 
doctora, gracias a Dios la mando a disfrutar de esa vida libre; que rico es sentirse 
libre;  yo   traje  unos  deseos  especiales   como  la  de   todo  secuestrado que  estoy 
oyendo; unos los he podido cumplir y otros no, porque lo mío esta impune; eso es 
lo que más me duele. 

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:246 [Vengo de la ciudad de Neiva, 
a..]  (611:611)

Vengo de la ciudad de Neiva, a exponer mi siguiente caso.  Como lo dijo nuestro 
compañero anterior, al que salio ahora en este momento, me sucedió lo mismo 
con mi hijo que lo trajeron desde la ciudad de Neiva, que yo creo que todos los 
reconocen  que hacia como estatua en el almacén Ley; lo trajeron con engaños de 
trabajo y apareció en menos de veinticuatro horas asesinado en San José de Itos; 
esto hecho ocurrieron por el ejército, por el batallón Magdalena.  Denuncio aquí 
delante de todos ustedes, este hecho y quiero que no quede impune la muerte de 
mi hijo Miguel Andrés.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:251   [Como   victima   del   bajo 
Putumayo..]  (631:631)

Como victima del bajo Putumayo, dos frentes de las FARC, asesinaron a mi esposo 
delante de mis hijos y la mayor tenía cinco años y mi otro hijo tenía dos; después 
de asesinarlo, nos toco salir y me toco arrodillarme ante los camioneros que me 
sacaran a mis hijos en canecas y yo meterme debajo de un camión para poder 
salir.  Les pido el favor, si me están grabando no lo hagan porque yo soy servidora 
pública; yo se que esto a mi me perjudica.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:253 [Personalmente soy victima de 
l..]  (647:647)

Personalmente soy victima de la violencia, porque hace diez años me mataron a 
mi esposo; a los nueve días de enterrar a mi esposo, me sacaron a mi hija que era 
inspectora de policía del Municipio de Santiago; rodó por mucho tiempo en largas 
partes   y   aparece  ahora   a   que   la   anoten   en   la   población  desplazada  y   en   la 
personería, todas las entidades donde hemos acudido, nos dicen que no, que ya 
ha pasado el tiempo.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:263 [Muy buenas tardes, mi nombre 



e..]  (692:696)

Muy buenas tardes, mi nombre es Milena Figueroa y hablo en nombre también de 
mi  cuñada Elvira  Manchabajoi.    Yo  soy  la  hermana de Fernando Figueroa,  el 
taxista que asesinó el ejército en Gucacayo el 20 de julio de este año.

Mi familia y yo solo pedimos que se haga justicia; que la muerte de mi hermanito 
no   quede   impune;   yo   se   que   todo   es   un   montaje   del   ejercito   del   Batallón 
Magdalena;   ellos   tuvieron   todo  una   noche  para   organizar   bien   el   montaje   y 
pasarlo  por   extorsionista;   fueron   capaces  de   colocarle  una  cuchilla   cuando   la 
única arma que conocía era el machete; él toda la vida fue un campesino; toda la 
vida trabajo en el campo; él  lo único que quería era conseguir un trabajo más 
suave y qué pasó?, encontró la muerte.

Solo esperamos que acepten que se equivocaron y que mataron a un inocente y 
que paguen por lo que hicieron.  Yo pregunto por qué aquí en Colombia no esta 
aprobada la ley de muertos y a mi hermano le aplicaron la pena de muerte; hay 
muchas personas que pueden atestiguar sobre el comportamiento de él; él tenia 
una hoja de vida intachable que era un hombre de bien. Queremos que se haga 
justicia.  Muchas gracias

P15:  Audiencia  Pública   Pitalito.rtf     15:265   [Muy  buenas   tardes   señores 
cong..]  (700:700)

Muy buenas tardes señores congresistas.  Mi propósito de la venida a este lugar es 
para exponer mis inquietudes; la siguiente inquietud es esta; en el año de 1986, 
tuvimos   que   salir   de  Puerto  Guzmán,   Putumayo  por  desplazamiento   forzoso, 
porque prácticamente nos toco dejar todo por salvar nuestra vida; y es más, tenía 
dos hijos, los cuales ya me los mataron; uno me lo mataron en Curiño, Caquetá el 
24 de agosto de 1991 y no tuvieron con eso,  sino que ahora en el  2005, me 
mataron el último hijo que tenía, dejándome prácticamente desamparada, porque 
de ellos dependíamos mi esposo y yo

P15:  Audiencia  Pública   Pitalito.rtf      15:266   [Soy  una   madre  de   familia, 
tuve..]  (704:706)

Soy una madre de familia, tuve diez hijos, siete hijos varones, todos los siete hijos 
pagaron servicio militar; cuando tuvieron dos años de salir del servicio militar, me 
mataron a Manuel en el 97; y luego el otro hijo iba para Medellín a traer un 
surtido, cuando también me lo mataron; esos malditos paracos me mataron mis 
hijos.   Y ahora en el 2002, me mataron a Henry; yo le suplicaba al ejercito, y 
estando el ejercito ahí, que defendieran a mi hijo y no me lo defendieron; por eso 
digo que los paras y el ejercito son los mismos; me acabaron mis hijos y ahora me 



encuentro sola, me vine solita del Municipio y ahora me vine para acá y estoy en 
Florencia, aguantando hambre, no tengo casa, no tengo nada, estoy sola.

Mis  hijos  que   tienen  hogar   están en  Bogotá   y  mis  otros  hijos  menores  están 
prestando servicio; y vivo sola, no tengo quien me ayude.  Hace un año que metí 
los papeles y no me salio nada.  Por eso yo les pido que me ayuden, porque estoy 
sola con una niña de quince años y un niño de diez años, luchando para que ellos 
salgan adelante; pero estamos aguantando hambre y no comemos ni una sola 
comida en el día; es que no tenemos nada.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:269 [A mi me mataron a mi esposo 
y ..]  (712:712)

A mi me mataron a mi esposo y se me llevaron dos hijos secuestrados, una niña 
de siete años y el otro hijo me lo secuestraron en Florencia; de todas maneras 
estoy sola ahora, pero hay que pedirle a Dios resistencia, porque qué se hace.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:271 [Son siete masacres de las cual..] 
(720:726)

Son siete masacres de las cuales nos arrojaron ciento veintiún muertos, que eso 
todo el público que hay aquí,  yo creo que nadie lo conoce; estoy completamente 
convencido que no lo saben.

Qué  pasó?; el 10 de abril de 1952, hicieron por primera vez su presencia una 
cuadrilla  denominada La  Chusma,  que estaba comandada por  Anuario  Valero, 
alias  Oscar  Reyes  o  Arman LlaveNegra;  mataron diecinueve  campesinos  de   la 
región del…, donde nosotros tenemos cuatro fincas y digo   las tenemos porque 
nosotros no nos hemos muerto; mataron a esos campesinos y esos los echaron al 
río, la mayor parte y como nadie fue a reclamar la cuestión, no hay un acta de 
levantamientos de cadáveres.   Luego salieron ya en el año 53, a una finca que se 
llama el Tabora en la vereda Tuquila, que es corregimiento de Neiva; ahí mataron 
dieciséis campesinos a puro machete; luego en el año 54, salieron a la vereda 
Tanuas y ahí mataron dieciocho personas; en el año 57, fueron a la vereda San 
Francisco, pero aquí ya fue el señor Manuel Marulanda Vélez y su corte, en San 
Francisco, Municipio de Neiva, asesinaron a dieciocho personas.

A raíz de esto, pónganle buena atención público y Honorables señores Senadores, 
cómo son las cosas de lo que es la mala intención de las personas; porque a raíz 
de estas  masacres  que hizo  la   llamada ahora Farc,  entonces se  armaron unas 
cuadrillas comandadas por el mirco, el renco y tres espadas en el occidente del 
Huila e hicieron las siguientes masacres; el día 5 de abril en la vereda San Juan, 
mataron doce personas y el 3 de noviembre de 1962, asesinaron a veintiocho 



personas que iban en un bus que viajaba de Neiva, con rumbo a Peñas Blancas; 
fueron veintiocho personas que mataron ahí; y el 12 de abril de 1967, asesinaron 
a once campesinos, de los cuales ahí salieron dos sobrinos míos en la vereda, en 
una finca que se llama el Retiro.

Este total nos arroja para nosotros, ciento veinte personas, de esta siete masacres; 
como les digo a ustedes, no tenían conocimiento la mayor parte que están aquí.  A 
mi  me   extraña  mucho   que   eso  no   se   tenga   en   cuenta  por   qué?,   porque   no 
solamente   son   estas   victimas   de   las   brutalidades   que   han   cometido   los 
paramilitares;   ya   sabemos  muy   bien   que   antes   eran   las   chusmas,   después   la 
guerrilla y después se llaman las FARC y a partir de esto aparecieron los llamados 
Pájaros   y   ahora   aparecen   también   los   llamados   bestias   paramilitares   y   están 
afuera haciendo cosas de las cuales realmente nos refugiamos por todo el mundo

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:274 [mi denuncia no es solamente 
qu..]  (742:742)

mi denuncia no es solamente que los actores en conflicto, no solamente son las 
FARC y los paramilitares en Colombia; la fuerza pública también comete muchos 
errores en nuestro país; muchas violaciones a los derechos humanos y muchos 
crímenes que quedan impune, porque son a veces las víctimas amenazadas; les 
toca irse de un lugar a otro y esos crímenes quedan impunes, como el caso mío, 
hace algunos años atrás; nos toco viajar a Neiva y venir para acá.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:278   [Yo   quiero,   que   para 
conocimien..]  (766:768)

Yo quiero, que para conocimiento de ustedes, conozcan que Mocoa, es al ciudad 
donde más policías hay en el Departamento del Putumayo; donde uno camina, se 
choca con policías o se estrella con motos policiales; pero desafortunadamente es 
vergonzoso, que con tanta policía que en el transcurso de este mes de agosto, 
hayan   ocurrido   los   más   atroces   y   abominables   crímenes   cometidos   por   los 
personajes que utilizan el poder y la violencia para callar a los indigentes; para 
asesinarles o intimidarlos.

A los seis días después de intentar secuestrar a un diferido habitante de Mocoa, 
por suerte tocayo mío, Edgar Guevara, el cual hirieron, asesinaron a mi hermano 
Wilson, precisamente entrando a la casa a plena luz del día, en el momento en 
que los estudiantes de la institución salían a sus descansos; esperamos que estos 
hechos no vayan a quedar impunes.  Tres días después, perdón, hace tres días, al 
frente del Banco Popular que queda ubicado a cuarenta pasos del Departamento 
de Policía del Putumayo, atracan a un  habitante del Caquetá que iba a consignar 
un dinero en el Banco; ojo, el Banco queda a cuarenta metros del Departamento 



de Policía del Putumayo; al día siguiente a las dos de la mañana, asesinan a un 
humilde señor; nosotros nos preguntamos qué esta haciendo la policía.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:282   [Muy   buenas   tardes   para 
todos, ..]  (778:780)

Muy buenas tardes para todos, señores y señoras y Honorables Representantes de 
la Cámara;  mi testimonio es el siguiente.   Hace nueve años asesinaron a mi niño 
que tenía doce años y hasta el momento no estoy recibiendo ninguna ayuda.

El asesino que me le quito la vida a mi hijo, lo capturaron a los tres meses y lo  
tuvieron un años detenido y al año completo lo soltaron y quiero que me ayuden 
en estos momentos difíciles que tengo.  Gracias.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:283 [Mi propósito, es que he regres..] 
(790:790)

Mi propósito, es que he regresado hasta acá es para contarles mi problema; soy 
una mujer  desplazada,  por   lo  cual  no he declarado por  temor y miedo,  a mi 
esposo y a mi hijo, lo cual dependía de ellos; soy una mujer sin ánimo de lucro; 
soy desplazada y soy madre cabeza de hogar de seis hijos.  Quiero pedirles a los 
señores de la Cámara que nos vienen a visitar hoy, una ayuda del Gobierno, ya 
que soy una mujer sin ánimo de lucro, ya que no he recibido ninguna ayuda.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:286 [Yo he sido desplazada desde 
19..]  (802:802)

Yo he sido desplazada desde 1948, desde la muerte de Gaitán; y después de la 
muerte de Gaitán, sufrimos mucha gente la desaparición y la muerte de nuestros 
familiares, porque yo también perdí a mi padre y a mis hermanos en esa situación. 
En esa época no había guerrilleros, no había chusma, no había paramilitares, pero 
de ahí   resultaron  los pájaros y  también los  chuladitas;  entonces en esa época 
murieron  mis   familiares;  mis  hermanos  y  mi   padre,   algunos  de  ellos   y   otros 
murieron después.

P15: Audiencia Pública  Pitalito.rtf     15:288 [Es muy poco lo que les han 
cum..]  (806:808)

Es muy poco lo que les han cumplido; siempre la seguridad; eso no ve porque 
siguen matando, desapareciendo y los militares trayendo gente, diciendo que son 
guerrilleros y los que declaran que son trabajadores, a los que les traen vivos, 



vuelven con traumas, pero están vivos;  gracias a Dios,  no digo gracias a Dios 
porque solamente ellos están vivos, pero están llenos de traumas, su familia y los 
que han traído en esa situación.

Una hija mía, la trajeron en el 2004, cuando entraron los militares a San Isidro,  
con veintisiete que trajeron; veinte hombre y siete mujeres; los trajeron diciendo 
que eran guerrilleros y si hubieran sido guerrilleros, no los habrían encontrado en 
el caserío, porque la guerrilla no esta por ahí haciéndose la tonta.  Yo creo que si 
agarran a un guerrillero y lo traen, eso es un chiripazo, porque ellos no van a ser 
tan tontos para estar por ahí para que los cojan y los traigan.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:293   [La   inquietud   mía   es   que 
tambié..]  (812:812)

La inquietud mía es que también soy una de las victimas más de la violencia, en la 
masacre  que sucedió  en   la  vereda Arrayanes  del  corregimiento  de   la  Laguna, 
Municipio de Pitalito.  En esa vereda, asesinaron a tres hermanos y un primo y el 
cual  era  hijo  mío;  nosotros   colocamos este  denuncio  a   la  Fiscalía,  el   cual  no 
tenemos información de nada; esto sucedió el 4 de agosto del 2005; llevamos tres 
años y no nos han dado respuesta ninguna.

P15:  Audiencia  Pública  Pitalito.rtf     15:296   [Para   redondear  esto  quiero 
dec..]  (830:830)

Para redondear esto quiero decir, que he sido amenazada públicamente, porque 
he dicho toda esta cantidad de información y porque lo estoy haciendo público 
ante las comunicaciones radiales, canales de televisión, porque es que estamos 
cansados de sufrir este problema social y estoy amenazada; hace cuatro días me 
hicieron una amenaza por celular y me persiguió una moto y soy tan fuerte  que 
hasta el momento no he sido la persona cobarde de correr, sino que tengo cerrada 
la oficina, hasta que por parte de Acción social o  la policía o miembros de la 
fuerza pública, me presten el beneficio necesario para protección, porque tengo 
una   oficina   en   el   segundo   piso   del   Culiplaya   y   quiero   que   nos   presten   la 
protección que necesitamos nosotros como caqueteños para seguir haciendo las 
labores sociales. 

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:299 [Los aquí firmantes, todos veci..] 
(838:844)

Los aquí   firmantes,   todos vecinos del  corregimiento de La Laguna, de Pitalito, 
presentamos nuestra voz de protesta por el vil asesinato de que fueron víctimas 
los   jóvenes   campesinos  Rubén  Darío  Garcés  Murcia   y   José   Alexander  Murcia 



Figueroa, a manos de miembros del ejercito en horas de la mañana del pasado 
viernes 21 de diciembre en  la  Vereda  la  Florida,  corregimiento  la  Laguna,  de 
Pitalito, cuando se dirigían a trabajar a la finca del señor Vladimiro Triana.

Rechazamos en forma absoluta la versión del ejército, en el sentido que se trata 
de atracadores; pues contrario a  lo manifestado por el ejército sabemos y nos 
consta  que  se   trata  de   jóvenes   trabajadores  vecinos  y  por  ende,  ampliamente 
conocidos en la vereda.

No es la primera vez que estos crímenes se comenten en contra de los ciudadanos 
indefensos;   se  ha  convertido  en una   costumbre  que   la   fuerza  pública  asesine 
campesinos para mostrar positivos y les colocan armas para justificarlos.

Por   lo   anterior   pedimos   de   las   autoridades,   se   hagan   las   investigaciones 
respectivas,  a fin de evitar que estos casos queden en la  impunidad y que los 
campesinos sigamos siendo las víctimas.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:301   [Yo   soy   damnificado   de   la 
guerr..]  (848:848)

Yo soy damnificado de la guerra sucia; yo pertenecí a la unión patriótica en el año 
de 1985; como educador de movimientos sindicales del Municipio de Pitalito, fui 
objeto   de   un   atentado   como   dije,   el   29   de   octubre   de   1985   y   con   mucha 
preocupación,  miraba   y   observaba   cómo  en   este   país,   se   alzo   las   leyes   para 
favorecer a los delincuentes de este país, pero que desafortunadamente a la gente 
que hemos  luchado por   la  reivindicación de  los  sectores  populares  y  que han 
hecho liderazgo, nunca se nos ha tenido en cuenta.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:304 [Mi opinión es que me mataron 
a..]  (862:862)

Mi opinión es que me mataron a mi hijo; lo asesinaron, después lo colgaron en un 
puente; me dio muy duro, porque era el único hijo que me ayudaba; ahora quede 
a amparo de los buenos corazones y yo les doy gracias a ustedes por esta reunión; 
que nos han tenido en cuenta y de ver tanto asesinato, tanta violencia y tanta cosa 
que ha pasado.

P15:  Audiencia  Pública   Pitalito.rtf     15:309   [yo   estoy  viviendo  un  dolor 
tan..]  (882:890)

yo estoy viviendo un dolor tan inmenso de haber sido víctima de desplazamiento; 
hicieron desplazar a toda mi familia; venir a otro pueblo a esconderme para así 



poder   sanar   mis   heridas   y   ni   así   quedaron   contentos   porque   allá   fueron   a 
buscarme en un hospital; salí de ahí y me escondí en una casa de un familiar; el 
familiar me saco de ahí,  porque ahí   también fueron a buscarme; me cerraron 
todas las puertas, fui a otro lado; me canse en Villavicencio de buscar protección, 
que ya nadie me la quería dar porque andaban detrás de mi y de mi familia; 
vengo aquí al Huila, vengo y me escondo por allá en una vereda aislado de todo a 
poner aguantar hambre a mis hijos, a vivir a la intemperie.  No puedo trabajar por 
las heridas;  me  lastimaron  la columna,  dure un año que no podía mover mis 
piernas, casi quedo invalido; gracias a Dios, estoy otra vez de pie y eso es lo que 
quiero   reclamar;   por   qué   tantas   promesas?   Por   qué   tanto   que   les   dan   a   los 
desplazados, disque que les dan comida; yo tengo a mis hijos y tengo a mi esposa 
aguantando hambre; auxilios; cuando se trata de auxilio, me hacen llenar un poco 
de  papeles;  pasa  y  pasa  el   tiempo y  no   la   recibimos;  dicen que eso  hay que 
primero aprobarlo.

Vinieron   aquí   a   Pitalito   a   buscarnos   también   los   paramilitares;   no   se   como 
hicieron; si  yo vine aquí  y nadie sabía y aquí  me ubicaron; gracia a Dios que 
estaba escondido en una vereda y no daba papaya y por eso estoy vivo.

Viene uno a poner una queja a la Fiscalía y lo primero que le piden a uno es que 
vaya y traiga los que se dieron de cuenta, que venga y declare; quien hace eso? Si 
por eso es que sale uno de su territorio porque nadie le respalda, porque el que 
abra la boca, tenga también y lo matan; mire esa denuncia que fui poner, no me 
la aceptaron, porque tenia que traer las personas que dijeron si.

Es  duro,  duele;  que  dicen  que  paz  y  que  están  ayudando  a   los  desplazados; 
nuestros   hijos   están   sin   estudio,   porque   no   tenemos   plata   para   ponerlos   a 
estudiar; pero eso dicen, que son muchas regalías y que los muchachos que no 
estudian es porque no quieren; mentiras; si uno va a la Alcaldía, lo primero que 
dicen es que si usted es desplazado, vaya allá y pida sus regalías, que a ustedes es 
mucho lo que les dan; a ustedes les sobra todo y no nos ayudan.

A toda hora están violando nuestros derechos, desde el día que esos berracos nos 
cogieron por no querer colaborarles, nos aislaron, nos hieren, nos hacen salir de 
nuestras tierras, de nuestras casas y de lo que dejamos botado, se apoderan; de 
una u otra manera se quedan con eso; y nosotros qué? Qué pasa con el Gobierno 
que verdaderamente no ayuda a los que tienen que ayudar

P15: Audiencia Pública  Pitalito.rtf     15:312 [Por el  conflicto armado que 
es..]  (912:912)

Por el conflicto armado que estamos viviendo en Caquetá, el día 28 de septiembre 
del 2003, el quince frente de las FARC, colocaron una moto bomba ubicada en la 
zona rosa; hubo doce muertos, cuarenta heridos.



P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:314 [Soy madre desplazada por la 
vi..]  (924:924)

Soy   madre   desplazada   por   la   violencia   del   Departamento   del   Caquetá.     Es 
conocimiento general que la bonanza coquera en nuestro país, especialmente en 
el Departamento del Caquetá, tuvo un crecimiento notorio y progreso aparente, 
porque   se   introdujo   método   y   tecnología   que   constataron   la   cultura   y   la 
idiosincrasia de sus moradores.  Esta bonanza solo dejo desplazados, desolación, 
viuda, ruinas y rencores; los que notábamos la notoria presencia de los grupos 
armados al  margen de la  ley, dejando en  la región un ambiente de tensión y 
miedo

P15:  Audiencia  Pública   Pitalito.rtf      15:322   [yo   vengo  del  Municipio  de 
San ..]  (984:988)

yo vengo del Municipio de San Miguel, La Brava; yo he sido una persona que le 
acabaron la familia; en el 98, en la Hormiga mataron a mi hijo y en el 2000, 
hicieron una masacre en mi casa que mataron a cinco, a mi marido, a mi hijo que 
fueron de 12 años, a mi suegro, a mi cuñado, concuñado y a mi me toco salir al 
Ecuador todo un año; me ayudaron un poco y después por ahí al año regresé a la 
Dorada, pero a otra vereda, porque decían que me quitaron la tierrita que quedó 
botada y ahí denunciamos a la Fiscalía y la Fiscalía decían que denuncios de una 
cosa de otra cosa, llevamos los testigos y ya después me dijeron que iban a sacar 
los cadáveres que estaban detrás de la casa en una sola fosa, en un solo hueco.

Y entonces en el 2002, el 14 de noviembre, qué hicieron? La Fiscalía mando a la 
policía de San Miguel, una papel para que fueran a identificar donde estaban los 
cadáveres, para que fuera la Fiscalía a sacarlos; qué hicieron? En vez de coger e ir 
ellos mismos a identificar donde estaban, le pasaron a los paramilitares y entonces 
regaron toda esa vereda de paramilitares y fueron y se nos robaron los cadáveres 
para que no quedara evidencias de nada y después me dice la Fiscalía que tenía 
que comprobar, que buscara los huesos para ver que hay evidencias; y a donde los 
iba  a  encontrar?;  ni   se  donde  los  botarían;  y  yo  quiero  que  se  haga  justicia, 
porque de todas maneras me quedo sola; mi niña resultó  herida del brazo, mi 
cuñado también y mi suegra quedaron pobres, no tienen nada; la mujer de mi 
cuñado también llena de hijos y están de caridad y a nosotros no nos han dado es 
nada.

Entonces yo quiero que se haga justicia;   justicia y reparación, porque a mi y a 
mucha gente, no nos han dado nada y ahí en ese Municipio de San Miguel, por 
ejemplo,   a   la   gente   les   da   miedo   para   denunciar,   porque   son   muchos   los 
cadáveres que y por ahí botados; hay un cementerio alrededor de ese pueblito de 



la Dorada y a mucha gente les da miedo, porque están todavía involucrados; dicen 
que ya no hay, pero todavía están ahí; le da a uno miedo de estar ahí, porque es 
muy peligroso de que a uno lo vayan a matar, porque a muchos también ya los 
han matado, porque han denunciado.  Entonces quiero que se haga justicia a fin 
de todas las cosas que hemos perdido

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:324 [A mi hermana que es víctima, 
n..]  (1006:1006)

A mi hermana que es víctima, no ha podido dar claridad de lo que a ella le paso, 
porque no le dieron la partida de defunción del esposo; a él lo mato la guerrilla en 
el 86.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:325 [Mi caso es que hace tres años,..] 
(1014:1014)

Mi caso es que hace tres años, tengo un hermano desaparecido y dos sobrinos, 
hijos de la mujer de mi hermano; ellos desaparecieron en Migante; el caso es que 
no se han podido encontrar y esto es duro porque se sufre bastante.

P15: Audiencia Pública  Pitalito.rtf     15:327 [Quiero denunciar el  caso de 
mi..]  (1020:1020)

Quiero denunciar el caso de mi hijo, que me lo asesinaron y lo hicieron pasar por 
delincuente   al   servicio   del   narcotráfico,   por   miembro   de   las   FARC   y   por 
extorsionista; es más, nombraron un abogado y fue a denunciarlo.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:329   [Mi   caso   el   asesinato   de 
Rubén ..]  (1028:1036)

Mi caso el asesinato de Rubén Darío Garcés; lo mataron a cien metros de mi casa; 
no puedo creer y me pregunto por qué el ejército en vez de estar en las carreteras 
prestando guardia, por qué se meten dentro de los cafetales y se meten dentro de 
las matas de plátano, hacen cabeceras de las zonas secas, se sientan y de ahí les 
disparan cuando ellos subían a coger café? Eso fue el 21 de diciembre del año 
pasado; es un caso que a mi no se me borra de la memoria.  Me la paso todo el 
día pidiéndole a Dios que se haga justicia con el ejército que estuvo por ahí (…)

Cassette No. 12  Philips. Continúa con el uso de la palabra la Señora…  (…)

(No   se   escucha   la   intervención)  Me  dieron   confianza   y   yo   también   les   daba 



confianza; que una vez estuvieron en mi casa y hasta agua les di.  Hoy día, ellos 
me arrebataron a mi Rubén y me arrebataron a mi sobrino y quiero que se haga 
justicia con ese ejército que estuvo por allá. 

Que se haga justicia con esa gente; que el ejército va por allá y se deja convencer 
de la gente por allá; si de pronto algunos de nosotros hoy o mis hijos tienen una 
persona vecina y que no lo quieran, esa persona será la del ejército y los embalan 
diciéndole al ejercito que fulanas y zutanos son ladrones, que son delincuentes; 
cuando yo le dije al señor comandante del pelotón que estando dos personitas y 
vacilan ustedes, por qué  no los cogieron y se los llevaron para la Fiscalía o al 
batallón, donde fuera y ahí  iríamos los padres a reclamar a nuestros hijos y la 
respuesta de él fue, yo no estaba señora en esas horas aquí, estaba en la parte de 
arriba con los otros hombres, no se qué paso aquí yo me lave las manos; esa fue la 
respuesta que ese señor me dio.

Entonces yo me pregunto cómo vamos a confiar nosotros en el ejército, que los 
mandan a las veredas? Y tengo más hijos; me da miedo que mis hijos salgan los 
fines de semana a jugar un rato por ahí y se van a jugar y vuelven de noche; hasta 
que no lleguen  a mis hijos a mi casa, yo no quedo contenta; esa muerte se quedo 
así porque yo no pude hacer nada. 

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:332 [Soy víctima de mi compañero, 
l..]  (1050:1050)

Soy víctima de mi  compañero,   lo  mataron  la  guerrilla;  pues dicen que era  la 
guerrilla, porque él  iba en el bus y lo bajaron y la gente que iba ahí  dice que 
aseguran que sí   fue la guerrilla.    Tengo un hijo el  cual  tiene trece años y ha 
sufrido conmigo; estoy viviendo de permiso hasta ahora, porque es muy duro para 
mi poder conseguir las cosas; fui a la personería para que me atendieran como 
desplazada,  no  me hicieron  caso  y  si  me hubieran hecho caso,  por   lo  menos 
tuviera una ayuda.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:338 [la denuncia que quiero hacer 
e..]  (1088:1092)

la denuncia que quiero hacer es de mis hermanos. Resulta que nosotros tenemos 
un hermano que es vendedor ambulante conocido aquí en Pitalito y mi hermano 
aparece   muerto   en   el   Carmen,   Municipio   de   una   vereda   que   corresponde   a 
Acevedo y mi hermano es una persona honrada y trabajadora y aparece primero, 
como atracador y luego es tildado como guerrillero del frente sesenta y uno de las 
FARC.

Entonces nosotros queremos hacer la denuncia para que esto quede claro, ya que 



por ejemplo en mi caso he sido víctima de la violencia, hace trece años perdí a mi 
esposo, quedé con cinco hijos y he rodado con ellos; hoy en día nunca he contado 
con un apoyo, me ha tocado lucharla; yo tengo ayuda de Familias en Acción, lo 
único que tengo es ayuda del Sisben que gracias a Dios es lo que más me ha 
servido y uno va a una Defensoría del Pueblo a ver si puede meter papeles o algo 
y siempre nos mandan con el cuento que esperemos, que esto viene de Bogotá; 
hemos sido atropellados siempre.

En   el   2002   también  me  mataron  una   sobrina   y   al   marido  de   ella,   entonces 
primero me matan a mi esposo, no se sabe si fue la guerrilla o los paramilitares 
porque son del Putumayo y luego resulta mi hermano con el frente sesenta y uno 
de las Farc; entonces nosotros queremos hacer esa denuncia pública para que eso 
no siga pasando porque primero fue él y después podemos ser nosotros. Aquí en 
el   pueblo   tenemos   cantidad   de   firmas   que   consta   que   mi   hermano   fue   una 
persona pobre, humilde, pero trabajadora que no le hacía daño a nadie.

Audiencia Pública Quibdó

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:139 [Yo quiero, antes de ofrecerle ..] 
(67:67)

Yo quiero, antes de ofrecerle la palabra a mi colega la Representante Rosmery 
Martínez y a la doctora Ana María Uribe, quien viene como delegada del señor 
Ministro del Interior, hacer referencia a un hecho lamentable en el que falleció 
Olga Marina Vergara, su hijo, su nuera y un nieto de cinco años, quienes fueron 
asesinados en Medellín; Olga Marina hacía parte de la ruta pacífica de las mujeres 
y   este   hecho   desde   luego   nos   enluta   a   todas   y   todos   los   que   estamos 
comprometidos en este esfuerzo por construir instrumentos que faciliten la paz y 
la   reconciliación   de   los   colombianos;   es   necesario   resaltar   que   han   sido 
protagonistas   mayoritarias   y   de   primer   orden   en   esta   discusión,   por   eso   el 
fallecimiento   trágico  de  Olga  Marina  Vergara,  pues  nos  enluta,  nos  entristece 
todos y creo que es justo que en la mañana de hoy, le dediquemos un minuto de 
silencio.

P16:   Audiencia   Pública      Quibdo.rtf      16:143   [Aquí   están   los 
representantes ..]  (122:122)

Aquí están los representantes de quienes han sufrido las barbaries, las masacres, 
los asesinatos y sobre todos los desalojos, yo quisiera dejar sentando acá porque 
ya he escuchado en varios escenarios del Gobierno Nacional y lo escuché al señor 



Presidente de la República en el marco del Congreso de Reconciliación Nacional, 
donde se estaba diciendo que ya las tierras de las comunidades negras del bajo 
Atrato, se habían devuelto y eso es una solemne mentira.   Aquí  hay gente del 
Jijuamiando y Curbaradó, que antes todo lo contrario, en estos momentos todavía 
están   desalojados,   todavía  no   se   les   ha  devuelto   esos   territorios   colectivos   y 
quienes   los  desalojaron,  quienes   los  masacraron en el  año 95,  96,  97,   fue   la 
brigada diecisiete que comandaba el señor Rito Alejo del Río, en asocio de los 
paramilitares en cabeza de Carlos Castaño y comandado por el señor Alemán, que 
ahora se quiere lavar las manos en muchas audiencias.

P16: Audiencia Pública    Quibdo.rtf     16:144 [La situación de guerra que 
ha ..]  (144:144)

La   situación   de   guerra   que   ha   provocado   y   provoca   desplazamientos, 
confinamientos,   asesinatos,   amenazas,   torturas,   hambre,   enfermedades, 
confrontación armada en medio de  las  comunidades tomándolas como escudo 
humano,   reclutamiento  de  niños  y   jóvenes   indígenas  por  parte  de   los  grupos 
ilegales y legales, hechos que se traducen en la violación de los derechos a la vida, 
al territorio, a la libre movilización, a la educación, a la salud, a la alimentación, a 
la cultura y pervivencia étnica, entre otros.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:158 [En este momento da lástima, 
en..]  (240:240)

En este momento da lástima, en nuestro departamento del Chocó y en el Carmen 
del Darién, nos han matado más de cuarenta y pico de hermanos; esa es la cifra 
que conocemos.   Miremos nosotros que vivimos la situación, nuestras niñas sin 
educación, sin estudio; las madres de familia han quedado sin sus esposos; las 
madres   de   familia   en   este   momento   y   una   cantidad   de   personas,   vivimos 
hacinados   en   los   pueblos   porque   no   tenemos   derecho   de   entrar   a   nuestro 
territorio porque nos sentimos desarraigados.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:160 [Mi caso es el siguiente. Yo fu..] 
(252:252)

Mi caso es el siguiente.  Yo fui desplazado en el año 92, por la guerrilla y después 
por el ejército de Colombia, por miembros del ejército.   Mi padre fue asesinado 
por miembros del  ejército; hasta hoy no ha habido ninguna ley que nos haya 
escuchado,   por   el   contrario,   cuando   denuncié   al   ejército,   me   montaron   una 
perseguidora por ahí por dos años; tenía que vivir escondido de ellos.



P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:167 [Tenemos una pregunta en el 
sen..]  (337:337)

Tenemos  una  pregunta  en  el   sentido  de  qué  pasa   con   los  desaparecidos  que 
figuran luego como dados de baja en combates por el ejército?  Estamos reciente 
de las noticias a nivel nacional,  sale cómo algunas personas han sido masacradas 
por las mismas fuerzas del Estado y ese es un caso que se da casi en todo el 
departamento del Chocó, simplemente que no tenemos la posibilidad que salga 
por las noticias

P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf      16:181   [Otra   situación  que  quiero 
deja..]  (427:427)

Otra situación que quiero dejar muy en claro, es que pienso que en la atención de 
la  salud para  los  pueblos  indígenas,  como para  los  campesinos víctimas de  la 
violencia, se debe considerar como de emergencia y de urgencia, por qué?, porque 
son compañeros que se fueron desplazados o que están azotados por la violencia; 
por qué digo yo eso?, porque en este momento y denuncio públicamente en el día 
de hoy compañeros asistentes a este evento, que en el alto Baudó, el 9 de julio, 
hubo un desplazamiento a   los  compañeros  indígenas en el  municipio  del  alto 
Baudó, comunidad de Dradivisa; se programaron unas brigadas de salud y es el  
momento,  hasta  ayer  estaba  pendiente  de  eso,  que  no  se  ha  atendido a esos 
compañeros   y   llevamos   varios   muertos;   cuando   se   hizo   la   primera   reunión, 
teníamos setenta compañeros indígenas enfermos y hasta ahora no se ha podido 
atender esa gente; entonces por tal motivo yo estoy diciendo que eso se debe de 
tomar como emergencia y como de urgencia en la atención de la población.

P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf      16:196   [Muy  buenos  días,  nuestro 
testi..]  (481:483)

Muy buenos  días,  nuestro   testimonio  es   el   siguiente;   a   lo   largo  del   contexto 
general de nuestra vida campesina en la cuenca del Baudó a partir del año de 
1990, se ha venido masacrando en una forma bárbara a nuestros coterráneos y 
esto   lo   hemos   puesto   en   conocimiento   de   toda   la   autoridad   competente  del 
departamento del Choco y a nivel nacional y hasta el momento es poco lo que se 
ha   hecho;   tenemos  una   estadística  de   85  homicidios   por   parte  de   grupos   al 
margen de la ley como es la guerrilla y las autodefensas; en este momento el alto 
Baudó se encuentra, o sea los grupos al margen de la ley en el caso de la guerrilla 
y  los paramilitares, se encuentran en conflictos y no hemos escuchado que las 
autoridades competente se pronuncie.

La información que hemos recibido que hay varios muertos y unos desaparecidos 
de  la población de amparado y  la playa.  Refiriéndose al  municipio del  medio 



Baudó,   el  alcalde  del  medio  Baudó   se   encuentra  desplazado  en   Instmina por 
presión o chantaje o amenaza de los rastrojos; también tenemos conocimiento que 
el ejercito del Choco anda unido con las Águilas y la Policía con los rastrojos, y las 
autoridades nada que se pronuncian, ni dan información clara a la organización 
campesina del Baudó. 

P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf     16:204  [Figúrense  que  esta   señora 
que ..]  (497:497)

Figúrense   que   esta   señora   que   la   conozco   desde   niño   en   la   cuenca   del   río 
Truando, su esposo tuvo que salir de su finca prospera acusado de ser auxiliador 
de la guerrilla y fue masacrado aquí  en Quibdo; dejó  muchos hijos, nietos, su 
finca fue completamente destruida, esta mujer no ha tenido el apoyo de ninguna 
autoridad   competente   del   país;   él   que   les   habla,   en   mi   finca   ganadera   fue 
masacrado el  mayordomo de mi   finca,  mis  ahorros de nueve años de  trabajo 
fueron tomados por la guerrilla; tuve hasta hace poco espacio de entrar y a todos 
los negros de la cuenca del río sucio, fueron obligados a vender sus tierras, todos 
los negros de la cuenca del río sucio, igual que la de Agiguando y Turbaradó, le 
compraron sus tierras con el visto bueno del doctor Aincora; exijo que se revise la 
moral de los funcionarios del INCODER, que en este momento esta llevando a 
cabo titulaciones de las tierras nuestras.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:210 [Muy buenos días, yo también 
so..]  (503:503)

Muy buenos días, yo también soy victima del desplazamiento del Corregimiento 
de la Nueva Tuando; allí cuando llegaron los paramilitares, yo mande un bote a 
unos tres muchachos a recibirme una mercancía a Río Sucio y los tres muchachos 
los desparecieron, la mercancía se la robaron con el bote y toda la mercancía y 
todo se  perdió;   en  eso   llegaron  los  paramilitares  y  asesinaron a  mi  padre  de 
crianza aquí en Quibdo y entonces se cogieron la finca, el ganado y la madera que 
tenemos allá como botín de guerra; todo eso lo cogió el señor Alemán, la gente de 
Alemán; explotaron mi tierra, toda la madera fina se la sacaron, no nos dejaron 
nada, allá no tenemos nada.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:213 [Mi nombre es Jorlenis Moreno 
C..]  (507:507)

Mi nombre es Jorlenis Moreno Correa; mi señor lo mataron, él era reinsertado, 
vivíamos en Instmina, él trabajaba mineria, salio el lunes a la seis de la mañana, 
el martes me llamaron diciendo que lo habían matado, que me daban dos días 
para que desocupara y que si denunciaba, corría riesgo con mi familia; hasta hoy 



no se nada del cuerpo de el.

P16:   Audiencia   Pública      Quibdo.rtf      16:215   [Muy   buenos   días,   yo 
posiblemen..]  (511:513)

Muy buenos  días,  yo  posiblemente  el  marido  mío me  lo  mataron como a   las 
cuatro de  la tarde, estaba en  la casa; después que él   salio de trabajar,  ahí   lo 
llamaron al río, él se fue y a lo que dio tres pasos para llegar al río, ahí le dieron y 
lo mataron.

Por eso estoy pasando mucho trabajo con los hijos pequeños, no tengo casa, no 
tengo nada y vivo pasando mucho trabajo y quiero que me ayuden para ver de 
que yo puedo vivir, porque me encuentro muy afligida porque en el momento mis 
hijos no están aquí los mayores y con mis hijos pequeños estoy pasando mucho 
trabajo.

P16:   Audiencia   Pública      Quibdo.rtf      16:216   [yo   tengo   presente   para 
decirle..]  (525:525)

yo tengo presente para decirle al Gobierno departamental y todos los que tienen 
que ver con las victimas, no solo son victimas los desplazados por la violencia de 
los paramilitares ni los de la guerrilla, también son victima los que son asesinados 
por todos los representantes del Gobierno como la policía y el Ejercito, y no solo 
ellos porque hay mas de uno que son funcionarios del Gobierno y persiguen a la 
raza   humana   para   matarlos   y   decir   que   fueron   los   de   la   guerrilla   o   los 
paramilitares;   yo   estoy  presente   que   a   mi  hermano   lo  mataron   aquí   en  San 
Vicente, y lo mato un agente de la Policía por no pagar un Aguardiente que le 
debía ahí en la cantina y hasta hoy no se ha recibido un peso, porque el Gobierno 
no ha sido capaz, ni la policía, responder a eso. Entonces eso también se llama 
víctima.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:218 [Queremos que estas cosas que 
s..]  (531:537)

Queremos   que   estas   cosas   que   se   están   diciendo,   no   sean   únicamente   para 
escribirlas, ni dejarlas por ahí tiradas en el mejor escritorio, si no para que las 
pongamos   en   práctica;   por   qué?,   porque   nosotras   como   mujeres   estamos 
sufriendo cosas   infrahumanas,  no  podemos andar   libremente  como queremos, 
sino como a algunos les da la gana.

Andamos sufriendo desde hace muchos años, desde el 95, para acá,  no hemos 
tenido un techo para que digan que están viviendo en una forma digna; vivimos 



como cualquier ave, volando de rama en rama, sin tener paraderos aún teniendo 
nuestras   tierras,   teniendo   casas   propias   y   hay   que   abandonarlas   porque  otro 
quiera; no es posible que nosotras tengamos que vivir, porque otro quiera que 
vivamos así como estamos viviendo, teniendo de que vivir, con que subsistir y lo 
triste es que con lo de nosotras, viven algunos bien y nosotras bien llevadas, como 
dice el chocoano, del berraco, hablando así vulgarmente señores y señoras.

No es verdad de que nosotras teniendo tantas tierras propias, estamos andando 
como andamos, sin derecho a nada, porque hasta el momento recuerdo decir, esto 
es para la mujer; la mujer merece igual que cualquiera, la mujer es un ser que 
puede   sobrevivir   como   lo   hacen   los   hombres;   algunos   machistas   que   se 
encuentran en nuestro país, nos humillan porque somos mujeres; si un hombre 
puede andar en un carro, también como mujeres podemos, si puede seer aviador, 
también podemos ser mujeres que mandan en el aire y lo esencial es que porque 
son mujeres, hay que aplastarlas.

Queremos sobresalir en estos momentos que estamos aquí, y que estos señores 
nos escuchen y en el más allá, en el mundo entero, no nos valoran, no nos tienen 
en cuenta, no nos dan lo que merecemos, vivimos así como cualquier ave volando.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:222 [vengo desplazada del barrio 
Sa..]  (561:567)

vengo desplazada del barrio San Juan; fui desplazada de San Juan en el 2004, y 
no me han hecho nada, yo no he recibido nada de ayuda de nadie, estoy pasando 
trabajo con mis hijos, tengo seis hijos y no he recibido nada de ayudas.

Le digo a Acción social, que dicen que me van a ayudar y nada; dicen que van a 
bajar y tampoco no han hecho nada (…)

Cassette No. 6 Philips. Continúa con el uso de la palabra la señora Dora 
Alicia Murillo (…)

Tengo seis hijos y no he recibido ayuda, tampoco tengo una casa y le pido al 
Gobierno que me colaboren. 

P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf     16:223   [Las   inquietudes  mías   son, 
cuan..]  (571:571)

Las inquietudes mías son, cuando entraron los paramilitares al Río Domingó, a la 
comunidad de Chicao, todo lo que había allá en esa comunidad lo destruyeron eso 
fue un desastre que hicieron como primer punto y segundo, a mí me cogieron y 
me quitaron la motosierra, me quitaron el bote y enseguida me iban a matar. Una 



cuñada tenía una finca y acabaron con todo y hasta el día de hoy no se sabe cuál 
es el fin, porque dicen que esa gente anda por allá  por esos montes. Entonces 
nosotros como población civil, tenemos miedo.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:224 [Mi esposo fue desplazado de 
Ap..]  (575:577)

Mi esposo fue desplazado de Apartadó, me quedé yo con los niños y me dijeron le 
damos tres días para que busque para dónde irse por aquí no puede estar; me fui 
para donde el papá y de ahí nos vinimos para el Chocó, no hemos tenido ayuda.

Acción Social todo el tiempo nos dice que nos va a ayudar y nada hace, entonces 
me siento desamparada porque no he tenido apoyo de nadie, ni de nada

P16:   Audiencia   Pública      Quibdo.rtf      16:228   [Como   mujer   víctima   en 
situació..]  (583:585)

Como mujer víctima en situación de desplazamiento, quiero hacer escuchar en mi 
voz; la voz de todas las mujeres de mis compañeras, amigas y familiares en la 
misma situación desde  las  diferentes   edades,  etnias   y   culturas   cómo nuestros 
cuerpos cada vez son utilizados como botín de guerra.

Esto haciendo mención al asesinato de la compañera, de la ruta pacífica caída en 
Medellín con su familia; esto como reflejo de la macabra violencia que nos viene 
azotando a las mujeres en este contexto de guerra; cada vez las mujeres somos 
más   estigmatizadas,   más   violentadas,   más   victimizadas   queriendo   hacernos 
invisibles y diciendo que no hagamos parte activa de las organizaciones sociales, 
de los movimientos y no seamos líderes en nuestras comunidades.

P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf     16:232   [Quiero  hacer  público  y  el 
comu..]  (594:596)

Quiero hacer público y el comunicado de la ruta pacífica de las mujeres por el 
asesinato de una de las integrantes en Medellín; paradójicamente mientras la ruta 
presentaba   en   Bogotá   el   libro   “Las   Violaciones   Contra   las   Mujeres   en   una 
Sociedad de Guerra”, en Medellín una de sus integrantes fue masacrada junto a su 
hijo,   su   nuera   y   su   nieto   un   menor   de   cinco   años   de   edad;   Bogotá   25   de 
septiembre   del   2008,   en   circunstancias   que   evidencian   la   ignominia   de   la 
violencia y la degradación de la sociedad fue asesinada en Medellín la integrante 
de la ruta pacifica, las mujeres Olga Marina Vergara; esta líder feminista, pacifista 
de amplia trayectoria que en la capital antioqueña por su trabajo a favor a las 
mujeres, fue masacrada junto a su hijo, su nuera y su nieto en su propia casa en 



un sector de prado centro.

Estas muertes y esta masacre son inadmisibles, es así como la ruta pacífica de las 
mujeres   propuesta   política,   feminista   que   trabaja   por   la   visibilización   de   los 
efectos  de   la  guerra   en   la  vía  de   las  mujeres,   rechaza   categóricamente  estos 
hechos que demuestran una vez mas la degradación de la guerra y la sociedad; 
pues las condiciones y las circunstancias que ocurrieron son de suma gravedad;

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:234 [Yo quiero que los organismos 
d..]  (612:618)

Yo   quiero   que   los   organismos   de   control   regional   del   Chocó,   investiguen   la 
masacre que hubo el cinco de abril de mil novecientos noventa y seis en el puente 
las Brisas, en donde masacraron dieciocho compañeros las AUC y en ninguna de 
las audiencias públicas se escucha esa masacre; quisiera que los organismos de 
control del Departamento del Chocó tuvieran claridad sobre esa masacre, eso no 
se escucha, solo se escucha la masacre que hubo en Bojayá el 2 de mayo del 2002.

Lo que decía un compañero en su testimonio, de que el Gobierno Nacional es 
culpable de los desplazamientos de las diferentes partes del país, porque en el río 
Culbaradó el 16 de julio de 1995 hubo unos bombardeos alrededor de las fincas 
de las cuencas del río y eso tampoco se ha oído en ninguna de las audiencias; creo 
que eso debe ser investigado y lo que yo estoy diciendo aquí quisiera que la ley lo 
investigara para que se den cuenta si uno como víctima lo que dice es cierto o es 
lo   que   dicen   los   victimarios;   desde   el   96   hasta   el   2008   que   estamos   los 
desplazamientos y los asesinatos y las desapariciones no han faltado y en la cual 
el Gobierno dice, que en la mayoría de Colombia no hay conflicto y sino hubiera 
conflicto entonces no hubieran desapariciones, sino hubiera conflicto no hubieran 
muertes, no hubieran desaparecidos.

Quisiera  que aquí,   los  documentos  y   las  propuestas  que hicimos   las  víctimas, 
llegaran y las multiplicaran entre los congresistas, para ver de qué manera salimos 
de este impace que tenemos la población chocoana que desde 1996 más de ciento 
seis mil familias vivimos en Quibdó  desplazados sin ayuda del Gobierno, y sin 
ninguna protección del Estado, quisiera que hoy aquí los compañeros desplazados 
que   venimos   de   las   cuencas   del   Río   Atrato   y   de   los   alrededores   de   todo   el 
Departamento del Chocó tuviéramos la dignidad de pararnos aquí y decir al frente 
de la Mesa del Congreso de la República, que aquí  somos discriminados en el 
sentido de que como víctimas no nos  reconocen,  no  nos  paran bolas,  no  nos 
escuchan; quisiéramos dejar  en claro que nosotros  como víctimas  tenemos un 
derecho   adquirido   y   que   ese   derecho   sea   aprobado   y   que   nos   ayuden   los 
organismos de control para que tengamos posibilidades de seguir sobreviviendo 
en la situación que estamos.



Invitar a los compañeros que vienen del Río Culbaradó, en la cual yo fui víctima 
de allá, mi finca era allá y hasta la presente soy un desprotegido, desalojado de mi 
territorio   y   quisiera   volver   allá   pero   el   conflicto   no   ha   cesado,   pero   hemos 
escuchado por la televisión y la radio que esos territorios se van a devolver a sus 
dueños,    y  esperamos que eso  se  dé,  de  manera digna;  mi   familia,  mis  hijos 
tuvieron que regresar otra vez a ese territorio sin ninguna garantía, debido a la 
falta de protección en Quibdó y hoy me encuentro solo y sin familia y tomando 
riesgos que en realidad como líder de una organización la cual pertenezco, se den 
cuenta los organismos de control que uno como líder necesita protección y que 
cuando   se   arrima  al  Ministerio  del   Interior   y   dice,   como   líderes  necesitamos 
protección es porque la necesitamos, sino fuera así entonces la compañera de la 
ruta pacífica no estuviera asesinada.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:240 [Soy oriundo del Río Baudó, 
per..]  (630:636)

Soy oriundo del  Río Baudó,  pero vengo desplazado del  Bajo Atrato Bojaya,  la 
verdad compañeros que me tuve que desplazar porque mi vida estaba peligrando, 
es decir,  cuando me encontraba con  los paramilitares me tildaban que yo era 
guerrillero; cuando me encontraba con la guerrilla decían que yo era paramilitar, 
por eso me tuve que desplazar con mi familia.

Llegué a Quibdó hace doce años y es la fecha que todavía no he encontrado la 
forma cómo vivir, pero si me queda un remordimiento cuando dice el Estado que 
las víctimas por la policía, la fuerza pública no tiene reparación y para nadie es un 
secreto   que   algunos   asesinatos   los   hizo   el   ejército,   la   policía   junto   con   los 
paramilitares como fue el caso de un sobrino en el Río Baudó, él se encontraba el 
4 de abril del 97, haciendo un rancho para su cría de cerdos y el ejército y los 
paramilitares iban persiguiendo la guerrilla y encontraron a mí sobrino por ahí y 
lo mataron diciendo que era guerrillero (…)        
 
Cassette No. 7  Philips. Continúa con el uso de la palabra el señor Abelardo 
Palacios  Desplazado Bojayá (…)

Y hoy dice el Gobierno que esa muerte no tiene reparación

P16:   Audiencia   Pública      Quibdo.rtf      16:246   [Si   nosotros   tenemos   en 
cuenta,..]  (669:671)

Si nosotros tenemos en cuenta, en nuestra geografía colombiana hemos puesto 
muchos y muchas de nosotras, hemos puesto a las personas que hoy encontramos 
y vemos aquí, y otras que no están; exigimos allí porque los familiares o no han 
podido traer la fotografía o por miedo a que las personas que han cometido los 



delitos que hoy se encuentra hombro a hombro con uno en  las calles de esta 
ciudad,   tengan   que   decirles   y   corretearle   como   le   ha   pasado   a   muchas 
compañeras de nosotras que han sido amenazadas y muchos compañeros que han 
tenido que salir del país por amenazas de los grupos y lo mas bonito que aquí uno 
va  a   las   instituciones  que  les  compete   investigar   lo  que uno ha  sufrido  y   los 
muertos que uno ha puesto en esta ciudad, sin ser de nosotros y lo primero que 
nos preguntan y nos dicen es, quien lo mató; sabiendo que eso no es problema de 
nosotras las mujeres sino que es problema de las personas que les toca investigar 
quien cometió el asesinato de ese líder.

Me duele tener que decir que como yo, hay muchas mujeres que hemos perdido 
sus hijos,  sus  compañeros,  y  que hoy nos encontramos viviendo en  la miseria 
prácticamente porque las instituciones que les compete investigar y hablamos de 
una   verdad,   justicia   y   reparación:   Será   que  nosotros   podemos   conseguir   una 
verdad, si la verdad la tienen que investigar son ellos; tendremos una justicia justa 
algún día en este país? No la veo, yo no la veo y si hablamos de reparación qué 
tristeza, pero cuando concretemos y digamos que hubo una verdad, una justicia y 
una reparación para todas estas personas que hay allí y las que no están, las que 
se tragó el Río Atrato desde su cabecera hasta su desembocadura, digamos hay 
una justicia con equidad de género para la mujer chocoana y para las mujeres del 
departamento que hemos puesto sangre con nuestra propia sangre. 

P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf      16:255   [Soy   representante  de  una 
asoci..]  (736:736)

Soy representante de una asociación de desplazados del Medio San Juan, tenemos 
ciento   treinta   familias   desplazadas   en  el  Medio  San   Juan;   actualmente  en  el 
Medio   San   Juan   están   pasando   muchas   cosas,   todas   esas   personas   están 
viniéndose de sus territorios, porque están amenazados por los paramilitares y la 
guerrilla, está la situación muy mal, mujeres violadas, no hemos tenido apoyo; la 
personera que nos ayuda ahí pero no es que tengamos mucho apoyo en el Medio 
San Juan. 

P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf      16:257   [Hay   compañeros  que  han 
llegado..]  (740:740)

Hay compañeros que han llegado del pacífico, del bajo San Juan, como tuvimos 
un problema con una compañera que no podía salir y ella se vino y ahora está allí 
y salió a Ismina cuando se encontró con los paramilitares, esa muchacha no sabe 
dónde esconderse porque esos señores la fueron persiguiendo hasta allá al parque 
de Andagolla.



P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf     16:260   [Buenas   tardes  para   todos. 
Trab..]  (750:758)

Buenas  tardes para todos.  Trabajaba al   lado de mi  hermana mayor y un hijo 
mayor,  que siempre que se encontraba en dificultades  iba y me buscaba para 
trabajar   juntos;  pero  un  día  que  nos   encontrábamos   escasos  de   recursos  nos 
fuimos a trabajar a otro lugar y él tuvo que trasladarse para otro lado buscando la 
manera mejor de sobrevivir; pero siempre se encontraba con grupos armados que 
siempre se equivocaban con él creyendo que era uno de ellos.

Pero un día cualquiera nos llegó la noticia que lo habían asesinado, ese lugar era 
muy frecuentado por grupos armados, constantemente de vez en cuando estaban 
los soldados, pero nunca se quedaba solo; me comentaron eso y deprimida por la 
noticia me enfermé, salí en busca de él pero lo habían desaparecido, pero allá los 
tiraban al agua o cualquier hueco y nadie me dio noticia y no pude ir a la Fiscalía 
porque estaba tan traumatizada que no fui capas, bueno al fin de cuentas me fui a  
buscarlo y en eso tuve un accidente y desde entonces no puedo trabajar.

Cuando fui a la personería y di el reporte y con la esperanza de que me iban a dar 
una ayuda en dinero si quiera, pero me dicen después de que pasó cierto tiempo 
ya no se le tendrá en cuenta porque ya usted se superó, pero no me he superado; 
he buscado la forma de ayuda y en Acción Social me dicen que estoy faltando  a la 
verdad, eso me duele mucho que si uno está diciendo la verdad le digan que está 
diciendo mentiras, porque soy persona que no voy a ir para que me incluyan, no 
es  porque realmente  las  cosas  sucedieron.  Entonces  le  pido a  las  personas de 
Acción Social, que procuren investigar mas profundo, porque no profundizan, no 
lo hagan tan superficial para que no me ofenda y también puedan ayudar con 
mayor(…)

Cassette No. 9  Philips. Continúa con el uso de la palabra la señora Flor 
María Mosquera  Andagolla (…)  

Libertad   y   con   mucho   amor   al   que   lo   necesita,   yo   le   agradezco   a   todas   las 
personas que están trabajando a favor de  nosotros, estoy muy agradecida por el 
amor   que  nos  brindan,  por   la  buena   labor   y   que   el  Dios  Todo  Poderoso   les 
bendiga por siempre. Muchas gracias.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:262 [Buenas tardes para todos, el 
m..]  (774:774)

Buenas tardes para todos, el motivo de manifestar lo que siento, es que en el año 
1997 me asesinaron un hijo de dieciséis años en Pabarandó, fue desaparecido; 
hasta el momento no sé si lo enterraron, pero no existe y tampoco se fue para 
ningún grupo; en el 2000 me asesinaron un hermano, el 10  de octubre mataron a 



mi  primo  hermano,   en  el  2002   asesinaron   el   hijo  mayor   (no   se   entiende   la 
intervención, no es clara). Gracias

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:264 [Buenos días. Pertenezco a la 
c..]  (778:778)

Buenos días. Pertenezco a la comunidad de Truandó Medio, lo que vengo a decir 
es que mi padre era un líder comunitario y lo asesinó la guerrilla algo que para mi 
es muy doloroso, le quitaron todo su plante de trabajo y nos dejaron en la derrota 
y hoy en día no podemos regresar a la tierra porque nos tienen bajo amenaza. 
Gracias.

P16: Audiencia Pública   Quibdo.rtf  16:267 [Buenas tardes. A mí  esposo 
lo ..]  (790:790)

Buenas tardes. A mí esposo lo mataron en el 2001 el 27 de noviembre, he hecho 
las vueltas para que me den ayuda, yo soy madre de diez hijos y esta es la hora 
que no he recibido ni  ayuda,  ni  colaboración de nadie; estoy pasando mucho 
trabajo. Muchas gracias.

P16:   Audiencia   Pública      Quibdo.rtf      16:269   [Buenas   tardes,   soy 
desplazada ..]  (794:796)

Buenas tardes, soy desplazada y soy víctima en estos momentos. Mi esposo fue 
secuestrado el 29 de abril del 2000, en San Rafael  Municipio del Departamento 
del Chocó.      

En este momento no he recibido ayuda de ninguna entidad, después del secuestro 
de él como a los tres meses se comunicaron que lo iban a regresar y que fuéramos 
por   él,   nos   fuimos   con   mi   suegro   y   llegamos   a   un   municipio   y   también   se 
quedaron con mi suegro y lo mataron, y hasta hoy no sabemos de ellos. Nosotros 
hicimos muchas investigaciones y nada

P16:   Audiencia   Pública      Quibdo.rtf      16:273   [Buenas   tardes.   Fui 
agricultor ..]  (806:808)

Buenas  tardes.  Fui  agricultor  en un  tiempo pero ahora no  lo  soy,  porque soy 
desplazado de Nuquí, llegué con mi familia en el 2002 y no he recibido ninguna 
clase de ayuda y no acepto a que vivamos con las mentiras que se manejan aquí, 
debemos ser un poquito más serios y más honorables.



Yo no he vivido con engaños, aquí me mantengo por los curas, porque nadie me 
ayuda; entonces yo no puedo arriesgar mi vida y de ahí me han echado de mi 
tierra por quedarse con ella los enemigos.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:275 [Buenas tardes para todos. En 
e..]  (839:839)

Buenas   tardes  para   todos.  En  el  año  2003 mataron  un  hermano mío y   tenía 
catorce   años,   ejército   del   batallón   mano   salva   florez;   todavía   no   han   dado 
resultado de eso (no es clara la intervención). Muchas gracias.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:277 [En el año 2003, el quince de 
a..]  (847:851)

En el año 2003, el quince de abril de 2003, sucedió un hecho en el Municipio de 
Yoró, por parte de la fuerza pública del Batallón Mano Salva Florez, él ha sido 
uno de los indígenas que venían en el camino y fuero ametrallados por parte de la 
fuerza pública, asesinaron  a un indígena de catorce años Arsecio Dumasá Tunay 
y quien acabó de hablar Manuel Dumasá Amagra fueron  heridos; ellos han hecho 
una demanda jurídica que hasta la fecha no han resuelto, él sufre de un trauma 
sicológico; que el Estado responda por la atención médica y con una atención 
psicológica.

De   igual   manera   los   hechos   se   sucedieron   y   seguirán   sucediendo   en   ese 
Municipio, hoy tenemos dos personas en la cárcel acusados de ser miembros de la 
guerrilla y que fue una captura ilegal de la policía del Municipio de Yoró, por lo 
cual se investigue  esa persona ya que fue una captura ilegal de la fuerza pública.

En   los   otros   Municipios   por   ejemplo   de   Río   Quito,   fueron   asesinados   dos 
miembros   de   indígenas  Ovidio  Conde   Lana   y  Emeregildo   Lana  Conde,   en   la 
ciudad de Quibdó  que hasta la fecha también el año, 6 de marzo de 2006; se 
requiere también que se reparen por esta ley. Muchas gracias.

Audiencia Pública Sincelejo

P17:  Audiencia Pública     Sincelejo.rtf     17:24 [Para nosotros  los  niños  la 
rep..]  (164:164)

Para nosotros los niños la reparación no existe y no existe por qué?. Solo existe en 



cosas materiales, pero en una vida no existe la reparación; para nosotros los niños 
es  muy  difícil   algo,   repararnos   sicológicamente,  por   ejemplo   si   este   papel   se 
rompe de pronto se puede unir y si se une nunca va a quedar igual; entonces con 
eso queremos es que si a una niña le matan a su padre o a su madre frente a  ella  
y ella dice yo aquí inmóvil sin poder hacer nada, solo porque soy pequeña y soy 
una niña; pero yo sí se que puedo hacer algo mas que estar viendo, entonces ella 
queda   traumatizada   y   ahí   se   recurre   a   la   ayuda   sicológica   y   eso   es   lo   que 
queremos que nos manden sicólogos, que nos atiendan y a veces no tienen para 
los medios de transporte entonces también se podría de que los sicólogos vayan a 
las casas o que tengan un espacio para que atiendan a las personas desplazadas.

P17:   Audiencia   Pública      Sincelejo.rtf      17:161   [Por   eso   nos   parece   tan 
importa..]  (76:76)

Por eso nos parece tan importante la audiencia de hoy, esta zona de Colombia, 
esta zona tan querida, tan cercana a nuestros afectos; pero esta zona sobre la cual 
en los últimos diez años nos enteramos todos los días a través de los medios de 
comunicación de masacres, de asesinatos, de intervención de los actores armados 
en las esferas del poder local y regional,

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:169 [Es muy difícil que volvamos a 
..]  (158:158)

Es  muy  difícil  que  volvamos a  estar   como antes,   cómo así?.  Con  los  mismos 
cultivos, las casas y con todos los privilegios que teníamos en el pueblo, ciudad en 
que nos encontramos antes de que las FARC o fuerzas armadas al margen de la 
ley nos quitáramos todo lo que teníamos y entonces al momento de sacarnos nos 
quitaron casas, familiares nos los mataron

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:206 [con respecto a la reparación 
c..]  (342:342)

con   respecto   a   la   reparación   colectiva,   esto   también   debe   cobijar   a   las 
organizaciones sociales  que  fueron víctimas y  que  fueron exterminadas  por  el 
conflicto,   por   los   actores   armados;   la   Asociación   Nacional   de   Usuarios 
Campesinos,   aquí   en   Sucre   mataron,   asesinaron   a   muchos   de   los   dirigentes 
campesinos, a los presidentes de la asociación y otros hoy no se sabe dónde están, 
otros están desaparecidos

P17:  Audiencia  Pública      Sincelejo.rtf      17:213   [Tengo   una   hija   que   fue 
asesina..]  (432:432)



Tengo una hija que fue asesinada por paramilitares allá en el Sur de Bolívar y 
hasta estos momentos a mí nadie me ha puesto cuidado sobre esto, y no sé por 
qué   motivos   los   paramilitares   nos   han   hecho   tanto   daño,   a   ellos   les   dieron 
vivienda,  les pagan sueldos y hasta este momento nosotros que sí  hemos sido 
afectados por la violencia no hemos recibido ninguna ayuda.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:217 [Guasimal, una finca donde 
entr..]  (459:459)

Guasimal,   una   finca  donde  entregaron  a   quince   campesinos,   seis   de   ellos   en 
situaciones de desplazamiento y luego les obligaron a vender sus parcelas o que se 
fueran, el último beneficiario que no quiso vender le quemaron el rancho el mes 
pasado, denunció esto en la Fiscalía y hasta el momento no sabemos qué irá a 
pasar.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:219 [oy un líder que representa 
una..]  (469:469)

oy un líder que representa una de las comunidades que quedan totalmente en el 
centro de los Montes de María, como Floran, el Limón, la Cañada, Santodomigo 
de Mesa que comprende al corregimiento de Macayepo que pertenece al Carmen 
de   Bolívar;   nosotros   hemos   sido   testigos   de   cómo   la   violencia   corrió   sobre 
nosotros y hoy tan solo quedan sombras que nos identifican aquel mal recuerdo 
como los caminos perdidos, casas destruidas, potreros montañosos y el volar y 
cantar   de   palomas   que   van   cantando   cantos   sentimentales,   tristes,   llenos   de 
nostalgia como preguntando aquí qué pasó.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:222 [esta determinada la toma a 
san..]  (503:503)

esta determinada la toma a sangre y fuego de la Universidad de Córdoba, donde 
fue   tirpada   la   dirigencia   estudiantil,   donde   profesores   y   trabajadores   fuimos 
asesinados; donde se han enriquecido con el erario público jugoso del presupuesto 
de  la  Universidad de Córdoba y  todavía no es  posible  que en Colombia haya 
justicia.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:223 [Como pueden ver soy una 
víctim..]  (529:529)

Como   pueden   ver   soy   una   víctima   del   conflicto   armado;   que   he   quedado 



completamente   ciego;   no   recibo  ningún  beneficio  del   Estado;  me  dieron  una 
ayuda humanitaria y ahora para la cuestión de esta nueva ley que salió,  fui a 
volverme a inscribir y me dijeron que yo no era beneficiario de esta nueva ley.  
Entonces yo me pregunto, si yo no soy beneficiario de nada, en esta situación que 
he quedado a raíz del conflicto armado como pueden ver, vivo mendigando una 
moneda; quizás acá muchos compañeros que están acá, me ven por ahí en las 
calles pidiendo una moneda; de esa manera sobrevivo, porque no puedo trabajar; 
perdí todo; perdí mi familia; perdí mi mujer; perdí mis hijos.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:227 [nosotros no somos ajenos al 
ev..]  (585:585)

nosotros no somos ajenos al evento para que se entreguen los bienes de estas 
personas que han venido sufriendo desde hace muchos años; y que se haga la 
legalidad   jurídica,  porque   se   entregaron   las   tierras  de  Costa  de  Oro  y  al  día 
siguiente asesinaron a un pobre, víctima y otra vez quedaron más huérfanos sus 
hijos y más victimas sus familiares.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:233 [Buenas tardes tengan todos y 
t..]  (615:619)

Buenas tardes tengan todos y todas.  Vengo de Corralito, un corregimiento de San 
Juan de población desplazada por la violencia; allá perdí cuatro seres, perdí a mi 
papá, a mi primo, a un cuñado que lo tengo desaparecido desde hace cinco años; 
él se perdió en el corregimiento de San Agustín, Bolívar, Municipio de San Juan, 
donde fue liberado el doctor Araujo.

Por   favor,   yo   lo   único   que   exijo,  porque  de  desplazamiento,   nosotros  hemos 
sufrido; ya tengo siete niños, soy viuda, madre cabeza de hogar; no tengo con qué 
trabajar;   tengo a cargo a mi  mamá;   somos siete  hermanos,  uno murió  por  el 
desplazamiento, porque si no es por el desplazamiento, mi hermano no se hubiese 
muerto porque fue que lo mató un carro de mula, es que un burro si se cae, no se 
hubiese matado; y tengo cuatro hermanos perdidos en Venezuela, porque como 
mataron a mi papá, ellos no tienen el mismo pensamiento; tengo una hermana 
que sufre de trastorno mental y por favor yo quiero que nos ayuden porque a 
nosotros en San Juan, no nos han oído, porque nunca nos han dado un mercadito 
y mis sobrinitos están pasando necesidades en San Agustín, Bolívar, porque ahí no 
hay ni  luz, nos dieron unas casitas que parecen una cajita de fósforos; ahí  no 
cabemos; yo no quepo con mis hijos y mi mamá, porque a mi mamá no le dieron 
casa, solamente a mí.

Entonces   lo  único  que  yo  deseo  es   la  paz,   la   verdad  y  una  vida  digna  para 
nuestros hijos, porque mis hijos no tienen con qué estudiar; a mi me paga familias 



en acción, pero solamente este año me han pagado dos meses; eso no me alcanza 
ni para comprarle los útiles escolares a los niños y el hecho de que no nos estén 
pagando Familias en Acción, cada día le dicen a los niños, mira como tienes los 
zapatos; que a ti no te pagan Familias en Acción?; pero no se dan cuenta que eso 
no alcanza ni para los útiles escolares, ni para mantener a los niños, porque yo no 
tengo trabajo; yo quiero trabajar porque yo soy una mujer de hacha y machete; 
me organice con unas mujeres de San Juan a sembrar maíz; nosotras estamos 
sembrando  ese  maíz   con   el  mismo esfuerzo  de  nosotras,   porque  no   tenemos 
ninguno   que   nos   estén   apoyando;   nosotras   mismas   tenemos   que   hacer 
actividades, arroz con pollo, para vender, para seguir adelante, para sacar a mis 
hijos adelante por que yo pienso en mis hijos y yo estaba sufriendo porque me 
mataron a mi papá; bueno, a mí eso no se me olvida

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:240 [Primeramente quiero decirles 
q..]  (637:637)

Primeramente quiero decirles que he sido desplazada dos veces de la vereda de 
Buenos  Aires,  Municipio  de Chalan;  de ahí  me traslade a  Chengue,  donde en 
Chengue masacraron a toda mi familia por parte de mi esposo; vimos la masacre 
tan horrenda a base de monas y martillos; todas la coyunturas de los cuerpos 
fueron hechas pedazos; me quedaron cuatro hijos; tengo dieciséis nietos; vivimos 
en una casitas en el Carmen   de Bolívar, hecha de bareque, de siete metros de 
largo  por  cuatro  de  ancho;  vivimos  quince  personas  ahí,  pero   lo  mío Dios   lo 
conoce; ahorita me siento un poco más tranquila porque soy evangélica, mis hijos 
también para la gloria de Dios.

P17: Audiencia Pública    Sincelejo.rtf     17:247 [Al señor Presidente de  la 
Repú..]  (721:724)

Al señor Presidente de la República, hay que hacerle entender y él lo entiende, 
pero por lo menos que haga un acto de reflexión y de grandeza; y que entienda 
que una cosa es la verdad jurídica y otra es la verdad material y filosófica que 
manejamos   los   académicos   y   que   es   la   que   queremos   en   la   Universidad   de 
Córdoba.
El  propio  Presidente  de   la  República,  acusando a  ocho profesores  que  fueron 
vilmente asesinados para tomarse la Universidad de Córdoba por parte de  los 
militares; ocho trabajadores, alrededor de diez estudiantes; una de las estudiantes 
asesinada en el Municipio tenía seis meses de embarazo; y el Presidente ha dicho, 
lo que pasa es que eran guerrilleros y esa misma cosa lo dicen los paramilitares, 
fueron asesinados porque eran guerrilleros.

Lo primero es lo siguiente, que nunca se les comprobó si son guerrilleros; y aún si 
eran guerrilleros, tenían derecho a vivir y no hacían parte de las directivas como 



hoy esta penetrada por parte del paramilitarismo; esa es una lógica perversa que 
no cabe en nosotros los académicos; y cómo es posible que entonces se combate, 
si eran ilegales en la ilegalidad, con otra ilegalidad; semejante barbarie.

P17:   Audiencia   Pública      Sincelejo.rtf      17:249   [Cuando   hablamos   de 
restitución..]  (776:778)

Cuando   hablamos   de   restitución,   indemnización,   rehabilitación,   satisfacción   y 
garantías de no repetición, debemos ser más específicos en el sentido en que las 
diferentes zonas del país, se vivieron formas muy diferentes de vulneración a los 
derechos humanos, a la propiedad y a la familia.

Las   víctimas   de   la   región   Montes   de   María,   fueron   marcadas   por   masacres, 
muertes selectivas, desaparición forzada, desplazamiento y expropiación de sus 
bienes, lo que coloca a la subregión en una condición especialísima que merece un 
trato diferenciado; como ejemplo de eso podemos señalar las compras masivas de 
tierras que actualmente no permiten manejar los conceptos arriba señalados.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:251 [Yo vengo del Municipio de 
Zamb..]  (806:810)

Yo   vengo   del   Municipio   de   Zambrano,   Bolívar;   allá   en   Zambrano   hubo   una 
masacre que fue la masacre de Cabaca; nombran a todas la masacres menos la de 
Zambrano   y   así   como   la   de   Zambrano,   también   hay   otras   que   no   son 
mencionadas.

En   mi   caso   particular,   fui   víctima   de   la   guerrilla   y   de   los   paramilitares;   mi 
hermano fue secuestrado dos veces y hoy en día esta desplazado en la ciudad de 
Cartagena; el Gobierno a espaldas de nosotros; tengo una madre discapacitada a 
consecuencia de esa violencia; en qué tiempo me va a dar a mi, de hacer trámites 
de papeleo,  mientras a mi mamá   la tengo en una silla de rueda y he sufrido 
mucho; hace ocho años que nosotros estamos viviendo en la miseria y tengo una 
madre en silla de ruedas por culpa de esos desgraciados; en qué tiempo me va a 
dar a mi decirle al Gobierno, venga indemnícenme porque a mi mamá yo la tengo 
que atender, tengo que llevarla al médico y voy al Ministerio de Defensa y nos 
dicen, ya se venció el tiempo; es justo eso?, no es justo eso.

Cómo es posible que ya sufran así como estoy yo, estamos casi todos los que están 
aquí, aunque hay unos que nada más vienen a escuchar; pero el dolor de uno es 
muy grande y esto no se compara con nada; y qué hace uno con que vengan los 
Senadores aquí a decirnos de leyes y trámites y dónde esta la solución de este 
problema?; quién nos soluciona este problema; será Dios, el día que muera.



P17:  Audiencia  Pública     Sincelejo.rtf     17:257   [Yo  vengo  desplazado  de 
Segovia..]  (814:832)

Yo vengo desplazado de Segovia, Antioquia; aquí Antioquia también esta presente 
en Sucre.

En estos momentos me encuentro residiendo en Tolú; vengo en representación de 
Adestolú,  una asociación.   Traigo un documento de Adestolú,  el  certificado de 
existencia, porque ahí ciertos funcionarios públicos corruptos, lo digo con cierta 
veracidad, nos dicen que no existimos y nos están intentando negar, ocultar; en 
estos momentos Acción Social nos ha estado atropellando; nos tocó demandarle, 
una tutela para una ayuda humanitaria.

Es   increíble   que   un   ente   que   esta   para   protegernos,   ayudarnos   a   solucionar 
nuestra   situación,   este   atropellando   nuestros   derechos;   yo   no   tengo   por   qué 
mendigar   de   las   ayudas   humanitarias   a   Acción   Social,   uno;   dos,   señores 
Senadores,  hay personas y me refiero a los Personero; qué  están haciendo los 
personeros?, nos están mintiendo y lo digo públicamente; por qué enredan a la 
gente, no sean infames, descarados.

Hay una señora que hizo una declaración; se la echaron a perder y supuestamente 
le toca volver a hacer otravez en pleno la diligencia; un años más esperando o 
quizás dos, tres, siete; y el señor Alcalde de Tolú, me viene a decir a mi de que yo 
ya no soy víctima; soy…, estudié, me preparé y he estado lavando las ollas negras 
por dos mil pesos; no es digno y mucho menos que un Alcalde me venga a decir 
que yo no soy víctima del conflicto armado, donde a mi abuela le tiraron una 
granada en la casa y me la mataron y me toca salir de Antioquia.

Con qué autoridad moral me dice un Alcalde, de que yo ya dejé de ser desplazado 
porque estoy y busco un refugio; por qué el señor Adolfo González y el doctor 
Melkio Asatencia y lo digo a nombre, porque el me dice que no puedo venir a 
guapear a tierra ajena; soy víctima y traté de buscar un refugio aquí, pero resulta 
y sucede que también ustedes son víctimas.

Y el  problema es este,  señores,  voy a ser muy concreto; resulta y sucede que 
somos recriminados por los mismos funcionarios públicos de nuevo; no basto con 
los  paramilitares,   la  guerrilla   y   la   fuerza  pública,   en  algunos  casos,   sino  que 
también resulta y sucede que los funcionarios que están para protección y para 
atención de nosotros, tenemos que mendigarles nuestros derechos; paradójica la 
cosa y bastante crítica.

Entonces señores Senadores, con todo el respeto en nombre de Jesús de Nazareth 
y de la población desplazada y las víctimas, les pedería que hay cientos y miles de 
personas,   familias,  que  aún no han podido ser   registradas  porque  los  mismos 



funcionarios   se   han   negado   y   porque   tienen   una   confabulación   diabólica; 
funcionarios con las mismas administraciones para negarse, ponerlos a bailar el 
indio, que eso es lo que han estado haciendo; me parece que deberían de poner 
cuidado de atención en eso y que haya en la ley que aquellos sin vergüenzas que 
están   haciendo   eso,   que   se   les   sancione   ejemplarmente   y   que   este   alguien 
pendiente de ellos.

La Fiscalía lamentablemente es un ente que le queda como a veces corta la cosa y 
que la gente aún teme; por qué?, por la problemática que se ha estado viviendo, 
infiltraciones; o sea, en estos momentos yo ya qué puedo temer si me han violado, 
me  atropellaron,  perdí  mi   vivienda;  aún en  estos  momentos   los  paramilitares 
están viviendo en ella y me vienen y me dice a mí una persona, que no que esas 
personas no actuaban ahí; que no estaban en esos momentos; pero si en mi casa 
se recogieron; en mi casa se reunían, porque era una buena vivienda; porque era 
un sitio estratégico; y entonces por qué  me van a venir a refutar un funcionario 
público, mi palabra?, es mi dolor y con el no se juega; son mis necesidades.

Ese es el documento que certifica Ades Tolú; aquí hay una señora Bárbara Garcés, 
ella fue e hizo la diligencia varias veces en Tolú; en Tolú se perdieron cientos y 
cientos de documentos y que van a investigar; allá nunca se investiga a la final 
nada; allá nunca pasa nada.

Cómo es posible que las víctimas, la doctora Mercedes Centenaro, se presente en 
Tolú, nos quede en atender y nos toque pasar como quien dice y buscar recursos 
jurídicos para poder reclamar; y vuelvo y lo repito, una tutela; por qué si esto no 
tiene por qué ser peleado, soy una víctima del Estado, porque es responsabilidad y 
el doctor Uribe, el señor Presidente en el cuál yo creí y confié ciegamente, este 
señor en estos momentos le esta dando prioridad a los paramilitares y  le esta 
dando mucha entrada a la guerrilla, porque él  esta como quien dice de cierta 
forma, dándoles televisión y radio a los que nos han estado violentando, porque a 
los paramilitares y a los desmovilizados les están atendiendo muy bien, porque yo 
se que es así y es más, para contarles, se presentaron unos desmovilizados en la 
reunión allá en Tolú, me golpearon, me dejaron casi desnudo y me dijeron en mi 
propia  cara  en medio  de   la   reunión,  a  nosotros   los  desmovilizados  nos  están 
atendiendo mejor que ustedes; a ustedes no les dan nada en Tolú; y así es,   el 
señor Alcalde aboga y pide ayuda para los desmovilizados, pero para alas víctimas 
no; nos oculta.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:262 [Mi hermano fue allanado el 9 
d..]  (844:846)

Mi hermano fue allanado el 9 de noviembre por dos encapuchados y asistió la 
Fiscalía Novena, seccional de Corozal en cabeza de Hermes Vanegas y Evaristo 
Torres de aquí del CTI; les hemos preguntado quienes son los encapuchados para 



poder acceder a la justicia y no nos han respondido.  El director del CTI, que ya lo 
trasladaron   no   se   si   será   para   encubrirlo,   nos   dice   que   es   legítimo   que 
encapuchados vayan a hacer un allanamiento y registren ese espacio físico íntimo 
de la persona, que es el esperpento y la contradicción más grande de responder 
un   derecho   de   petición;   por   eso   las   víctimas   de   Estado,   deben   también 
diferenciarnos porque es la impunidad y es la negación de la justicia que se da 
porque ellos no quieren reconocer sus crímenes.

Entonces miren aquí al Director del CTI Manuel Hernández González, legaliza que 
encapuchados puedan asistir a un allanamiento; ustedes tienen conocimiento de 
eso?; además nos dice que si participó el bafin de Corozal, y aquí tengo donde nos 
responden y nos dicen que no participó  el  bafin de Corozal; entonces a quien 
creerle?,  y  después  del  9  de  noviembre,  asesinan a mi  hermano,   solo  porque 
denunciaba casos de corrupción en Betulia, que se han cogido toda la plata de los 
pobres.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:265 [Queda la preocupación de las 
e..]  (870:870)

Queda la preocupación de las ejecuciones extrajudiciales; ahora están matando, 
uno por uno y Sucre esta atravesando una ola de violencia; ayer mataron a tres 
personas aquí en Sincelejo; queda en preocupación las ejecuciones extrajudiciales, 
detenciones arbitrarias, cuando son remitidas a la justicia penal militar.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:270 [vengo del corregimiento del 
Ab..]  (892:905)

vengo del corregimiento del Abarcé; Municipio de San Onofre, donde de pronto 
ustedes han visto por la prensa, que han asesinado dos niños desde diciembre 
hasta esta fecha; caso que vengo a denunciar aquí para que los señores Senadores 
de la República y toda la prensa aquí presente, tome atenta nota sobre esto, ya 
que   en   esta   población   viene   sucediendo   este   macabro   caso   que   se   viene 
asesinando a los niños.

El primero fue el 8 de diciembre, a eso de las 8:00 de la noche; se realizaba una 
fiesta en esa fecha; ustedes saben que es una fecha que casi por todas partes hay 
fiesta; se metieron y sacaron la niñita de treinta y tres meses de vida, rompieron 
la casa, se metieron y a los tres días se encontró en una fosa donde se botaba 
desperdicios   de  una  puerqueriza;   ya   estaba   en   un   estado  de  descomposición 
bastante grave y por lo tanto hasta el momento no se nos ha dado respuesta sobre 
ese crimen; las autoridades no han dado ninguna respuesta sobre ese crimen.

Ahora sucede el del niño; yo los invito a que miren la prensa de qué forma tan vil 



asesinaron a ese niño y parece que lleva también el mismo destino; de que va a 
quedar impune el caso; por eso me he desplazado hasta acá, para que la prensa y 
todos los organismos que tengan que ver con esto, se desplacen hacia la población 
y miren de que forma se vive allá; que descomposición social hay allá y de pronto 
a eso le asumimos nosotros estos macabros casos que viene sucediendo allá en esa 
población.

Estamos   ubicados   a   la   zona   norte   del   Municipio   de   San   Onofre;   somos   el 
penúltimo  pueblo  de  Sucre   en   esa   zona  y  para   llegar  hasta   allá,   se  necesita 
verdaderamente   hacer   una   hazaña;   no   tenemos   vía;   no   tenemos   agua;   el 
acueducto hace años que metieron los tubos y ahí  están retoñando porque de 
verdad no sabemos, ni nos dan explicación las administraciones públicas; porque 
qué ha sucedido con nosotros.

Entonces queremos acá a los Senadores de la República que están presentes, que 
tomen cartas en este asunto y las autoridades que les compete eso e investiguen 
qué es lo que sucede con nuestras poblaciones en la zona norte.  
Sabemos que haya en la zona norte; nosotros estamos después del corregimiento 
de Libertad; ustedes saben que Libertad ha pasado por la prensa como una de las 
zonas donde más hubo violencia en el Municipio de San Onofre.

Entonces nosotros ahí  estamos distantes y no descartamos que de pronto estos 
asesinatos de estos niños, puedan ser de nuevo grupos que quieran renacer allá 
para   generar   violencia,   porque   ya   la   comunidad   esta   al   borde   de   un 
desplazamiento de nuevo,  porque ya  la comunidad como yo soy corozaleño y 
tengo aproximadamente veinte años de estar allá y soy uno de los que estoy al 
frente de que se esclarezca esta situación, porque el niño que murió es el nieto 
mío, hijo de una hija mía; esta pendiente y estoy seguro que el día que yo salga 
con mi familia, poquitos serán los que quedan en el pueblo, porque no se ve una 
protección por parte del Estado; haya esta el ejercito, porque nosotros tuvimos 
que hacer una propuesta y taponar la vía; haya la que existe es la camaronera, 
una empresa que creo que es la tercera a nivel de América Latina, en producción 
de camarón y creo que es la primera en Colombia, si no me equivoco; pero estos 
pueblos prácticamente están olvidados.

Los invito; ojala se desplazaran hacia allá: tuvieran la oportunidad de desplazarse 
hasta allá y que miren la forma en que estamos viviendo nosotros; es que anexo 
de que por el olvido y el atraso que se vive en esa comunidad, viene sucediendo 
esta cuestión; y ojo que puede ser un desplazamiento muy pronto.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:272 [Yo soy una persona que la 
pier..]  (935:939)

Yo soy una persona que  la pierna me la accidente; este brazo derecho y esta 



pierna; y hable con el grupo paramilitar que me fue a matar en la casa; llegaron 
diez paramilitares a matarme; entonces, como los vencí; reuní a las hijas mías, a 
mis hermanos y lo reuní a los diez; cómo los vencí?, le voy a decir; saqué la Biblia 
y se  las  leí,  el  Salmo 56 y  les  cante;  cantándole esa canción, esos señores se 
arrepintieron de matarme y se las voy a cantar, porque las hijas mías lloraban, yo 
lloraba  para  que no me  mataran;  porque  con eso  vencí   a  ese  grupo  que   iba 
dispuesto a matarme.

Así como dijo la señora de Zambrano, solamente Dios fue el que me ayudó y me 
acompañó para que ellos no me mataran ese día que me fueron a matar; y se las 
voy a cantar; no voy a hablar más, porque con todo lo que los demás han hablado, 
ya   esta   Comisión   debe   llevarse   grabado   no   tanto   en   la   mente,   sino   llevarlo 
grabado en el corazón.  (La interviniente inicia su canto)

Entonces  que  me  dijeron  ellos:   señora,  por  esta   canción,  me  ha  hecho  usted 
acordarme de mi madre y por lo tanto no la vamos a matar; y con la ayuda de 
Dios, fui salvada de los paramilitares.

P17:   Audiencia   Pública      Sincelejo.rtf      17:275   [Buenas   tardes;   Dios   los 
bendig..]  (959:975)

Buenas tardes; Dios los bendiga a todos.   vengo a buscar ayuda; vengo a buscar 
solución; tengo un hijo desparecido hace seis años, desapareció  en el 2002; el 
proceso estaba en la Fiscalía Décima de Corozal, Sucre; de la Fiscalía Décima de 
Corozal,   Sucre,   se   presentó   un   grupo,   un   señor   que   pertenecía   al   grupo   de 
autodefensa; declaró que a mi hijo me lo habían asesinado en Sabaneta, Bolívar.

Mi hijo estudiante de Contaduría Pública, salió  el  10 de febrero del  2002, en 
compañía  de  un  hermano  de  parte  de  padre   y   tres   amigos;   ellos   regresaron 
temprano y no llegaron a mi casa a mi casa a decirme donde habían dejado a mi 
hijo.  El señor de la Autodefensa que se presento en la Fiscalía Décima de Corozal, 
Sucre, dio nombres y apellidos del autor de los hechos del asesinato de mi hijo; de 
ahí de esa Fiscalía (…)

Cassettte No. 11  Philips. Continúa con el uso de la palabra la Sra. Analsuri 
Álvarez (…)

Hicieron el allanamiento del señor autor de los hechos del crimen de mi hijo; duró 
veinticinco días detenido en la cárcel La Vega; por falta de prueba lo dejaron en 
libertad;   de   la   Fiscalía  Décima  pasaron   el   proceso   a   la   Fiscalía  Veintitrés   de 
Magangue, por competencia territorial; en la Fiscalía Veintitrés de Magangue, se 
presentaron dos del grupo de autodefensas y declararon y nombran a la misma 
persona que asesinó a mi hijo.



De ahí la Fiscal Luz Adriana Monsalve, se lavó las manos y mandó el proceso a la 
Fiscalía especializada de Cartagena, Bolívar; el proceso es el 206 (No se escucha 
la intervención).

Donde esta mi hijo?; le pido a los señores Senadores, que tengan en cuenta, que 
hay personas que se han presentado buscando fosas comunes; que se le ablande el 
corazón a alguien; que Dios mande un ángel y me diga donde se encuentra mi 
hijo, para yo darle cristiana sepultura; estoy sufriendo; ayúdenme; no encuentro 
ayuda, no encuentro solución; un hijo es una bendición de Dios; yo no quiero que 
me lo paguen, solamente quiero saber donde se encuentra para yo darle cristiana 
sepultura; irlo a visitar y saber donde esta; estoy sufriendo, ayúdenme; esta es la 
foto de mi hijo; iba a iniciar el tercer semestre de Contaduría Pública en la… aquí 
de Sincelejo; era mi esperanza; he tenido dificultades; el segundo hijo me quedo 
con traumas de hacerse daño; estoy sola; soy separada y tengo dos hijos que me 
quedaron.

Pido ayuda; no solamente yo estoy sufriendo; aquí viene una señora también que 
tiene un hijo desaparecido hace tres años; tampoco ha recibido noticias de su hijo; 
quiero ayuda; ayúdenme; de aquí me manda para allá y yo no encuentro solución; 
el dinero no lo es todo en la vida y un hijo no se compra con todo el oro del  
mundo.

Díganme donde puedo ir; el Fiscal me engaña; aquí en la cárcel La Vega, hay un 
señor que me extorsionó; deje la escritura de mi vivienda en una casa empeñada 
por cinco millones que me quitó; me dijo que me iba a devolver a mi hijo; que a 
mi hijo me lo iban a dejar en el camino de Cantalito, porque venían huyéndole al 
ejercito y mi hijo venía con una pierna herida; que venía sangrando; que le llevara 
comida; que  le  llevara vendas;  que le  llevara bermuda; por qué  engañan a  la 
gente; esa gente no sentí temor de Dios; no sabían que allá arriba hay un Dios que 
pide cuentas; por qué tanta maldad; mi hijo se perdió ebrio y lo más triste es que 
no se donde quedó y todo en mi casa esta igual; todo lo de mi hijo, los libros, todo 
y yo guardo esperanzas de que él algún día va a regresar.

Díganme donde busco ayuda; díganme por qué todo queda impune; por qué?; por 
qué nos engañan?; estamos aquí hablando; mañana, pasado, ya ni se acuerdan de 
lo que uno dijo aquí; entonces donde busca uno solución a tanto sufrimiento; 
estoy sufriendo, sufriendo demasiado; tengo que llevar a mi hijo cada quince días, 
a cada mes al doctor por el vacío que dejó mi hijo.  Me han escuchado; gracias, es 
todo lo que tengo que decir.

Audiencia Pública Villavicencio



P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:130 [En la mesa de trabajo se 
prese..]  (198:198)

En la mesa de trabajo se presentaron representantes de comunidades de la región 
del Meta, víctimas de los delitos de desaparición forzada, reclutamiento forzado 
este   ejecutado   por   los   actores   del   conflicto,   asesinatos  múltiples   de  personas 
protegidas, asesinatos extrajudiciales con fines políticos, desplazamiento forzado, 
expropiación de tierras vía administrativa por parte de la fuerza pública

P18: Audiencia Pública    Villavicencio.rtf     18:143 [Quisiera uno tocar un 
poco mas..]  (288:288)

Quisiera  uno   tocar   un   poco   mas   a   fondo   el   tema   de   la   reparación,   en   este 
momento nosotros tenemos un conflicto y es que nos están reparando, pero nos 
están   metiendo   nuevamente   al   conflicto   en   el   caso   de   nosotros   se   nos   fue 
entregada   una   tierra   en   un   lugar   donde   ya   estamos   siendo   amenazados   y 
extorsionados por la misma fuerza que nos desplazó; nos entregaron unas tierras 
a una distancia considerable del casco urbano y ya hay boletas de las farc diciendo 
que   tenemos   que   pagar   impuesto   por   el   ganado   que   hasta   ahora   estamos 
pensando en comprar.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:153 [muchas personas dicen 
que no v..]  (353:353)

muchas personas dicen que no van a retornar  a  sus  tierras  por  cuestiones de 
seguridad, ejemplos tenemos en el país cuando el Estado Uribista mostró por la 
televisión internacional el regreso de campesinos a una zona en Antioquia, de 
esos   campesinos   llegaron   dieciocho   familias   y   trece   fueron   masacradas 
posteriormente al retiro de la prensa.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:161 [De acuerdo a las víctimas 
de n..]  (381:381)

De acuerdo a las víctimas de nuestros muertos, hablo por un hermano que fue 
muerto en  la  Guaviare,   fuimos a  denunciar  y  lo  primero que nos pedían que 
trajéramos pruebas,  pruebas de dónde?, si cuando fuimos a verificar la muerte de 
él lo que hicieron fue amenazarnos, que si queríamos seguir conservando la vida y 
la de nuestra familia, que por allí ni volviéramos a asomar la cara; esta es la fecha 
que no hemos podido denunciar y para el Estado mi hermano está vivo.



P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:163 [Lo decimos porque es que 
yo so..]  (395:403)

Lo decimos porque es que yo soy abogado y represento a muchas víctimas directas 
de crímenes de estado, lo que llaman técnicamente ejecuciones extrajudiciales, 
pero que eso es un nombrecito como un rimbombante ejecuciones extrajudiciales 
cuando realmente son asesinatos por la fuerza pública, eso es los famosos falsos 
positivos con que llenan estadísticas, de que dado de baja tantos guerrilleros y 
vamos a mirar y son puros campesinos indefensos, señoras, jóvenes, niños.

Pero qué ocurre de la participación de las víctimas?. Resulta que esos procesos los 
asume la justicia penal militar a “investigar”, porque los jueces penales militares 
están instituidos para legalizar los crímenes; son unas autoridades comprometidas 
inclusive casi diría yo que con los propios criminales y decimos que el testimonio 
propio es que los jueces penales militares, funcionan dentro de las instalaciones 
de los batallones, valga decir juzgados de las brigadas móvil No.12, 4 bueno de 
todas las brigadas funcionan en el batallón XXI Vargas en Granada, funcionan 
dentro del batallón Joaquín París, etc. 

Entonces la víctima y hablamos a veces con los jueces penales militares y dicen, 
tráiganme los testigos, pero cómo se le ocurre que un testigo va a meterse a la 
boca de lobo allí donde están los criminales que mataron a sus familiares; es que 
allí están los asesinos, un pobre, un campesino no se va a arrimar allá a dar un 
testimonio por dos razones;  una,  primero que todo no es ninguna garantía  la 
justicia penal militar, porque a veces termina el juez incriminando al testigo, a la 
víctima y resulta que la víctima termina siendo vinculada a los procesos o muchas 
veces encarcelada o muchas veces acusada.

Pero además al abogado que lo representa termina siendo el abogado hp de la 
guerrilla, dicho por los mismos jueces penales militares; inclusive el correo de las 
brujas nos ha llegado información de que hay un plan de la séptima brigada para 
asesinarme a mí  y a otros compañeros que trabajamos en estas circunstancias, 
entonces la participación de las víctimas dentro del proceso penal es una burla, 
eso no existe,  eso es  una pantomima,  eso es  una mamadera de gallo  para  la 
víctima en esos términos; entonces sí creemos que se debe incluir, que cualquier 
delito así sea por pura duda acogiendo sentencias de la Corte Constitucional, que 
lo investigue la justicia ordinaria directamente, que no se demore dos años en una 
tramitología para sacarle de la justicia penal militar a la justicia ordinaria, que 
tampoco es ninguna garantía, la justicia ordinaria tampoco  es que sea la mayor 
garantía, pero por lo menos si decimos algo es menos malo, por qué?.

Porque con el sistema penal acusatorio la víctima definitivamente a pesar de que 
están en la ley, no tiene ninguna participación, no hay nada que hacer, la víctima 
sencillamente  es   víctima  antes,  dentro  y  después  de   los  hechos;   sigue   siendo 



víctima porque diríamos que en estos procesos de ejecuciones extrajudiciales aquí 
en el Meta, por lo menos el 99.99% están en la absoluta impunidad porque los 
jueces penales militares son garantía de impunidad y la Fiscalía con el sistema 
acusatorio prácticamente no tiene nada que hacer.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:164 [El señor Cuellar, me pide 
el f..]  (417:434)

El señor Cuellar, me pide el favor que le lea la narración de su testimonio, puesto 
que en el incidente que sufre gracias a unas fumigaciones de glifosato por parte 
de avionetas del Estado, pierde cierto grado de visibilidad y no puede leer este 
documento.

De antemano él aclara en el documento que en muchas regiones del país y sobre 
todo en  las  regiones del  Meta más  exactamente,  actualmente en  la   región de 
Puerto  Rico     Meta  en   sus   veredas   están   llegando   los   famosos   erradicadores, 
detrás   de   ellos   están   llegando   al   igual   grupos   en   paralelo   que   ya   se   están 
identificando como tal, sin embargo se cuenta dentro del testimonio previo a este 
que tienen varios brazaletes y que se identifican según su interés.

Entonces si necesitan que se vean como ejército, se ponen el brazalete del ejército 
y si necesitan Actuar como paramilitares, se ponen el brazalete paramilitar; es lo 
que comenta. Él  dice que actualmente las fumigaciones que están haciendo es 
sobre cultivos de pancoger; nosotros tenemos esa experiencia y tenemos grabado 
y  es  cierto;   los  cultivos  de  coca  no   los  están  fumigando;   fumigan  el  plátano, 
fumigan el arroz y fumigan los cultivos para asegurara una soberanía alimentaria 
del campesino, vía estrategia de sacar los desplazado por el hambre.

De ante mano dentro de los mismos testimonios (…)

Cassette No. 5   Philips.  Continúa con el  uso de  la palabra el  señor Luís 
Felipe Cuellar (…)

Incluido el mismo Presidente, esta haciendo recolección de tierras por esos lados y 
tiene bastante miles de hectáreas en sociedad con uno de los paramilitares de 
nuestra región como es el señor Víctor Carraza, el cual fue eximido por la justicia 
como que nunca en su vida había financiado grupos paramilitares, siendo que fue 
quien los incluyó en nuestra zona.

A finales del 2006 y a comienzos del 2007, fue fumigada su finca y la familia de 
ella en la vereda de la Riviera de Puerto Rico y sobre todo a su esposa la señora 
Francy Paola Torres Ortiz, de 33 años, recibió directamente un baño con glifosato; 
actualmente su cuerpo se encuentra inflado y su piel se revienta.  De antemano el 
Gobierno que no hace daño el glifosato, pero en Estados Unidos que son los que 



nos lo entregan, allá esta prohibido, inclusive para fumigar la marihuana que es el 
primer escalón en la economía norteamericana actualmente después de más allá o 
primero que el algodón, que el trigo y que la comida.

Estas lesiones que se les causaron en la piel, le ocasiono caída de cabello, se le 
revienta la piel, se le abren vetas que le hacen salir sangre permanentemente; le 
están recetando cremas, pero estas no sirven absolutamente para nada porque la 
enfermedad de piel es supremamente grave.

En septiembre del  2007,  fue una Comisión de Derechos Humanos de  la Mesa 
Humanitaria y la Procuraduría; y la región recibió la denuncia y no ha pasado 
absolutamente   nada;   mi   esposa   necesita   atención   profesional   y   especializada 
porque temo por su vida; responsabilizo al Estado colombiano por la salud y vida 
de mi  esposa,  porque él  ordeno  la  fumigación; toda mi  familia ha sufrido  los 
efectos   de   la   fumigación;   la   tierra   perdió   su   tierra,   perdió   sus   cosechas   y 
actualmente no tiene fuentes para sustentar su alimentación.  Muchas gracias.

Él dice; lo escribió a mano y dice que desea entregárselo a ustedes para que lo 
tengan como prueba testimonial y escrita de lo que el Estado esta haciendo.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:166 [Quiere decirle que si de 
pront..]  (440:444)

Quiere decirle que si de pronto se han puesto la mano en el corazón y en su sentir 
y si  de pronto han sentido el dolor de los que han muerto de pronto del alto 
Gobierno, los que están secuestrados hace diez años, que si les han dolido algo.

Nos damos cuenta los que hay en las montañas secuestrados,  los muertos,  los 
diputados del  Valle,  quiero decirles  que si   les  ha dolido porque eran del  alto 
Gobierno; si   les ha dolido así  como eran del alto Gobierno, que se pongan la 
mano en el corazón y se den cuenta lo que nos duele a nosotros como víctimas; 
como este pueblo que esta aquí presente en esta tarde; ellos sienten el dolor y lo 
puedo sentir yo también porque soy parte del pueblo de víctimas.

Quiero decirles que si de pronto han tenido en cuenta eso y les ha dolido a los 
funcionarios del alto Estado, con todo respeto, que nos tengan en cuenta también 
a   este   pueblo   que   hay   aquí   presente,   que   ellos   también   les   ha   dolido   la 
desaparición, los asesinatos, los secuestros y la violación al derecho humano; pero 
de esto no ha sido solamente de todas maneras un Gobierno de ahora; esto ha 
venido de mucho más antes; esto viene de nuestros patriarcas.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:169 [Yo soy resguar de Planes, 
Gobe..]  (466:468)



Yo soy resguar de Planes, Gobernador Celio Ascue, Municipio de Uriel, Meta.  Yo 
como Gobernador indígena de los Paeces, pido ampliación de cada resguarda en 
todo el Departamento del Meta, porque toca organizar resguardo en los cuatro 
parques naturales, porque la Ley 60 de los Indígenas del país, favorece organizar 
resguardos, las selvas vírgenes; y también la fuerza pública en el resguardo de 
Planes, han llegado cuatro de esos a hacer daños, valor de veinte millones de 
pesos y gracias a la Mesa Humanitaria y Naciones Unidas, demande esos daños, 
valores de veinte millones, el año pasado en noviembre.   Hasta esta fecha no 
hemos recibido ese daño de los veinte millones que deben.

Entonces las entidades, los Senadores, nos ayuden a que nos paguen esa plata, 
porque el campesino sufre trabajando muchas veces; comiendo una comida sin 
manteca,   sin   sal;   entonces   esto   nos   duele   para   nosotros,   que   siendo   fuerza 
pública, dicen que son protección de los campesinos, pero con estos daños que 
hacen no nos   tenemos confianza  en ningún momento;  y  a   los   cabildos  de   la 
Vereda   de   Candilejas,   han   sido   victimas   cuatro   indígenas   Paeces;   esto   viene 
sucediendo desde el año 2000, hasta el año 2008.   Y muchísimas gracias, eso 
nada más seria.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:180 [Yo quiero a breve paso, 
hacer ..]  (547:553) 18:184 porque ahí se perdieron más de.. <continued by>

Yo quiero a breve paso, hacer como un medio recuento sobre nuestro Municipio; 
yo soy del Municipio del Castillo y queremos que ustedes como representantes del 
Gobierno   y   organizaciones   todas   presentes,   comunidades,   se   enteren   de   los 
acontecimientos ocurridos en el año 2002, en el Municipio del Castillo; fueron 
momentos de dolor y lágrimas; nosotros tener que abandonar el territorio o el 
terreno, el fruto del trabajo de treinta años, atrás y perderlo todo de la noche a la 
mañana.

Nos   fue  doloroso,   pero   el   deseo  de   vivir   era  muy  grande;   entonces   por   eso 
dejamos; y todo debido a la disputa entre los grupos al margen de la ley.

En el Municipio son cuarenta y dos veredas; ahí de esas cuarenta y dos veredas, 
veinticinco de ellas fueron afectadas en gran parte por ser de la parte alta; ahí fue 
donde se concentró más la persecución a los campesinos; fueron muertos muchos 
de  ellos;  debido  a  esto,  estas  veredas  quedaron desoladas,  dejan  ahí   ganado, 
bestias, cosechas, enseres, electrodomésticos que después fueron usurpados por 
estos grupos.

De ahí para acá, han transcurrido seis años de martirio, de llanto, de angustia y 
no se ha visto una solución positiva; el Estado es conocedor de esto; ahora que las 
personas han regresado o están regresando por su voluntad propia, sin ninguna 



ayuda, entonces estamos hablando de retorno.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:184 [porque ahí se perdieron 
más de..]  (559:559) <continued by> 18:180 Yo quiero a breve paso, hacer ..

porque ahí se perdieron más de cinco mil reses, bestias, electrodomésticos que los 
miramos sacar de Puerto Esperanza; de todo, mercancías de los almacenes, de lo 
que había ahí y frente a eso no se oye alguna respuesta del Estado de que vaya a 
reparar o a pagar eso; gente que perdió cien, ciento cincuenta, setenta, reses y ahí 
están en la situación más difícil.  

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:186 [el sector campesino, es el 
sec..]  (568:568)

el sector campesino, es el sector más golpeado por la violencia; yo creo que todos 
los que estamos acá, prácticamente somos campesinos.  Acá tenemos a las viudas 
de presidentes de nuestra organización, desaparecidos; ha viudas y huérfanos de 
presidentes asesinados; de muchos de nuestros dirigentes que han caído en unas y 
en otras manos; en unos y en otros actores

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:189 [Buenas tardes, mi nombre 
es Pa..]  (582:586)

Buenas tardes,  mi nombre es Paulina Maecha, soy la mamá  de María Cristina 
Coba Maecha, enfermera jefe desaparecida el 19 de abril del 2004, entre San José 
y Calamar; fue violada, desmembrada y jugaron con la cabeza de ella un parido 
de   fútbol;  he estado muy pendiente de   lo  de  mi  hija  en  las  audiencias  y   los 
señores paramilitares no saben quien era el comandante del año 2004, ni nada.

Yo como familiar  de  los  desaparecidos  forzados,  queremos que  los  victimarios 
revelen la verdad completa de los hechos; criminales que cometieron y que no 
sean beneficiados con  la  ley 975 del  2005,  hasta que nosotros conozcamos la 
verdad, porque son crímenes de lesa humanidad; porque a ellos se les dio todas 
las garantías y  los   familiares  de  los  desaparecidos,  no contamos con el  apoyo 
técnico ni  económico para   incidir  en  la  búsqueda de nuestros  seres  queridos; 
también somos amenazados y perseguidos porque los denunciamos.

Lo único que yo le pido al Gobierno es que si realmente quiere una reconciliación 
con nosotros, que sea de una verdad, no como ellos que las audiencias de los 
señores paramilitares son amañadas; ellos no saben qué paso y nunca he tenido 
una   repuesta;   siempre   que   voy   a   la   audiencia   me   ha   tocado   pasar   muchas 
penumbras para poder estar en Bogotá, porque yo temo por mi vida ya que fui 



amenazada en San José del Guaviare.  Gracias.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:194 [Por eso quiero empezar 
en deci..]  (598:602)

Por eso quiero empezar en decir que esta ley que se esta trabajando desde el 
Congreso, debe empezar por reconocer cuales con las personas que contribuyeron 
a   los   crímenes   que   se   cometieron   en   el   Departamento   del   Meta;   si   estamos 
haciendo  una  audiencia  en  el  Departamento  del  Meta,  debemos  empezar  por 
conocer esa verdad; quines fueron los actores intelectuales de todos los crímenes 
cometidos   en  el  Departamento  del  Meta,  desde  hace  muchos  años   atrás   y   si 
empezamos recientemente desde el año de 1984, cuando nació la Unión Patriótica 
en este Departamento.

Son   más   de   mil   quinientos   asesinatos   que   nosotros   los   familiares   de   estas 
víctimas,  no conocemos qué  pasó   con ellos;  por  ejemplo me gustaría que me 
dijeran  quién asesinó   al  padre  de  mis  hijos,   quién era  dirigente  de   la  Unión 
Patriótica;   quién  asesinó   a  mi  madre   en   el   año  2000,   y  quién  asesinó   a  mi 
hermano  en  el   año  2002  y  quienes   fueron   los  actores   intelectuales  para  que 
sacaran a mi familia toda desplazada, del Departamento del Meta?.

Eso es lo que nosotros las víctimas reclamamos hoy, que se conozca una verdad 
clara;  que   se  haga   justicia   y  que   se  haga   reparación  a  nosotros   las   víctimas, 
participando y que nuestra voz se escuche; que se conozcan cuáles  fueron los 
actores   intelectuales   del   acabose   de   las   organizaciones   sociales   en   nuestro 
Departamento del Meta.  Yo soy hoy la Presidente del Sindicato de Trabajadores 
Agrícolas   Independientes   de   Meta,   que   fue   totalmente   exterminado   en   este 
Departamento y que nos hemos declarado en el exilio interno, refugiados en otras 
partes del país.

Audiencia Pública Medellín

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:113 [La Mesa Departamental de 
Victi..]  (55:55)

La Mesa Departamental de Victimas de la Asamblea de la Sociedad Civil por la 
Paz, me encomendó recordar dos hechos que siguen victimizando la historia de 
este Departamento y el país; por ello ante los eventos sucedido en el día de ayer, 
la amenaza al personero delegado para los Derechos Humanos y lo que sucedió 
ayer   en   Lituano,   donde   perdieron   la   vida   siete   antioqueños   colombianos   y 



colombianas   y   más   de   cincuenta   heridos,   la   Mesa   de   Víctimas   sigue   muy 
preocupada,   rechazando   este   tipo   de   eventos   tanto   de   amenaza,   como   de 
cualquier tipo de violencia, de cualquier tipo de situaciones que sigue generando y 
presentando   un   grado   de   victimización   muy   complicado   para   este   país,   que 
esperamos que tarde que temprano, podamos resolver.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:146 [No más en el día de hoy 
estába..]  (136:136)

No más en el día de hoy estábamos recordando al inicio de esta reunión, lo que 
sucedió   anoche   lamentablemente   en   Ituango,   donde   perdieron   la   vida   siete 
personas y diecisiete más se encuentran en grave estado de salud.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:148 [Situación de las víctimas 
en A..]  (144:172)

Situación de las víctimas en Antioquia.  En el llamado proceso de desmovilización 
tiene efecto diverso en Antioquia; en Urabá  por ejemplo,  se  denuncia que  los 
desmovilizados asisten a los talleres de reinserción social, pero también realizan 
patrullaje  con  las  águilas  negras;  en  los  barrios  es  explícita   la  convivencia  de 
víctimas  y  victimarios,   lo  que  genera   tensión  y  miedo  pues   el  poder  armado 
persiste e intimida a las víctimas para que mantengan silencio sobre lo que pasa, 
presión   que   se   hace   mayor   cuando   los   desmovilizados   son   parte   del   grupo 
familiar.

En   general,   todas   las   regiones   se   encuentran   que   los   desmovilizado   siguen 
actuando y presionando a las víctimas para que no denuncien; aunque ya no hay 
masacres y son preocupantes las muertes selectivas que intimidan e impiden la 
libertad de movilización y libertad de expresión.

Esta situación también esta generando desplazamiento intraurbano; se evidencia 
que   siguen   presentando   desapariciones,   desplazamientos   y   reclutamientos   a 
menores de edad.

En el Valle de Aurrá, los llamados desmovilizados se adueñaron de las acciones 
comunales y partir de ahí ejercen control sobre los barrios y sobre las plazas de 
venta de droga; se encuentran varios casos de cohabitación de  la policía con 
ellos.

Las víctimas se sienten muy inseguras y la desconfianza por el miedo; tiene que 
ver, oír y callar, para poder seguir con vida; con mucho dolor y sin poder hacer 
nada por nuestras víctimas de desaparición forzada, se encuentran sus fuerzas 
para seguir adelante.



La población desplazada vive en asentamiento de alto riesgo en condiciones de 
hacinamiento y con las mínimas condiciones para una vida digna; en medio del 
hacinamiento que propicia el abuso sexual de las niñas y jóvenes.

Institucionalidad.  Se esta obstaculizando el acceso de las víctimas a la justicia en 
algunas regiones a Fiscalía y a la Personería, no reciben denuncias o se colocan 
obstáculos para ellos.  En el caso de la Personería se evidencia temor al recibir y 
en una actitud negligente para orientar y acompañar a  las víctimas.   Sobre la 
Fiscalía,   se   expresa  que  maltratan  y   estigmatizan  a   las   victimas  denunciantes 
generando  diversos   obstáculos   en   los   procesos  de   denuncia;   por   ejemplo,   en 
partado se desaparecen las denuncias de la Fiscalía y la personería; las victimas y 
agentes estatales están en una situación crítica; se siguen los falsos positivos con 
el agravante de que las víctimas no se le dejen identificar los cadáveres de sus 
familiares; cuando hay un muerto dada de baja por el Estado, le dicen a la gente 
que no pueden reclamar nada por ser dados de baja  en combate,  pese a que 
existen dudas sobre si es combatiente o no.

Atención a población desplazada a pesar de la orden de la Corte Constitucional 
sobre la atención de la población desplazada, Acción Social, siguen incumpliendo 
sistemáticamente por muchas personas rechazadas como desplazadas; las ayudas 
humanitarias   y   las   acciones   de   restablecimiento   lo   dan   en   destiempo   y   en 
condiciones de victimizan a las personas desplazadas.

El   INCODER   reubica   la   población   desplazada   en   Municipios   donde   hacen 
presencia   actores   armados,   generalmente   sin   condiciones   de   dignidad   y 
seguridad, lo que genera nuevos desplazamientos.

Se   evidencia   la   precariedad   de   los   programas   de   atención   a   víctimas;   el 
presupuesto estimado no es equitativo por la magnitud de la víctima, ni tampoco 
existen enfoques diferenciales.  Entre las víctimas existen claros conocimientos de 
sus   derechos;   solo   acceden   a   los   derechos   los   que   son   asesorados   y   tienen 
conocimientos de sus derechos.

Los   entes   municipales   no   han   apoyado   lo   suficiente   a   las   víctimas   y   las 
organizaciones de víctimas; las personas desaparecidas no aparecen en el sistema 
de información y en todas las denuncias, esta situación como el CTI y la Fiscalía.

Tierras   y   patrimonios.     En   Urabá,   Noguera   donde   una   de   las   tierras   por   el 
conflicto, algunas son embargadas por los impuestos; esta es una situación que se 
repite en todas las regiones; las tierras se abandonan por el conflicto, pero los 
Municipios continúan con el cobro de impuestos; en el INCODER dicen que si las 
tierras no se las quitaron los paras, no se puede hacer nada; queda entre dicho la 
autoria del hecho, dado que se vuelve un asunto de  la palabra de la víctima; 
contrarios a los paras, algunas personas que no lo son, están de propietarias de las 



tierras usurpadas por haber sido adjudicadas; para devolver los bienes, piden de 
quince a veinte millones; además cuando se restituya alguna tierra, los dueños 
están corridos; algunas de  las  tierras  usurpadas han sido vendidas y están en 
provisión, e igual con propiedades urbanas.

Las   personas   desplazadas   no   pueden   regresar   a   sus   fincas,   por   no   existir 
condiciones mínimas en cuanto a la dignidad y seguridad.  En diferencia entre los 
apoyos a las víctimas por parte del Gobierno, es que el caso de los primeros, el  
Estado les resuelve cada detalle, mientras que con las víctimas de los operadores 
de los programas, se quedan con casi el 70% de los recursos en su funcionamiento 
y el resto le queda para atención a la población objetivo de intervención.

La muerte presunta es el caballito de batalla para la reparación inicial, como es 
posible,   presentar   un   cambio   para   no   estar   sometidos   a   este   chantaje;   por 
ejemplo, una certificación de un juez que no este en indeterminación.

En   resumidas   cuentas,   las   victimas   no   nos   sentimos   acogidas   con   lo   de   la 
reparación administrativa; en qué sentido?, en que lo que nos ofrecen no equivale 
a lo que la persona así lo merecía a la raíz de su desaparición y menos las cuotas 
en las que la van a pagar.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:165 [impunidad como en la que 
en es..]  (273:273)

impunidad   como   en   la   que   en   estos   momentos   goza   desgraciadamente   Lisia 
Andrea Soza del Municipio de Puerto Berrio, desaparecida el 27 de octubre del 
2007, día previo de las elecciones donde la institucionalidad pública todavía no 
ha hecho nada y se sigue desconociendo el hecho y este es el momento en que 
todavía no se ha hecho nada frente a eso.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:188 [Vengo en representación 
de una..]  (435:441)

Vengo en representación de una organización de desaparecidos del Municipio de 
Apartadó, o sea la zona de Urabá, porque necesitamos que nos tengan en cuenta 
en el proyecto de ley, que las madres víctimas de la violencia, por desaparecidos, 
nosotros  no  hemos   sido  escuchados  porque  no   tenemos  papelería;  porque  no 
tenemos un derecho de decir quien fue el que se lo llevó; entonces queremos que 
la solución de los desaparecidos no sea de paños de agua tibia, porque nosotros 
merecemos, todo colombiano tiene derecho a reclamar su derechos; pero hemos 
sido engañados, digamos los de Apartadó, que hacemos fila a las dos, tres de la 
mañana y nunca hay tiempo; cogen el nombre, el teléfono y dentro de un mes la 
llamamos; y vamos al mes y que no, todavía esperen; y yo llevo doce años con 



una  organización  de  víctimas  y  por  eso  estamos  aquí   escuchando  a   las  otras 
víctimas y en otras regiones, les ha ido bien, porque en Urabá, no nos ha ido muy 
bien a nosotras las mujeres, madres cabezas de familia; de desapariciones como 
fue Yolanda Aguirre, el 17 de marzo de 97; sacada de mi casa; atendiendo partos, 
que era la auxiliar de las parteras del Municipio de Apartadó, en cabeza de la 
coordinadora Rosa Ángela Vidales.

Entonces,   es   muy   poco   tiempo,   de   contarles   todos   los   sufrimientos   que   las 
víctimas de la violencia y especialmente, me dedico a las desapariciones, porque 
han tenido que olvidar las tierras, para que otros dueños se aprovechen de ellas; y 
hemos tenido que abandonar las casas; que nos quitan los techos y viviendo las 
gentes en ellas y los demás sufriendo el hambre en Medellín, como son los del 
barrio la Cruz y otros barrios de Santo domingo.

Entonces todo colombiano esta viviendo una vida muy difícil, porque no hemos 
sido atendidos por ninguna entidad en este momento.  Doy gracias a Dios, por las 
comunidades que están aquí desde Bogotá, de la Presidencia de la República y de 
las  Naciones  Unidas   y   las  organizaciones   sociales   que   están  apoyando   a   este 
proceso de víctimas.

Quiero decir al Senado de la República, que el doctor Álvaro Uribe Vélez, conoce 
mi trabajo desde que fui víctima de mi hija sacada de mi casa y hasta el sol de hoy 
no se donde se encuentran los huesitos o en donde esta mi hija y quiero que la 
solución sea pronta y que la reparación de las víctimas de esta situación, no sea de 
años, sino porque llevamos doce años de sufrimiento, en lo que yo conozco en mi 
organización.   Muchas gracias porque me hayan escuchado y que esto se vea y 
que  no   sea   la  primera  vez  y  que  no   se  quede  en   los  papeles   como nos  han 
engañado en Apartadó.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:192 [Muy buenos días; Gonzalo 
Hoyos..]  (445:455)

Muy buenos días; Gonzalo Hoyos Alzate, coordinador de la Comisión de Derechos 
Humanos de ADIDA, sindicato que asocia treinta mil maestros en el Departamento 
de Antioquia.

El sector sindical ha puesto una cuota muy alta en este conflicto; conflicto que no 
quiere reconocer el Gobierno.   En las últimas dos décadas, han sido asesinados 
dos mil quinientos líderes sindicales, de los cuales mil cien han sido educadores y 
doscientos veintisiete, en el Departamento de Antioquia, de las cuales tenemos 
cincuenta y cinco fotos al fondo.

Del  2002,  a   la   fecha,  en  el  Gobierno  de   la  Seguridad Democrática,  han   sido 
asesinados cuarenta y siete educadores; desde el educador del  más bajo perfil 



sindical,  como educadores  rurales,  municipales  urbanos,  hasta  el  del  más  alto 
perfil   como   fue   el   Presidente   de   ADIDA,   Luis   Felipe   Vélez   Herrera,   veintiún 
aniversario que se conmemorará el 25 de agosto en este mismo recinto.

Pero las cifras no solamente de asesinados, sino de amenazados; del 2004, a la 
fecha, llevamos quinientos quince educadores amenazados y desplazados; y en lo 
que   va   corrido   de   este   año,   llevamos   ochenta.     En   una   década,   doce 
desaparecidos; ocho destituidos, pero destituidos porque no han sido acogidos por 
el  comité   especial  de  amenazados  y  querían  obligarlos  a  volver  a   su   sitio  de 
trabajo y como se negaron, fueron destituidos.

El año pasado renunciaron cuatro educadores porque el comité no los acogió; el 
sector sindical, merece una reparación colectiva; por qué?, porque no solo con la 
flexibilización   laboral   que   legal,   pero   injustamente   se   vienen   eliminando   las 
organizaciones   sindicales,   sino   también   por   la   vía   ilegal   por   presión     de   los 
paramilitares; porque han sido obligados a denunciar a su sindicato y hasta el 
momento organizaciones sindicales de los Municipios, no han podido restituirse 
por el miedo.

Para mencionar tres ejemplos; San Francisco, Granada, San Carlos

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:201 [Es la triste historia de los 
c..]  (502:502)

Es la triste historia de los compañeros sindicalistas que han fallecido y que aún 
todo   quedó   en   el   olvido;     y   las   personas   que   quedamos   al   frente   de   la 
organizaciones, como es el caso mío, fui perseguido durante seis meses y gracia a 
Dios,  estoy por  acá  molestando todavía.    Pero sí  he tenido un problema muy 
grave, porque psicológicamente yo minuto a minuto, no tengo tranquilidad y lo 
más grave que pasó últimamente, que perdí mi empleo por unos empleados del 
Periódico   el   Colombiano,   porque   se   dieron   cuenta   que   yo   pertenecía   a 
organizaciones sindicales, me echaron y quedé a la intemperie.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:210 [En el norte de Antioquia, 
las ..]  (540:540)

En el norte de Antioquia, las víctimas de violencia tienen nombres de mujeres y 
rostros de niños y niñas; acaba Lubiana Johanna, de hacer la representación de 
los niños del norte de Antioquia, como víctima de la violencia en Ituango, en dos 
ocasiones.  Fue víctima de la violencia, siendo ella apenas de dos años de edad, en 
el 97, cuando la toma del aro en Ituango; y hace tres años, víctima nuevamente 
de desplazamiento, siendo apenas una niña de diez años de edad; para ella y para 
nosotras las mujeres y como digo, en el norte de Antioquia las victimas tenemos 



nombres de mujeres y rostros de niñas y niños.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:214 [Mi nombre es María Elena 
Areiz..]  (548:548)

Mi nombre es María Elena Areiza,  residenciada en el    Municipio de Yarumal, 
Antioquia, vengo representando el corregimiento del Aro, Municipio de Ituango, 
golpeado por la violencia del año 97 y del 2003, por grupos paramilitares con 
participación del  ejército  y ahora por grupos de  izquierda;  que hemos sufrido 
desplazamientos,   masacres,   pérdida   de   bienes   incluyendo   ganados,   bestias, 
cerdos, aves de corral, quemas de viviendas; lesiones personales como pérdida de 
memoria en niñas, como en caso de una de mis niñas que perdió la memoria y 
que quedo traumatizada.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:215 [Y que después de tanto, 
tras s..]  (566:576)

Y que después de tanto, tras seguir de procesos civiles, de edictos, de cientos de 
trámites, de papelería; de arrastrar un cadáver que no existe, logró conseguir la 
ayuda humanitaria concebida por acción social; la cual agradezco enormemente; 
pero les juro señores, que yo no me siento reparada; que mi herida esta abierta y 
aspiro   a   una   reparación   digna   e   integral,   proporcional   a   mi   dolor,   a   mis 
necesidades y a las de mi hija la arquitecta Carolina Cataño y para la cual, podría 
aspirara a una beca en el extranjero para una especialización; la reparación debe 
ser proporcional a las necesidades de la víctima.  

Ahora resulta  que no tengo derecho a una reparación integral;  pues ya recibí 
como les dije, la ayuda humanitaria y será restada de la reparación; me disculpan 
la   insistencia   señores,   pero   recibimos   fe,   una   ayuda   humanitaria,   que 
necesitábamos urgente por nuestra situación grave, por nuestro dolor, por nuestra 
situación de vulnerabilidad por haber perdido a Julián y por gastarnos lo poquito 
que podíamos conseguir  en  ir  y  venir   tocando puertas,  que  la  mayoría de  las 
veces, nos tiraban en las narices por parte de las instituciones y especialmente por 
parte   de   la   empresa   de   origen   extranjero   en   la   que   trabajaba   Julián,   que 
simplemente se digno a consignar los quince días de salario faltante a la fecha 
para la terminación del contrato; quince días después de la desaparición; y todo 
por esa tal figura de contratos temporales; cuatro contratos seguidos por cuatro 
meses cada uno; esa forma de contratación rara que vivimos ahora en Colombia.

No hemos recibido una reparación y mucho menos hemos recibido una reparación 
integral a la que tenemos derecho por ser víctimas del conflicto armado; conflicto 
que se ha vivido en Colombia, en todo momento; que desde el 9 de abril del 48, 
que desde el 64, o quizás desde el 78, que el señor Ramón Isaza, mi victimario, 



creo el paramilitarismo; eso si, con ayuda y apadrinamiento, como él mismo lo 
dice, no estoy diciendo mentiras, de las fuerzas militares.

La historia es dura y la guerra es constante y sigue vigente aún después de la 
supuesta desmovilización; pero acá   la  historia de la  violencia en Colombia,   la 
resumimos muy olímpicamente en cuatro eventos; la muerte de Gaitán; la muerte 
de Galán; la muerte de Pablo Escobar y ahora la liberación de Ingrid; y acaso no 
somos   estos   miles   y   miles   de   personas,   víctimas   de   la   violencia?;   acaso   a 
Magdalena, que le mataron su hijo unos encapuchados en el barrio Villa Café en 
Medellín, que quizás no tenga reparación porque no se sabe qué  grupo fue; a 
Nora, que le quemaron su casa en San Roque, el año pasado por un desmovilizado 
y que por eso dicen que no va a ser víctima, porque el señor ya se desmovilizó; 
incendiario y todo; a Amanda que le tocó rasgar a ella misma la tierra, para sacar 
el cadáver de su propio hijo, con sus propias manos, el 20 de julio del año pasado 
y que por efectos de unos formalismos, todavía no se le han hecho las pruebas de 
ADN para   su   identificación  y   esto   fue  en   Ituango,  donde  anoche  pusieron   la 
bomba.

Acaso el esposo de Alba, que lo encontraron degollado en una vereda en Segobia 
y cuya investigación cerraron como todas, porque nunca se pudo identificar el 
victimario; lo mismo que al hijo de Jairo en Santa Rosa y a muchas más.   Acaso 
no somos víctimas del conflicto armado o víctimas de la violencia?; un paso a 
definir; sí lo somos; sí nos merecemos una reparación; sí al establecimiento de 
una   fecha   conmemorativa,  pero   en  una   fecha  para   las   víctimas,   para   exaltar 
nuestros   esfuerzos,   nuestra   lucha,   nuestro   liderazgo;   pero   el   nuestro,   el   de 
nosotros, el de miles y miles de víctimas, las que necesitamos que nuestra verdad 
sea contada, sea tenida en cuenta en la historia de Colombia, pero historia desde 
las víctimas, desde nuestro dolor, de nuestro caminar y arrastrar de institución en 
institución de Acción Social; de Acción Social a la Defensoría, cargando nuestra 
historia; con la historia de una tierra que labramos y cultivamos por años, pero sin 
títulos, sin matriculas inmobiliarias; esas son cosas del modernismo y que tuvimos 
que dejar para que les fueran adjudicados a aquellos que nos obligaron a salir y a  
desplazarnos; a nuestros victimarios.

O la historia de Alfonso, que tuvo que dejar su casa en el prodigio, en San Luis, 
pero que ahí vivían alias Ferrer, pero que ahora en las supuestas audiencias de 
verdad, este señor Ferrer dice simple y llanamente, que ya la entregó; a quién?, 
no  sabemos;  acaso  a  un  testaferro,  porque el   testaferrato  en Colombia,   le  ha 
quedado muy duro al Estado.

P19:   Audiencia   Pública   01      Medellín.rtf      19:232   [Quiero   también 
informarles, de..]  (656:660)

Quiero también informarles, decirles públicamente aquí, que a uno le da miedo 



venir a poner aquí la cara, cuando ha sufrido los rigores de este problema; cuando 
uno ha advertido al Gobierno Nacional, a las instituciones y después que lo han 
agarrado a tiros, le ponen cuidado.

Señores Honorables Senadores y Honorables Representantes y señores víctimas, 
soy una personas de esas,  donde me ha  tocado desplazarme cuatro veces del 
territorio   nacional   para   poder   tener   una   vida   digna;   y   no   la   tengo;   donde 
denuncié los hechos; el mismo Ministerio del Interior y de Justicia, programa de 
Derechos Humanos, les hice conocer todas las denuncias ante la Fiscalía y después 
de cuatro o cinco meses, volver y denunciar los mismos hechos a los veinte días o 
un mes o dos meses, me agarraron los mismos individuos de la persecución a tiros 
en la ciudad de Bogotá; es decir, no tenemos protección las víctimas  en este caso; 
es   decir,   nos   tienen   totalmente   abandonados;   a   uno   que   lo   trasladan   a   un 
Departamento y que no tenga ni siquiera  un protección digna, porque uno tiene 
que rebuscarse el sustento de su familia, tiene que poner la cara a la calle y que 
todo mundo este mirándolo y denunciándolo.

Yo si quiero que se tenga muy en cuenta esto y ya que hay aquí una persona del 
Ministerio del Interior y de Justicia, yo voy a dejar la ponencia y mi nombre ahí y 
teléfono, para que se tenga en cuenta estos requerimientos que vengo haciendo; 
que  los  vengo haciendo al  programa de  Derechos  Humanos;  al  mismo doctor 
Rafael Bustamante se lo he planteado y están las actas donde he solicitado mucha 
protección y nada de ella.

P19:   Audiencia   Pública   01      Medellín.rtf      19:238   [Yo   vengo   en 
representación de ..]  (694:696)

Yo vengo en representación de víctimas y desplazados, hago parte  del  comité 
Latepaz, nos mismo en la necesidad de organizarnos para pedir los derechos que 
tenemos como víctimas y desplazados, ya que nos han violado los derechos, se 
han burlado de nosotros como son en Acción Social; yo misma lo he vivido, he 
llegado a tocar puertas desde el 2002 me negaron todos los derechos, que no los 
tenía, que no era desplazada solamente porque uno anda bien vestido lo señalan; 
no hay derecho que porque uno sea víctima y desplazado tenga que andar sucio, 
revolcado, limosnero para que le den un derecho como víctima.

Entonces nos dicen, usted no es desplazada porque uste mire como anda, no es 
desplazada y soy desplazada tengo testigos, vengo desde Urabá desplazada desde 
1997   que   me   desaparecieron   a   mi   hermana   en   Urabá   Yolanda   Aguirre,   está 
desaparecida, fue denunciada en el momento que despareció y por ninguna parte 
aparece   ni   siquiera   las   denuncias,   las   desaparecieron,   las   fotos;   quiero   que 
aparezcan las fotos. Para qué denunciamos, estamos esperando que algún día nos 
aparezca, no nos aparece ni viva, ni muerta y no tengo derecho como desplazada 
y vengo de huida para que no me maten a mí con mis hijos y mi esposo; en el 



2002 me matan a mi esposo en el barrio la cruz y no tengo derecho, desde el 
2002 me negaron los derechos, los desconocía y no los había reclamado cuando 
me di cuenta los puse en conocimiento con tutelas y gané mi derecho, en este 
momento me encuentro registrada pero no he recibido ningún beneficio.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:242 [Nosotros como víctimas y 
despl..]  (710:714)

Nosotros   como   víctimas   y   desplazados,   nos   niegan   los   derechos,   cuando   los 
reclamamos somos perseguidos por muchos hombres del Estado, porque yo he 
sido una que he tenido mas de un problema y he sido perseguida, hasta bala me 
han dado; pero gracias a Dios porque hemos tenido valor como víctimas, que me 
mataron   a  mi   familia   en   la   masacre  de   el   Aracatazo   en   Urabá,  Dios   me   ha 
permitido seguir luchando por las víctimas y los desplazados de todo Colombia  y 
de las comunas de Medellín.

Quiero hacer un llamado a los señores del Congreso de la República, que esto no 
se nos quede en pañitos de agua tibia, que miren las necesidades de nosotras las 
mujeres desplazadas y víctimas de la violencia y nos tengan en cuenta no solo con 
el dinero, sino con la educación, con los daños sicológicos que el mismo Estado 
nos ha causado a nuestros hijos y a nosotros, y a nuestra comunidad porque como 
somos   personas   líderes   somos   perseguidos,   nos   miran   como   que   fuéramos 
delincuentes, sino quedamos al lado de los guerrilleros, quedamos al lado de los 
paramilitares y no es así, sino que reclamamos nuestros derechos con justicia y 
dignidad y como deber ser.

Y gracias a Dios por permitirme que me han dado muchas  veces bala, los mismos 
hombres del Estado han llegado a asesinarme mis niños y a matarme a mí, gracias 
a Dios estoy parada luchando por el bienestar de mi pueblo, de mi comunidad y 
para mi misma de buscar una calidad de vida digna como debe ser

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf    19:250 [Yo vengo directamente 
desplaza..]  (720:724)

Yo vengo directamente desplazado del sureste antioqueño, en el cual tuvimos una 
desigualdad   en   cuestión   de   educación   en   el   cual   encontramos   que   vamos   a 
matricular   los   niños   y   la   directora   allá   por   el   solo   hecho   de   nosotros   ser 
desplazados, nos miran con desigualdad y nos mandan a matricular los niños en 
colegios no adecuados para ellos. Presento el caso de mi grupo familiar, en el cual 
una niña que tenía dieciséis años fue violada por encontrarse estudiando en el 
Instituto Ferrine de la comuna ocho, en el cual eso no es un colegio son unas 
casas que fueron contratadas por el municipio en el cual quedan cerca de unos 
pinales por ahí, para que los delincuentes aprovechen esa oportunidad y acaben 



con la dignidad de los niños.

En cuanto a verdad y justicia. Cómo es posible vaya a llamar al uno, dos y tres y 
aparezca la policía dos o tres horas después de que uno hace esa llamada; sino es 
con nombres personales no le reciben a uno esa declaración, sabiendo que se 
puede hacer  justicia no con nombres propios, sino con retrato hablado porque 
directamente la víctima sabe quien fue el que la violó. En mi caso mi hija sabe 
dónde viven los que la violaron, el juez, la fiscalía le dijo a ella que tenía que 
saber directamente el nombre y los apellidos y tener una persona que haya estado 
en el hecho presente, o sea un testigo.

Yo pediría que se hiciera más clara la  investigación y vieran que una persona 
después de que es víctima en ese momento no le va a preguntar al violador cómo 
se llama o qué apellido tiene, ni a donde vive; yo creo en la justicia y que esta se 
haga realidad. 

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:266 [Yo vengo en función de 
pedir a..]  (826:828)

Yo vengo en función de pedir auxilio para encontrar esta niña que se encuentra 
desaparecida hace nueves meses, en mi pueblo no prestaron ninguna ayuda las 
autoridades, ellos allá lo único que hicieron fue decirme en el momento que yo 
llegué, la niña seguramente estará donde algún amigo o familiar; yo les contesté, 
mi hija no anda la calle, ella no sale fuera de la cuadra donde vivimos; eso fue el  
27 de octubre del año pasado y este es el momento que ellos no me dan razón, no 
me dicen qué  han sabido de mi hija; porque habían pasado seis meses y ellos 
todavía no habían salido a averiguar qué había pasado con ella en el lugar donde 
la vieron por última vez.

Ese día era un día antes de las elecciones, donde supuestamente no debían vender 
licor y en ese lugar estaban vendiendo y seis meses después y eso porque yo fui a 
la   Procuraduría   para   que   ellos   me   ayudaran,   empezaron   a   hacer   ellos   las 
averiguaciones   y   sin   embargo   yo   hice   un   derecho   de   petición   para   que   me 
contestaran qué han sabido de mi hija y esta es la hora que no me han contestado; 
me dijeron que debía venir a Medellín para que aquí me informaran algo.  Se me 
ha   hecho   muy   duro,   yo   he   visto   por   televisión   después   de   que   esta   niña 
desapareció,   a   muchos   niños   desaparecidos   que   inmediatamente   se   han 
desaparecido   los  han pasado por   la   televisión,   la  policía,  el  Gaula,  el  ejército 
buscando o es que seguramente los hijos de los ricos tienen derecho a que sean 
buscados, se me hace imposible, los pobres también debemos tener derechos igual 
que los ricos. 

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:278 [quiero destacar también el 



apo..]  (921:921)

quiero destacar también el apoyo de organizaciones del orden municipal como la 
personería de Medellín y ahí quiero hacer un alto para manifestar nuestra gran 
preocupación por lo que se está presentando en este momento contra la unidad 
permanente de derechos humanos,  hecho que nos parece bastante  lamentable 
como   es   las   amenazas   que   se   están   profiriendo   contra   esta   organización   en 
nuestro municipio.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:296 [con la voz de las víctimas, 
po..]  (265:265)

con   la   voz   de   las   víctimas,   podemos   reconocer   todas   aquellas   masacres   que 
todavía continúan en la impunidad y en la oscuridad, ya que el Gobierno no las ha 
querido reconocer y entre ellas; masacres como la de Segovia, las de Cesar, que 
todavía   siguen   en   la   impunidad   porque   no   aparecieron   cuerpos;   porque   las 
mismas víctimas por miedo no la han comentado pero ahorita se siguen teniendo 
en el público y se siguen desconociendo.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:298 [un caso muy importante, 
es el ..]  (782:782)

un   caso   muy   importante,   es   el   caso   de   la   política   de   búsqueda   de   los 
desaparecidos; aquí no se habla de la desaparición forzada en este país, aquí en 
Antioquia tenemos alrededor de diez casos registrados de desaparición forzada, 
no hemos avanzado, no aparecen las personas víctimas de desaparición forzada; 
los N.N., no han sido identificados, muchos de los cadáveres encontrados en las 
fosas comunes han sido nuevamente desaparecidos y se encuentran en costales 
guardados en algunas instituciones de medicina legal

Audiencia Pública Barrancabermeja

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:152 [Quiero aclarar que la 
població..]  (871:871)

Quiero  aclarar  que   la  población desplazada  hoy  en  día  mas  de   tres  millones 
ochocientas mil personas de familias desplazadas que habemos en todo Colombia,  
el   95%   vivimos   en   asentamientos,   lugares   que   no   llenan   las   necesidades   ni 
brindan garantías a  nuestra  comunidad,  vivimos  indignamente,  vivimos de  las 



migajas que el Gobierno Nacional dice que consigue con algunos organismos no 
es   posible   que   jueguen   con   el   dolor   de   las   victimas   como   es   el   caso   del 
desplazamiento o el caso de los familiares desaparecidos, es tal que han utilizado 
el programa de vivienda para población desplazada victimas para hacer política, 
no es posible que compañeros o hermanos nuestros de población desplazado hoy 
con diez o mas años de desplazamiento y la Ley 387 ya cumplió mas de diez años 
sin mejorar la situación socioeconómica, no es posible que por no cumplir la ley 
387, estemos respaldados por la Sentencia T025, sobre los autos 176, 177 y 178, 
mas los decretos reglamentarios que han salido y por ningún lado el Gobierno 
Nacional soluciona, puros pañitos de agua tibia, esto realmente cada día están 
asesinando mas a la población desplazada.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:153   [Se   acuerdan 
compañeros cuando ..]  (877:877)

Se   acuerdan   compañeros   cuando  hacíamos   estas  plenarias   a  nivel  nacional  o 
departamental   donde   denunciábamos   ante   al   gobierno   a   nivel   nacional   o 
departamental   donde   comunicabamos   la   situación   del   paramilitarismo,   los 
asesinatos, desapariciones de nuestros familiares donde el gobierno nos trataba de 
mentirosos,  hoy en día se esta diciendo la verdad que lo que habiamos dicho 
nosotros   en   ese   entonces   no   era   falso,   hoy   en   día   esos   victimarios   lo   están 
diciendo   en   audiencia   publica   que   nosotros   fuimos   victimas   de   asesinatos, 
motosierras, del machete, desaparición y tirar la gente al rio Magdalena y jugar 
con la cabezas del pueblo colombiano.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:204 [Esta ciudad y toda la 
zona del..]  (84:88) 20:205 las victimas, bueno hay victim.. <continued by>

Esta  ciudad y   toda  la  zona del  Magdalena Medio  es  una  región que durante 
muchos años fue azolada por los violentos si algún lugar del país se ha visto a lo 
largo de décadas asediado por la intemperancia, lesionado por la perversidad es 
precisamente esta zona y esta ciudad en donde a campeado la guerrilla en todas 
sus   diferentes   expresiones,   en   donde   se   ha   manifestado   bárbaramente   el 
paramilitarismo en donde  la delincuencia común ha hecho de  las  suyas de  la 
manera más   salvaje,  por  eso esta  ciudad y  esta  región son una ciudad y  una 
región de victimas.

Yo les quiero contar a los distinguidos visitantes que aquí en Barrancabermeja y 
aquí hay testigos áticos de todas estas circunstancias entre ellas nuestro amigo 
Jorge Gómez, si que se cumple aquel sentido verso según el cual en las épocas de 
violencia los amigos no se reúnen en los bares sino en los cementerios, aquí las 
gentes del Magdalena Medio terminamos saludándonos en los cementerios, en las 
iglesias, en los velorios.



Aquí   hubo   una   época   en   el   que   el   negocio   mas   prospero   era   fabricar   cajas 
mortuorias   y   un   buen   día   una   de   esas   masacres   terribles   que   azotaban 
Barrancabermeja   se   acabaron,   hubo   que   importar   ataúdes   y   esa   es   una 
circunstancia que hemos llorado muchísimo

P20:  Audiencia  Pública  Barrancabermeja.rtf     20:205 [las  victimas,  bueno 
hay victim..]  (94:94) <continued by> 20:204 Esta ciudad y toda la zona del..

las victimas, bueno hay victimas que nunca mas van a estar con nosotros,   las 
victimas de los asesinatos, de las desapariciones, de tantas personas que sufrieron 
la   contundente  presencia   de   la   metralla,   las   que   se   encuentran   en   las   fosas 
comunes, eso es irreparable, eso no van a volver a estar con nosotros, los hijos 
asesinados, los padres desaparecidos, etcétera.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:210   [ha   sido   especial 
también la si..]  (149:151)

ha sido especial también la situación de Barrancabermeja durante ya muchos años 
los que hemos vivido acá y hemos tenido que compartir el dolor de las victimas, 
sabemos todo lo que se entierra en el corazón no solamente de las personas que 
han sido afectadas por la violencia de una u otra manera en sus casas y en sus 
familias   sino   de   las   mismas   comunidades   que   han   sido   afectadas   por   esta 
violencia.

Me acuerdo todavía esos gritos, vivos se los llevaron y vivos los queremos y como 
se iba recorriendo las calles de Barrancabermeja y repitiendo como si fuera una 
letanía esas palabras que entraban fríamente pero de una manera impactante en 
el corazón de cada uno de nosotros, eso nos produce lo que ha sido la sensación 
de miedo que no ha dejado hablar a muchas victimas de la violencia

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:227 [hasta junio iban 196 
jóvenes a..]  (222:222)

hasta   junio   iban   196   jóvenes   asesinados   en   el   área   metropolitana   de 
Bucaramanga,   se   mencionaron   asesinatos   recientes   de   un   joven   en   el   barrio 
Estoraques y otro caso en Barrancabermeja, donde bajaron un joven de un bus y 
lo asesinaron, se dijo que lo mataron por falta de cupo.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:265 [nosotras las victimas 
estamos ..]  (471:473)



nosotras las victimas estamos pasando por crisis, dolores, sufrimientos, lagrimas, 
de  ver   como nuestros   familiares   se  han  desaparecido  y  hasta  el  momento  no 
sabemos donde se encuentran?

Si esta pregunta queda gravada vuelvo y repito, señor presidente porque tantas 
vueltas   para   las   victimas,   en   verdad   en   este   momento   yo   tengo   dos   hijos 
desaparecidos, como hay familias que tienen tres, cuatro, cinco. Entonces porque 
tantas vueltas, tanto papeleo, siendo que lo de nosotros estamos luchando por una 
verdad y que todo salga a la luz del sol.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:266 [Buenas compañeros y 
compañeras..]  (480:495)

Buenas compañeros y compañeras, bueno el caso mío lleva aproximadamente 22 
años, yo fui victima de un atentado terrorista realizado en la calle San Luis creo 
que se puede decir también el barrio la campana. Este atentado fue cometido por 
un sicario al servicio del batallón Nueva Granada y en la cual participo también 
otro   sicario   al   servicio   de   la   armada,   entonces   desde   ese   punto   de   vista   yo 
considero   que   en   este   atentado   criminal   y   que   en   la   actualidad   soy   un 
sobreviviente de este atentado y los otros compañeros como Alirio Tralaviño y 
Miguel Castañeda.

Voy a tener la oportunidad de repartirle a ustedes unas hojas de que para mi es 
interesante desde el punto de vista que nosotros tenemos una demanda a nivel 
internacional en la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos, en estos 
momentos ese sicario criminal, alias el negro Bladimir. Prendió el ventilador en la 
cual dice que el ordeno asesinar a catorce integrantes de la Unión Patriótica y 
entre ellos dice (…)

Cassette No. 6  Phillips. Continúa con el uso de la palabra a la señora Ani 
Páez Martínez (…)

A Cesar Martines y Miguel Castañeda, esto corrobora una vez más pues la tarea 
en que están embarcados estos señores porque el señor alias “Bladimir” es ficha 
del General Furud Yanine Díaz, que era el Comandante de la Segunda División, o 
sea que esto fue un atentado del Estado Colombiano, por eso en el proyecto de ley 
que se esta ventilando entre otras cosas interesantes, porque en Colombia no hay 
una ley que cobije a las victimas hasta la presente. 

Yo   felicitaría   al   senador   Cristo   y   a   los   senadores   porque   logren   (se   corta   la 
grabación) los senadores que son de la corriente de el a que no pase este proyecto 
de acuerdo importante, lastima que el senador Cristo parece que no vino hoy pero 
yo lo quiero felicitar a el y a la mayoría de los que hacen parte de la Comisión 



defendiendo este proyecto de  ley, parece que esta el  Representante Humberto 
Mantilla,  mi  amigo,   santandereano,  yo  creo  que  lo  piensa  dos  veces   si  no   se 
aprueba este proyecto de ley, porque si no se aprueba usted no va a conseguir 
mas votos en Santander, ni en Colombia. 

Entonces   yo  no  me  quiero   alargar  ustedes   ya   conocen  mi   situación   en   estos 
momentos  este  atentado esta  en  la   impunidad pero  ya  comienza  a  conocerse 
quienes son los autores intelectuales y materiales, por lo menos el que me tiro la 
granada se  llamaba,  porque para mi  lo mataron Evaristo Torres,  que vivía en 
Yondo, el otro no se, pero se que la noche que cometieron el atentado la moto la 
llevaron a la “Armada” que esta abajo de la refinería, entonces esto es una prueba 
mas   de   que   el   Estado   el   crimen   del   que   fui   victima   no   lo   hicieron   los 
paramilitares, con eso no quiero decir que defiendo a los paramilitares, lo hizo el 
ejército, lo hizo la policía, lo hizo la armada y que esto que estoy diciendo en el 
día de hoy no me vayan a poner la lapida, porque este es el problema aquí en 
Colombia.

Compañero   Humberto   Mantilla,   en   Colombia   no   hay   verdadera   libertad   de 
expresión, en Colombia no hay libertad democrática, entonces todo esto hay que 
tenerlo en cuenta porque no es posible que yo denuncia a alguien por paramilitar 
y al día siguiente me pasan un panfleto por debajo de la puerta que me tengo que 
ir de Barrancabermeja, eso es una de las cosas que se debe de pelear en Colombia, 
porque   el   problema   es   que   muchos   parlamentarios   y   senadores   también 
comparten con el paramilitarismo compañeros y eso se le tiene que poner coto, 
porque van a ganar los dieciocho millones mensuales y olvidan que aquí esta el 
terror en Colombia, un terror criminal que le costo el genocidio a los integrantes 
de la Unión Patriótica, el mejor movimiento político que iba a tener Colombia, la 
Unión   Patriótica   era   un   movimiento   político   unificado   de   criterio, 
ideológicamente nos identificábamos, teníamos una línea ideológica consistente 
por   eso   nos   mataron   a   mas   de   cinco   mil   personas   integrantes   de   la   Unión 
Patriótica,  yo quiero enumerar persona tan importante como Leonardo Posada 
quien   fue  elegido  Representante  a   la  Cámara   suplente  del   compañero  Motta, 
hombres como Bernardo Jaramillo, como el compañero Jaime Pardo Leal, José 
Antequera, toda esa gente que necesitaba Colombia fueron asesinados.

Por ejemplo mi caso, yo no quiero relevar mi personalidad, ni quiero caer en el 
culto a la personalidad pero fui un gran activista de este pueblo y del Magdalena 
Medio   en   Barrancabermeja   no   habido   un   político   que   se   haya   caminado   el 
Magdalena Medio, Santandereano, Antioqueño, Bolivarense como yo lo hice, no 
quiero  hablar  mas   le   agradezco  que  me  hayan   escuchado,   vamos   a  ganar   la 
demanda,   pienso   que   ganemos   en   la   Comisión   Interamericana   de   Derechos 
Humanos y que esto   me pague las piernas compañeros, muchas veces decimos, 
no el hombre no tiene precio, hombre eso es cierto desde el punto de vista de la 
orientación   política,   pero   cuando   uno   pierde   las   piernas,   pierde   media   vida 
compañeros y me las tienen que pagar y que no me las va a pagar Álvaro Uribe 



Vélez, sino el Estado Colombiano, gracias compañeros.
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la  desaparición  forzada  viene   siendo  invisibilizada,  nosotros  no  contamos con 
ningún apoyo, no tenemos un plan de vivienda, absolutamente nada a excepción 
de  aquellos  que  tienen dos  victimizaciones  como  la  desaparición  forzada y  el 
desplazamiento forzado.

Nosotros le pedimos al señor Alcalde de Barrancabermeja, le pedimos al señor 
Gobernador de Santander que saquen acuerdos y ordenanzas que favorezcan de 
verdad a las victimas y que no se le de olvido a las familias de los desaparecidos, 
que muchos llevan diez, quince y veinte años y sus familiares no han recibido 
absolutamente nada.

La desaparición forzada de un ser querido es el inicio de un camino escabroso de 
dolor, tristeza y amedrantamiento, pues no solo arrebata al ser querido sino que 
se le amenaza, se le obliga a dejar su tierra y a perderlo todo como una manera de 
revictimizarla.

Por otra parte el familiar revictimizado y es una denuncia, en la Fiscalía cuando 
va hacer la denuncia le dicen que vuelva en setenta y dos horas, en setenta y dos 
horas el  desaparecido lo torturan y le quitan la vida, esto no es  legal  pero lo 
siguen haciendo, pero mas grotesco aun cuando el familiar que llega a la fiscalía 
desmoronado y aterrado el funcionario le da una lista de documentos y le dice 
vaya al lugar de donde lo sacaron y me trae las pruebas.

Pero  más  desconsiderado y  grotesco   todavía el   funcionario  de   la  Fiscalía  que 
sienta al familiar de la victima y con una lista en mano le pregunta, era gay, era 
vicioso,   se   fue   con   la   novia,   que   mañas   tenia,   como   dejan   al   familiar 
desmoronado.

Luego   como   si   fuera   poco   le   piden   la   dirección   y   el   teléfono,   le   hacen 
seguimientos, me lo hicieron a mí, de día y de noche, de denunciante se convierte 
en perseguido, es ilógico que ante estos hechos hayamos colocado las quejas en la 
Procuraduría y a un año de haber colocado una queja apenas ahora nos llamaron, 
entonces donde esta ese ente de control, lastima que no estuviera la Defensoría 
del Pueblo a la que tanto queremos y que debiera defendernos y acompañarnos 
pero hoy la doctora Ana Felisa para ella no fue importante, bueno llego tarde.

Los  familiares de los desaparecidos estamos en un limbo  jurídico nos mandan 
hacer la muerte presunta a traer el certificado de defunción, a traer los testigos, 



cuanto dura una muerte presunta mis queridos abogados? Tres años, es gratis? 
No, no es  gratis,  y  como queda el  caso? Queda resuelto,  resuelto  como si  yo 
hubiera encontrado a mi hijo, lo hubiera llorado y lo hubiera enterrado.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:270   [Sacan   y   sacan 
cadáveres y el g..]  (516:516) <continued by> 20:269 la desaparición forzada 
viene .. 20:272 Exigimos una reparación integr.. <continued by>

Sacan y sacan cadáveres y el gobierno lo presenta como si fuera un logro, eso será 
un logro, mostrar osamentas en bolsas, que las bodegas de Medicina Legal estén a 
punto de colapsar, eso no es justo, si a mi hijo que yo sabia que estaba cerca de 
Oiba,   lo   exhuman   sin   avisarme,   que   pasa?   Es   otro   desaparecido,   otro 
desaparecido,   lo   desaparecen   en   Medicina   Legal,   porque   no   tienen   los 
instrumentos, no hay voluntad política,  no hay recursos para los exámenes de 
ADN, no hay recursos para los seguimientos, entonces si vamos a tener una ley de 
reparación, NO.
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Exigimos  una reparación  integral  como  lo  contemplan  las  Cortes  de Derechos 
Humanos,  que no sea solo  para  una  familia,  para una sola  persona,  que han 
conseguido   con   eso?   Desintegrar   a   las   familias   por   un   billete,   eso   se   ha 
conseguido,   la   reparación   debe   ser   integral,   pero   debe   ir   acompañada   de   la 
verdad, antes que todo queremos conocer la verdad, sobre los hechos, después 
que se aplique la debida justicia, tanto los actores materiales, como intelectuales 
de estos hechos que nos han dejado como estamos hoy, desmoronados.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:274   [La   exhumación 
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La exhumación convierte a nuestros familiares en otro desaparecido, porque se los 
llevan a Medicina Legal en Bogota y no sabemos que pasa con ellos, quiero hacer 
una denuncia publica aparte de lo que e expresado y me perdonan, el dolor de 
madre esto que me esta pasando a mi,  esto  que  tengo que vivir  diariamente, 
donde tengo que llorar los hijos de los amigos, los familiares que entregan donde 
tengo que escuchar   las  serenatas  y  dedicárselas  a  mi  hijo.  Ese dolor  no se  lo 
deseamos   a   nadie,   denuncio   públicamente   al   CTI   de   la   Fiscalía,   tanto   de 
Bucaramanga como de Barrancabermeja, en Bucaramanga estos últimos días han 
llegado en moto los funcionarios del CTI acosando a las victimas, me parece una 



falta de respeto, que lleguen y le digan queremos saber de su hermano, queremos 
saber de su desaparecido, cuando lleva siete años sin que hagan absolutamente 
nada, siete años archivado y hoy vengan a engañarlo y a decirle; Queremos saber 
que paso con su hermano desaparecido, pero aquí le traemos el formato.

Que tristeza lo que están haciendo con las victimas se están aprovechando del 
dolor y lo están mostrando como un positivo, será que aquí también van haber 
falsos positivos, a las victimas no se les puede acorralar y obligar sin que estén 
informadas de lo que le va a pasar
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Qué  cree que el  Señor Uribe Vélez,  que nosotros  los que estamos acá,   somos 
victimas con menos dolor que las victimas de los Congresistas, así como Ingrid 
Betancourt, que se ha demostrado al mundo entero que todos están sintiendo el 
dolor por ella, no negamos que lo sentimos, es una victima más, como lo somos 
nosotros todos los que estamos aquí,  por  las venas de Ingrid Betancourt corre 
sangre cierto, por las venas de nosotros también, el dolor y el sufrimiento que ella 
tuvo que pasar en el tiempo que ella estuvo secuestrada lo tenemos nosotros con 
nuestros desaparecidos, con nuestros seres queridos, nuestros esposos, los hijos, 
los padres, que no sabemos donde esta, que hicieron con ellos, porque lo hicieron, 
quiero  aquí  denunciar  delante  de   todos  que soy una victima mas,  que soy  la 
esposa de un desaparecido, que va a ser siete años que no sabemos donde esta, 
que  dejo  cinco  hijos  menores,   sufriendo y  preguntando  todos   los  días,  donde 
estará mi papá, nosotros creemos que un día volverá y sabemos que eso no va a 
pasar.

Lo único que queremos es la verdad, he querido denunciar y con el respeto de 
todos y quiero hablar de mi caso, pero ya digo estoy en nombre de todas las 
victimas que queremos hacer una sola voz, pero quiero que se sepa que a la fecha 
va a ser siete años y no he podido denunciar ante nadie la desaparición de mi 
esposo por las trabas que me colocan, he mandado un derecho de petición a la 
Quinta Brigada en Bucaramanga y me han respondido que tengo que solicitarlo a 
Cúcuta, porque allá le corresponde, lo he enviado a Cúcuta y me dicen la misma 
que tiene que ser en Bucaramanga, entonces quiero saber como puedo denunciar 
este   caso  y   como  puedo   exigir,   es  un   caso   que   fue   cometido  por   el  Ejército 
Nacional,   es   comprobado   que   ellos   lo   aprendieron,   se   lo   llevaron   y   lo 
desaparecieron, los llame y les pregunte con numero de cedula de el, para que me 
dijeran donde estaba y me dijeron venga para entregárselo, cuando llego allá me 
querían desaparecer junto con el familiar que fui.

Es la fecha, no se nada y quiero saber si aquí hay alguien que me pueda recibir 
esta denuncia porque yo no quiero que esto quede impune, yo quiero que mis 



hijas un día sepan donde esta su padre y por que lo hicieron
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Buenos días para todos y todas, nosotros las victimas de la masacre del 28 de 
febrero y todas las victimas del Magdalena Medio y de Colombia. En la masacre 
del 28 de febrero fueron asesinadas 8 personas, dos desaparecidos entre ellos mi 
esposo Luis Miguel Cifuentes, quedando a mi cargo tres hijos y un sobreviviente 
don Pedro Palacios.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:287   [Muy   buenos   días 
también como m..]  (580:584)

Muy buenos días también como muchas he sido una mujer bastante sufrida, he 
sido desplazada del noreste antioqueño en 1997, cuando en ese entonces entro el 
Ejército  Nacional  y quemo las  cooperativa,  quemo el  caserío desaparecieron y 
asesinaron personas.

En 1995, me mataron un hermano que se llamaba Carlos Enrique Rojo, el fue de 
la U. P. fue alcalde dos veces y a la una de la mañana llegaron los asesinos, lo 
sacaron de la casa lo alejaron y lo asesinaron, con el siete personas mas pero uno 
de ellos se voló, en el 2001 acá en Barrancabermeja me mataron mi hijo mayor mi 
hija lo enterró, porque sinceramente yo no pude salir, no me sentí capacitada, me 
dio miedo, después me dieron la noticia que otros dos hijos en el 2004 y 2005, me 
los desaparecieron nunca supe realmente, los cadáveres nunca me los entregaron, 
también   soy   una   de   las   mujeres   que   así   como   muchas   señoras,   señores, 
campesinos, labradores de la tierra, humildes campesinos del sur del Bolívar están 
sufriendo los atropellos del Ejército Nacional sinceramente no me duele decirlo, 
porque sinceramente mi hermano Carlos Rojo fue un líder de la U. P. y siempre 
que estoy reunida, hablo de mis hijos y siempre lo estaré hablando, compañeras y 
compañeros,   por   eso   yo   le   digo   a   ustedes   luchemos   no   nos   dejemos   caer 
compañeros y sigamos adelante porque esta lucha tiene que seguir, tenemos que 
enfrentarnos al gobierno, sinceramente esto no es justo para ninguno de nosotros 
compañeros, luchemos porque el pueblo unido jamás será vencido compañeros, 
por eso en estos momentos, sinceramente me siento destrozada por todas estas 
cosas que estoy escuchando de todos mis compañeros y compañeras sufridas que 
han perdido sus seres queridos, toda su familia, hijos desaparecidos y asesinados 
compañeros, por eso no se desanimen y los  invito para que sigamos luchando 
compañeros, el tiempo es corto y por eso sinceramente no les canto la canción.

Gracias compañeras por el ánimo que me dan en estos momentos es una canción 
linda, sinceramente de mi propia inspiración para mi hijo mayor, porque a los 



otros no he podido sacársela o no he tenido tiempo, se la voy a cantar rapidito, 
escúchenla… Muchas Gracias.
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Soy padre del desaparecido Jaime Yessid Peña Rodríguez, ocurrido la noche del 
16 de mayo de 1998, en la que fueron asesinadas siete personas y veinticinco 
fueron desaparecidas forzadamente y hasta  la presente después de diez  largos 
años de completa impunidad seguimos sin saber la suerte de ellos.
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Los imperativos de la paz y la reconciliación, como una reflexión que sufre del 
seno de los familiares del 16 de mayo de 1998, y desde el fondo de mi corazón 
como padre de un joven de 16 años desaparecido esa fatídica noche, a veces nos 
preguntamos; ¿Por que la verdad? Porque cuando buscamos la verdad tratamos 
de   salvaguardar   la   justicia   y   la   rectitud,   entonces   será   una  utopía   buscar   la 
verdad? En un país como el nuestro, con la coyuntura actual, la verdad parece 
una utopía, pero por el contrario es un reto que nos toco asumir a las victimas y  
los familiares y de seguro que lo estamos asumiendo, pues de no hacerlo seria 
faltarle a los que ayer fueron vilmente asesinados y desaparecidos aun a sabiendas 
que eran inocentes.
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Voy a denunciar acá públicamente lo que paso con el hijo mío el 26 de diciembre 
del 2003, llegaron los señores paramilitares, si se les puede decir señores porque 
son   unos   animales,   yo   creo   que   mas   sentimiento   tiene   un   animal   que   esas 
personas, cogieron el hijo mío que estaba dentro de su casa, lo invitaron a una 
reunión, se lo llevaron y como padre voy a acompañarlo a ver que es lo que pasa 
con el y me dicen no usted no vaya, no es necesario, a el no le va pasar nada.

Con el dolor del alma lo dejamos ir solo, se subió al carro con ellos, se lo llevaron, 
por la noche recibió una llamada mi señora de un amigo de el y le dice; “…señora 
que dolor nos da saber que asesinaron a su hijo,  a el   lo mataron ya…” se lo 
llevaron para el barrio o vereda Independencia, allá lo mataron, lo cogieron, lo 
despresaron y en ese punto se encuentra, no sabemos a donde.



Como a los ocho o quince días cogieron a un señor que le dicen el paisa que esta 
aquí en la modelo en Bucaramanga, que a el lo trajeron acá, pero por cosas que 
usted  sabe  que  la  gente  dolida,  madres,  padres   le  dijeron palabras  de grueso 
calibre, que lo confundieron y no pudo entregar todas las fosas, hay estaba la 
señora mía, resulta que como a los ocho días que había pasado eso los cogieron a 
ellos presos, entonces llegaron a la casa y me dijeron señor Villa, no valla a decir 
nada de  lo  que paso  con el  hijo   suyo,  porque si  usted denuncia puede  tener 
problemas usted y su familia, desde que ustedes no denuncien pueden vivir todo 
lo que quieran acá, bueno yo le dije a mi señora, esperemos haber.

A los dos años la señora se resolvió, puso la denuncia, a los ocho días llegaron a la 
casa y nos amenazaron que nos teníamos que ir, entonces si llegamos a creer que 
el Estado colombiano es cómplice con los paramilitares, porque si uno va a poner 
una denuncia a los ocho días o a los tres días llegan los asesinos a la casa a decirle 
a uno que se tiene que ir inmediatamente, porque? Porque hay complicidad, no 
hay más nada que ver por que yo creo que los señores no son adivinos.

Hay complicidad con los servidores del Estado pues si y si me tengo que morir, me 
muero, no nací para semilla. Yo soy testigo que en Alto del Campestre la Policía y 
el  Ejército   tomaba  trago con ellos   y  que Dios  me paralice   la   lengua   si   estoy 
mintiendo, así de esa manera muy clarita. Por culpa de los paramilitares perdí el 
valor   de   ocho   años,   cuatro   meses   en   refinería,   siendo   temporal   gane 
$41`000.000.oo, los invertí en tres carros y por culpa de ellos yo me encuentro 
sin nada porque me tuve que ir y tuve que dejar todo botado, porque primero hay 
que salvar la vida de uno.

Hoy me encuentro desplazado en Bucaramanga por el lado de Florida donde se 
encuentra otros compañeros aguantando hambre, aguantando agua, aguantando 
sol, aguantando de todo, porque? Por culpa de los paramilitares…

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:299 [Muy buenos días, yo 
vengo en r..]  (638:640)

Muy buenos  días,  yo vengo en representación de  Farides  Flores,  pues  es  una 
victima de un personaje muy conocido en la ciudad de Barrancabermeja como fue 
Jorge Rodríguez alias “Cachete”, venimos a denunciar porque fue asesinado por 
exigir   los   derechos   del   Barranqueño,   la   mano   de   obra,   ya   que   aquí   en 
Barrancabermeja se están presentando anomalías en el sentido que las empresas 
contratistas   que   llegan   a   la   ciudad   de   Barrancabermeja   contratan   sicarios   al  
margen de la ley para que el Barranqueño no pueda exigir sus derechos como 
trabajador y mano de obra calificada, aquí en Barranca.

A este personaje lo mataron porque fue a exigir por otros compañeros para que 
fueran contratados, al poco tiempo a los pocos días, fue asesinado y aparte que 



fue asesinado las autoridades por dejar este crimen impune argumentan que son 
ajustes de cuentas,  no creo que eso sea licito, porque en la ciudad Bogotá   las 
autoridades se preocupan por un indigente que matan, no es justo que por una 
persona   que   fue   político,   ex   concejal,   y   presidente   de   una   junta   de   acción 
comunal,  sea tratada su  familia  de esa manera por   las autoridades,  por  favor 
como Barranqueño, a pesar que viví  21 años en la ciudad de Bogotá,  conozco 
muchos problemas personales, no es justo que sigan tratando a las familias de 
Barrancabermeja y el trabajador como delincuentes, por favor señores autoridades 
pedimos respeto por Barrancabermeja. Gracias.

P20:  Audiencia  Pública  Barrancabermeja.rtf     20:300 [Muy buenas   tardes 
para todos y..]  (648:648)

Muy buenas tardes para todos y todas, vengo a poner mi denuncia desde el sur de 
Bolívar, San Pablo, tuvimos la perdida de un hermano por culpa de la violencia de 
las guerras que estamos viviendo aquí, también de eso murió mi madre de pena 
moral murió ella también fue victima por esta problemática.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf   20:304 [Buenas tardes mesa 
directiva, ..]  (667:667)

Buenas tardes mesa directiva, compañeras y compañeros de victimas, vengo de 
Rió viejo, Bolívar, compañera del asesinado Ulfran Chiquillo Araque, el 20 de julio 
de 2005 en las calles de mi municipio, quiero decir que el proyecto de ley es muy 
bueno pero quiero que cobije a todas las victimas, porque dependiendo, lo que 
entiendo es que se concentra mas en la parte de victimas del desplazamiento, si 
todos somos victimas dependiendo de  la forma que sea, somos victimas de  la 
violencia, dependiendo quien lo haya hecho, en mi caso fue hecho por personal 
del   Estado   como   decía   el   Gobernador   Serpa,   son   crímenes   ocasionados   por 
personas del Estado porque en mi caso el autor  intelectual fue el tesorero del 
Municipio de Rió Viejo en el año 2005, por lo menos ahora en segunda instancia 
en Cartagena, donde lo declaran autor intelectual y el como persona no me va a 
reparar, no puede reparar seis hijos huérfanos, entonces quien me repara a mi 
familia,  me dirigido a  la Fiscalía,  Defensoría del  Pueblo,  donde me dicen que 
tengo que denunciarlos a ellos, que ellos me reparen, con que me van a reparar 
ellos? la pregunta que yo les hago para que me ayuden, a donde me dirijo, que 
hago, son seis hijos, donde el menor apenas va a cumplir 3 años, el mayor ya 
tiene 17, entonces esa es mi pregunta. Gracias.

P20:  Audiencia  Pública  Barrancabermeja.rtf     20:310 [En  la  denuncia  del 
compañero R..]  (697:701)



En la denuncia del compañero Roberto Barajas es la siguiente, el barrio Manuela 
Beltrán en Bucaramanga es un barrio producto de la labor de los compañeros de 
la   Central   Nacional   Pro   Vivienda,   es   un   barrio   que   ha   sido   estigmatizado, 
señalado, y que han ocurrido cosas en contra de los  lideres, en ese sentido la 
denuncia es la siguiente, el día 25 de diciembre del año 2006 a las cinco de la 
mañana es sorprendidaza la familia Barajas porque arrojan al interior de su casa 
una granada, este hecho ocasiono tres heridos graves, dos leves, al compañero 
Roberto Barajas este hecho le lesionó gravemente su vena aorta, los lanzadores de 
la   granada   fueron   en   ese   momento   tres   soldados   profesionales   de   nombres 
Pascual, Joselito y Hernán Zavala.

Cuando la familia Barajas interpuso la demanda ante el ejercito, el Comandante 
del Ejercito de la época planteo que ellos ya no eran soldados y en este momento 
estos   soldados   profesionales   se   encuentran   pensionados   gozando   de   salud, 
vivienda y educación, mientras que el compañero Barajas ni siquiera puede hablar 
y tiene que acudir a los que por solidaridad tomemos su palabra. 

El Estado no lo ha indemnizado y tampoco ha reconocido su participación a través 
de las Fuerzas Armadas en este hecho. Esta es la denuncia del señor Barajas.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:312 [recuerde no solamente 
mi dolor..]  (708:710)

recuerde no solamente mi dolor, como victima de Estado, que recuerde el suyo, 
cuando su familia sufrió un acto de violencia, pero que recuerde el de todas estas 
mujeres que han llorado porque no pudieron elaborar el duelo al enterrar a sus 
seres queridos porque mientras el país alborotado, alborozado y me uní  a este 
alborozo, celebro la liberación de Ingrid Betancourt y los Catorce compañeros que 
estaban sufriendo el horroroso crimen del secuestro, pero llegaron vivos y hasta 
gorditos, Ingrid un poquito mas gordita que cuando fue candidata y estuvo en 
Florida, ese mismo día en Medellín, dieciséis madres recibían los restos de sus 
hijos en cajitas de osarios.

Miren la diferencia, esa es la diferencia que hay que tocar, ellos gracias a la acción 
del Estado haya sido como haya sido con ética o sin ética regresaron vivos a los 
desaparecidos los están regresando en bolsitas, pero también le pido al doctor 
Jorge Humberto Mantilla que recuerde una sola cosa, cuando yo lloraba en sus 
hombros la muerte de mi hermano le dije: “Si en este país al tiempo todos los 
colombianos tuviéramos un minuto de silencio por cada miembro de la Unión 
Patriótica asesinado el país duraría seis años en silencio”.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:314 [Muy buenos días, yo 
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Muy buenos días, yo me uno al dolor de todas las familias madres, hermanas y 
padres porque yo también estoy sufriendo el mismo dolor a mi me han asesinado 
dos  hermanos  en el  año 1991,  en el  año 1988,  y  un hijo  que  tenia  beca  en 
Bucaramanga en la Universidad Santo Tomas, se lo comieron por envidia, porque 
se iba superando, entonces este dolor yo lo comparto con todas esa foto que esta 
hay es un dolor grande, un dolor que no lo supera ninguna madre, ningún padre, 
ningún hermano, además otro punto ya estoy por el camino de la tercera edad 
porque  la   tercera  edad en Yondo y conocí  una madre de  la   tercera  edad del 
Municipio de Pinillo Bolívar en Magangue, que cada tres meses cobra subsidio y 
cada tres meses le están pagando cuatrocientos ochenta y algo y los de Yondo les 
pagan cien mil pesos, cada tres meses.

Yo estoy en la tercera edad soy una desplazada dos veces y hasta tres por  la 
muerte de mis  hermanos,   la  muerte  de mi  hijo,  por  el  desplazamiento de mi 
esposo que lo sacaron a punta de fusil de San Miguel el Tigre, a mi no me han 
dado casa, he recibido quinientos cincuenta mil pesos, desde que estoy en Yondo, 
me he mantenido haciendo granjerías muchos testigos de eso están aquí, a mi 
marido le dicen el panochero por que con eso me he mantenido cinco años ese es 
el   punto   que   vengo   a   poner   aquí,   no   he   recibido   beneficio   tres   mercados   y 
quinientos cincuenta mil pesos. Gracias

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:316 [La ley de victimas es 
como la ..]  (726:728)

La ley de victimas es como la aspirina, eso es lo que yo considero y consideramos 
la mayoría aquí, por lo que se ha oído es como una aspirina calma el dolor pero 
no cura la enfermedad, porque es que este dolor que tenemos como victimas y soy 
victima   del   genocidio   contra   la   Unión   Patriótica   y   el   Partido   Comunista 
Colombiano, soy victima porque no pude seguir adelante con mi carrera política 
como dirigente  de  este  gran  movimiento,  pero   sigo  en  pie  de   lucha  por  una 
transformación social y una democracia real en este país.

La enfermedad es el conflicto social y armado, que se pretende ocultar en esta ley 
así como “Uribe Vélez” y su gobierno ocultan y niegan que aquí hay un conflicto 
social y armado, y no un problema de terroristas contra el Estado, aquí hay un 
conflicto social y armado producto de las desigualdades sociales producto de la 
inequidad y esa es la verdadera enfermedad a la que hay que atacar, el problema 
real en este país es la distribución de la riqueza, cada vez unos poquitos acumulan 
mas   nuestra   riquezas,   la   tierra,   nuestros   recursos   naturales   y   el   trabajo   de 
nuestros trabajadores hombres y mujeres para el enriquecimiento mezquino de 
ellos y las transnacionales gringas y a eso “Uribe Vélez” si que le ha sabido apostar 
y no se han parado en mientes para organizar bandas paramilitares y eso no es de 
ahora eso es de tiempos de la violencia inclusive antes del 48, entonces vamos a 



recibir la aspirina, posiblemente para muchos y muchas eso será un paliativo y les 
va ayudar porque es que cuando uno esta aguantando hambre viviendo en un 
rancho de tablas y plástico si sabe que es la violencia.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:318 [Buenos días a los que 
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Buenos días a los que no conozco me van a disculpar porque yo no se hablar muy 
bien como los que lo saben hacer, es mas estoy un poco afónico de la gripa, yo 
voy hablar tres temas que ninguno de ciento y pico de personas lo ha tocado y que 
ese tema me lastima, igual que a muchos cientos y cientos de madres y padres por 
no decir doscientos y mas desplazados que existimos en Barrancabermeja, yo soy 
desplazado, luego soy victima, me asesinaron al único hijo baroncito que tenia de 
dieciocho años, estudiaba en el  industrial ese fue el pecado, el motivo porque 
estudiaba, porque ningún otro motivo había y de hay para acá tengo una serie de 
dificultades sobre la vida que miren en lo que he quedado, la verdad ya no quiero 
ni  seguir viviendo, porque para que, cuando uno vive dentro de una sociedad 
colombiana en un país democrático supuestamente, pero la democracia no llega a 
donde debe de llegar para que hablamos de democracia, odio la ley de justicia y 
paz, porque es una hipocresía y les voy a decir  el  significado de lo que estoy 
diciendo, porque solo yo lo estoy viviendo, y no se mentir.

Ante   la   sociedad   colombiana   hablando   de   leyes   el   ciento   por   ciento   de   los 
funcionarios  me   conocen   empezando  por   el  Defensor  del   Pueblo,  Defensoría, 
Personería, Procuraduría, todo Barrancabermeja y sus funcionarios saben que yo 
digo la verdad, algunos me recriminan porque soy amargado, pero por Dios quien 
no va a vivir amargado con todo lo que yo he vivido y lo que me han hecho y lo  
que estoy viviendo.

Les voy a contar, yo no vengo a echar discursos, les voy a contar porque lo que me 
esta pasando a mi le esta pasando a mas de uno de los que estamos aquí, de eso 
estoy seguro, resulta que yo como desplazado después de victima, primero me 
desplazaron pero no pude declarar mi situación por temor, luego me mataron mi 
hijo, en la declaración de mi hijo cuando vino el Fiscal Pablo Sama, de Justicia y 
Paz de Medellín me llamaron a declarar, fui y declare ahora estoy amenazado.

Tengo protección del Estado policial, por eso yo ando así, una veces tengo trenza 
y otras moña, porque tengo que andar disfrazado para poder sobrevivir y estar 
aquí contando esta verdad, ojo con eso por Dios, entonces les voy a contar, me 
mataron   mi   hijo,   me   desplazaron   y   toda   esa   cosa,   en   el   2007   declare   el 
desplazamiento que ante otras cosas me lo hizo el Alcalde de Puerto Boyacá que 
es  jefe de paramilitares de Puerto Boyacá,  solamente porque yo era empleado 
público  y   tengo  con  que  probarlo  porque  el  Defensor  del  Pueblo   conoce  mis 
documentos, el Personero también, de donde tuve que renunciar a mi empleo 



porque el asesino me dio esa bendita oportunidad para estar aquí por orden del 
Alcalde, cual fue el motivo? Porque a mi me empleo en Puerto Boyacá el diputado 
a   la  Asamblea   que   mataron  unos   días   antes   del   desplazamiento   mío   que   se 
llamaba Pablo Guarín Vera, ese fue el motivo ellos dos tenían una rivalidad de 
política, yo no conozco más, pero ese fue el motivo.

Bueno llego aquí siendo padre y madre de mis dos únicos hijos, me mataron mi 
muchachito y sigue el drama para Pablo Emilio Asprilla, ahora tengo un drama 
voy  a   ser  breve  porque  esto   es  muy  difícil,   dentro  de  mi   reconocimiento  de 
desplazamiento   por   el   Consejo   de   Estado,   superior   de   Bucaramanga,   hay  un 
derecho que no me lo han concedido, ese derecho es el de mi familia, la ley de la  
Fiscalía General de la Nación del desplazamiento dice: “…Que el tejido humano 
del desplazado se teje cuando se vuelve a reconstruir esa familia en una vivienda, 
en un hogar…” mi hogar esta desplazado, tengo una niña de once años y la tengo 
allá y yo estoy viviendo allá, si ven eso y ahora como si fuera poco voy a sufrir un 
desalojo del predio donde vivo, porque no tengo con que pagarlo.

Porque yo negocie esa vivienda con la esperanza de pagarla con el subsidio de 
vivienda de desplazamiento de Forvivienda, pero resulta que Acción Social esta 
haciendo   una   patraña,   un   cruce   de   información,   de   Acción   Social   hacia 
Forvivienda, en contra del desplazado, el desplazado no aparece en Forvivienda 
como desplazado entonces Forvivienda le niega el subsidio, eso esta pasando con 
mi   familia,  aquí   esta  el   señor  Defensor  del  Pueblo  que  me puede  decir   si   es 
mentira,  he hecho  todo cuanto he podido,   la  última cosa que hice  la  semana 
pasada le mande un derecho de petición al Presidente de la República, para que el 
como jefe de Estado autorice resolverme mi situación a mi y a mi hija, porque 
entonces   como   hago   para   creerle   al   gobierno   que   si   estamos   en   un   país 
democrático,  como hago para creerle  a   los   funcionarios  del  Estado sin querer 
ofenderlos que si la Ley de Justicia y Paz, si esta haciendo justicia, cuando a los 
asesinos  de  mi  hijo   y  de   todos  ustedes,   el   gobierno   los   tiene   con  un   sueldo 
setecientos mil pesos, porque me lo han contado algunos porque no saben que yo 
estoy viviendo esta vida por ellos, me lo han dicho tomando trago, yo me gano 
setecientos  mil  pesos  y   soy  desmovilizado,  ojo  con  eso  miren  ustedes  yo   soy 
victima, tengo sesenta y tres años, no contemplo un subsidio del Estado, no como 
en ningún comedor de anciano, no tengo protección del Estado, de ninguna clase, 
ustedes consideran justicia eso, por Dios, ustedes llaman justicia a eso, entonces 
como hacemos para creerle al Estado, al gobierno, como hacemos para respetar 
las   leyes   que   los   Congresistas   sacan   y   sancionan   para   que   se   hagan   leyes, 
supuestamente para beneficiar a los desplazados, a las victimas y cuantos más.

Pero miren a mi me pasa todo lo que le puede pasar de malo a una persona, 
vulnerable, desplazado, tercera edad, victima, cuatro cosas y del Estado no cuento 
con ni una, oiga por Dios, parece que no estuviéramos en Colombia, parece que 
no   tuviera   leyes  de  protección a   la  gente  vulnerable  del  país,   parece  que  en 
Colombia se  hubieran acabado  las   leyes  para  favorecer  a   las  victimas o a   los 



desplazados,  otra   cosa  antes  que   se  me  olvide,  porque  estoy   sufriendo  de   la 
cabeza ya, no es que con todo lo que he vivido, es justo que mi mente falle, pero 
yo  le he pedido a Dios que me  tenga así  como estoy hasta que me llegue  la 
reparación y creer la de mi hijo, porque era lo que yo mas quería, entonces yo le 
voy hacer una pregunta a ustedes con el mayor respeto posible pero extiéndanme 
y por Dios se los suplico, ojalá con la ayuda de ustedes yo tuviera una respuesta 
concreta, porque tengo un maletín grande en mi casa y no me cabe un papel mas.

Pero la muerte de mi hijo esta en papeles y palabra, el señor Luis González León, 
comencé creyendo en el pero ya no, es que no tengo nadie en quien creer, solo en 
Dios, yo quiero que ustedes me ayuden a descifrar esto y dicen que dos piensan 
mas que uno, ayúdenme a pensar esto que les voy a formular, el hijo mío fue 
asesinado el 13 de mayo de 1994, catorce años y esta archivada la muerte de mi 
hijo otros mas, a el lo asesinaron los agentes de Julián Bolívar, cuando llegaron 
aquí a Barrancabermeja llegaron en un carro rojo al oriente de la ciudad, entonces 
todas esas muertes han sido archivadas, pero la muerte que han ocurrido con la 
Ley 418, van siendo reparadas así sea una lagrima, una miseria lo que sea pero va 
siendo reparada.

Mire que hay dos diferencias en el mismo ser humano, todos tenemos los mismos 
derechos, la ley de Colombia la verdad es que yo nunca e ido a una universidad, 
ni siquiera a un colegio, pero se hacen cosas adversas yo entiendo que la Ley 975, 
se   hizo   para   reparar   lo   que   la   Ley   418,   no   pudo   reparar,   pero   si   hay   una 
referencia  muy grande porque hay una discriminación al  derecho del  muerto, 
porque al uno si y a otro no, y los que pagan con la Ley 418, los matan con las 
mismas armas de la 975, ellos asesinaron y siguen asesinando pero se pagan unos 
y  los otros dejémonos así,  yo no creo que eso sea  justicia,  no entiendo nada, 
porque no fui a un colegio, pero dentro de mi ser yo no puedo llamar justicia a 
eso,   lo  que me esta  pasando a mi,   lo  que estoy viviendo no  lo  puedo  llamar 
justicia, no puedo decir que hay paz, ojo con esas dos palabras  justicia, paz y 
reparación.

Esas dos palabras primero son una burla a la dignidad humana, justicia de donde, 
cual justicia si hubiera justicia dentro de esa ley yo tuviera una vivienda y con mi  
hija, estuviera remendando el tejido familiar con mi hija de once añitos, se dan 
cuenta de eso, yo creo que eso conmueve el corazón de un ser humano, pero no 
conmueve el corazón del Congreso ni del Presidente de la República, porque la 
Ley 975, la hicieron para proteger a los asesinos, ellos tienen empleo, toman y 
siguen asesinando a los barranqueños y a toda la gente en Colombia, los mismos 
reinsertados siguen matando y tienen un sueldo del Estado, yo no estoy juzgando 
al Presidente de la República, no juzgo a nadie en especial, estoy juzgando la 
bendita ley 975, que no sirve para nada.

Señores yo creo que seria reconfortable y animoso, le daría un poco mas de fuerza 
a un anciano como yo, y así hay muchos, aya en el Danubio esta un señor que 



anda en dos muletas, le desaparecieron un hijo y el otro lo mataron, el no esta 
aquí   porque  no puede caminar  y  atrás  de  el  hay   cientos  de  ancianos  que ni 
siquiera comemos en los comedores del Estado y no tenemos un hijo que nos 
debiera llevar de la mano, o por lo menos una panela, yo soy berraco porque me 
han puesto la pistola en la cabeza y no he llorado, pero aquí me dan ganas de 
llorar, de ver la injusticia de este país, quitarme el único hijo que me daba, me 
ayudaba y que el Estado con palabrita Justicia y Paz me tiene engañado catorce 
años esperando que yo me muera, para que la muerte de mi hijo pase, y me voy a 
morir solo en la calle, con hambre y me van a desalojar.

El Defensor del Pueblo, sabe que diciendo la verdad, yo nunca miento, los amigos 
míos son la ley supuestamente hasta que encuentre uno que me quite la vida, 
porque   hay   de   todo   en   este   país,   pero   yo   les   digo   la   verdad   y   se   lo   estoy 
contando…

Cassette No. 10  Phillips. Continúa con el uso de la palabra al señor Pablo 
Emilio Asprilla (…)

Con   el   animo   que   ustedes   me   ayuden,   ayúdenme   a   resolver   este   dilema, 
ayúdenme cuando un hombre esta en fracaso pide ayuda,  cuando un hombre 
honesto, noble, porque yo fuera otro cogía un revolver y me ponía a matar para 
ganarme la comida, o a robar, pero estoy trabajando desde catorce años cuando 
no   había   ley   del   menor,   mire   ahora   no   tengo   una   pensión,   no   tengo 
absolutamente nada y lo que si me duele es que me quitaron mi esperanza de 
vida, mi hijo.

P20:  Audiencia  Pública  Barrancabermeja.rtf     20:326 [Buenas  tardes  para 
todos, mi c..]  (772:774)

Buenas tardes para todos, mi caso es que soy desplazada, madre cabeza de hogar, 
me han asesinado mi hijo mayor y me han desaparecido a Marlon, he ido a todas 
las oficinas a donde me han mandado y les digo que me ayuden con publicidad 
porque dicen que mi  hijo   lo  drogaron y   lo   tiraron en Bogotá  y  nadie  me da 
respuesta de nada y quiero que ustedes me hagan el favor y me ayuden con la 
publicidad para ver si encuentro a mi hijo, de pronto en un hospital psiquiátrico, 
en una cárcel, en algún lugar o en la forma que sea, que yo descansó el día que 
sepa donde esta, vivo o muerto pero quiero saber de el.

Mi hijo mayor era toda mi alegría y mi hijo menor era mi gran ilusión, yo le pido a 
Dios vida para poder llegar a encontrarlo porque no descasaré hasta que no lo 
encuentre y con la ayuda de Dios y la ayuda de los buenos corazones y de ustedes  
que me ayuden por favor, usted señor Diputado ayúdenme hacer esa publicidad, 
por favor,  se  lo pido de rodillas,  a todo el  mundo le suplico que me ayude a 
encontrar a mi hijo. Les doy las gracias por haberme escuchado y disculpen estas 



lagrimas que no son solo mías sino de todas las señoras, todas las mujeres que 
somos las victimas de todos estos homicidios que ha habido. No tengo más que 
decir sino que Dios me ayude. Muchas Gracias.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:327   [Tengo   aquí   un 
documento para d..]  (781:783)

Tengo aquí un documento para dejar en la mesa y fuera del documento tengo que 
decir   algo,   fui   trabajador  24  años  de  una  empresa  privada,  en el  Magdalena 
Medio, fui despedido por la presión que ejercieron las fuerzas al margen de la ley, 
fuimos azotados y desterrados sin ninguna prebenda ni  reconocimiento de  las 
cosas  que  la   ley  supuestamente  nos  da,  a  mi  me despidieron,   sacado de  una 
enfermería en una ambulancia y llevado a la oficina de la empresa a que firmara 
la carta de despido, en silla de ruedas, con quinientos mil pesos de liquidación, 
con veinticuatro años de servicio, así en esa forma.

Otros personajes o compañeros míos fueron despedidos con sesenta y cinco años, 
quince   años   de   servicio   y   no   se   les   ha   reconocido   nada,   cuando   han   sido 
demandas colocadas en la justicia ordinaria colombiana, donde allí las grandes 
multinacionales manejan la justicia como manejar un cigarrillo con un dedo, para 
el   lado que  lo  quieran  llevar,  porque el   Juez  Cuarto  Laboral  del  Circuito  del 
Distrito  Capital   dio  una  Sentencia   a  mi   favor   y   en   la   Segunda   Instancia  me 
desconocieron todo el derecho porque en aquella época que me inscribieron no 
tenia seguridad social, era lo mas elemental.

P20:  Audiencia  Pública  Barrancabermeja.rtf     20:329 [Buenas  tardes  para 
todos y tod..]  (792:792)

Buenas tardes para todos y todas, vengo de Sabana de Torres, mi hermana la 
asesinaron, era enfermera la asesinaron por hacer un denuncio al señor director 
del hospital en ese entonces, ella denuncia a la policía y mas rápido la mataron, 
de nada le sirvió decirle a la policía que la iban a matar, en representación de mi 
familia nosotros lo que pedimos es verdad, justicia y reparación, hace cuatro años 
y hasta ahora no hay ningún implicado, entonces eso es lo que pedimos, por lo 
tanto personalmente no estoy de acuerdo con el Decreto 1290, no para nada, 
queremos la verdad. Gracias.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:332   [Yo   quiero 
fundamentalmente ref..]  (817:827)

Yo  quiero   fundamentalmente   referirme   a   la   situación   del   desplazamiento  del 
sector   sindical,   pareciera  que  en  Barrancabermeja  y  otros   sectores   se  hubiera 



acabado el proceso y la lucha sindical que tantas victimas ha costado en este país, 
igual que los campesinos y los estudiantes.

Quiero darle a conocer la masacre laboral y física de la que fuimos victimas los 
trabajadores del sector de la palma africana, en el sector de San Alberto, San 
Martín y Copey,  donde en el   transcurso de quince años  lograron arrebatarnos 
todas las conquistas laborales de una lucha permanente de treinta años, pero no 
basto con arrebatarnos  la   lucha  laboral,  sino que por  delante se   llevaron 120 
victimas en San Alberto entre lideres, dirigentes sindicales y activistas del sector 
popular y social.

Esta situación la queremos dar a conocer como desplazados obreros de la palma 
de aceite, donde lo hicieron fundamentalmente para cumplir con sus objetivos de 
plantar el  Magdalena Medio de Palma de Aceite,  ahora no hay aceite para  la 
humanidad, sino para sacar combustibles para los carros, en ese orden de ideas 
todos los mas de cien(…)

Cassette No. 11  Phillips. Continúa con el uso de la palabra al señor Aníbal 
Mendoza (…)

Asesinados es San Alberto, Minas y el Copey están en la absoluta impunidad por 
las amenazar permanentes a los familiares de las victimas que ni siquiera pudimos 
tener  acceso a  poner   las  demandas o denuncias  ni  en  la  Personería,  ni  en  la 
Fiscalía, por amenazas a los familiares de las victimas, entre esas victimas hay 
desaparecidos, entre esos desaparecidos hay un compañero como ejemplo Tomas 
Cortes,   Joselito  Florez,  entre  otros   son diez,  hay  diez  en  el  exilio  y  hay  240 
familias en Bucaramanga desplazadas mendigando después de haber perdido el 
derecho al trabajo, después de haber sido desplazados de su frente de trabajo 
perdiendo absolutamente todo, en esas condiciones estamos tratando de levantar 
ese  proceso que esta   totalmente  en  la   impunidad,  para eso  requerimos  desde 
luego desde ahora la solidaridad de todos los sectores para poder conseguir que 
con   la   memoria   histórica   logremos   saber   con  mas   claridad   el   objetivo  de   la 
empresa INDUPALMA para sacar y derrotar completamente su sindicato quien era 
el bastión de la organización sindical en esta zona.

Lamentablemente cinco compañeros presidentes de sindicato fueron asesinados 
uno tras otro y los que hoy contamos con la posibilidad de expresarnos estamos 
en espera, (se corta la grabación) entre otros yo quiero dejar constancia que ese 
proyecto paramilitar  con ganaderos y  con  terratenientes   fue un proyecto para 
erradicar por completo la organización sindical, para su proyecto de ampliar la 
zona de palma de aceite convirtiendo los trabajadores en esclavos, pero que hace 
treinta años con el sistema de cooperativas de trabajo asociado, que tristeza pero 
así  anda el  país,   sin embargo que  triste  perderlo  todo pero hay que volver  a 
empezar y lo vamos a seguir haciendo. Muchas Gracias.



P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:337 [Buenas tardes, es una 
inquietu..]  (832:835)

Buenas tardes, es una inquietud que tengo frente a lo que hemos sufrido, si hemos 
sido atropellados por los diferentes estados armados incluso, por el mismo Estado 
Colombiano, hemos sufrido los atropellos de la guerrilla y de los paramilitares,  
por cual de estos crímenes nos van a reparar?, resulta que en julio 18 de 1989, 
hubo   una   masacre   de   una   familia   en   la   vereda   Lagunitas   el   Diamante,   del 
Municipio de Bolívar, Santander.

Muriendo una madre en estado de gravidez y su pequeño hijo de dos años al cual 
pasaron como subversivo el padre del mismo y quedando huérfanas tres pequeñas 
niñas las cuales fueron dadas en adopción a una familia española y nunca hemos 
vuelto a saber nada, en ese mismo asesinato fueron masacrados dos campesinos 
mas y el padre de esta familia era el presidente de la junta de acción comunal de 
esa vereda, la masacre se cometió por tropas de la Quinta Brigada acantonadas en 
Cimitarra   al   mando   del   señor   General   Manuel   Alfonso   Cabrales.   Muchísimas 
Gracias.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:341 [Hemos visto correr a 
trabes de..]  (849:849)

Hemos visto correr a trabes de la historia mas de seiscientos muertos en la región 
igualmente la masacre de tres lideres muy importantes para el proceso de paz de 
la Asociación de Trabajadores Campesinos del Carare, como fue el señor Josué 
Vargas,   Saúl   y   Miguel,   igualmente   la   periodista   Silvia   Dussan,   personas   que 
lucharon fuertemente para buscar el desarrollo integral y la dignificación de todos 
los pobladores de esa área.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:352 [Aquí donde estoy me 
dirijo al ..]  (917:923)

Aquí donde estoy me dirijo al Congreso, por lo menos yo soy madre que ha tenido 
Cuatro  hijos,   los  dos  mayores  que  me   lo  han  querido   reclutar   en  Sabana  de 
Torres, estoy amenazada no tengo para donde irme, yo soy beneficiaria de unas 
tierras en Sabana, pero de igual forma yo quisiera que me reubicaran en otra 
parte, igual no me he venido de Sabana de Torres porque no tengo como salir, 
mis dos hijos los mande para Venezuela y los otros dos los mande para Badillo 
porque   no   los   puedo   tener   en   Sabana,   están   reclutando   niños   menores   de 
dieciocho años, les están ofreciendo trabajo con salarios muy altos para que los 
muchachos tengan la tentación de irse, gracias a Dios yo me di cuenta de eso y 



mis hijos me comentaron y los pude sacar a tiempo del pueblo hace dos meses.

Hoy me encuentro aquí en Barranca para poder venir a comunicarles esto, me he 
dirigido a las Entidades de Sabana de Torres, me están protegiendo pero de igual 
forma yo no creo, yo me siento muy asustada y quisiera que me ayudaran a ver si 
puedo salir  del  pueblo,   tengo una casita  que con esfuerzo  mío me  la  hice  el 
gobierno no me ha dado porque no he tenido un subsidio de vivienda, de igual  
forma no he podido venderla para poder salir de allá.

En la Ley 387, dice que nosotros los desplazados toda la familia tiene que estar 
unida no separarnos, en estos momentos mis hijos se encuentran por un lado, yo 
por el otro, me he dirigido a las Entidades de Sabana, no se si es que no me creen 
o están esperando que a mi me maten o mis otros tres hijos pequeños que tengo, 
para que así me puedan creer, yo lo dejo aquí, se lo dije al Defensor del Pueblo, 
en Sabana de Torres están ocurriendo muchas masacres en estos días, han matado 
mucha   gente,   imagínese   a   dos   cuadras   de   la   policía,   me   parece   que   eso   es 
incoherente que por lo menos un pueblo tan pequeño como ese estén matando 
prácticamente en el casco urbano, sin que la policía se de cuenta ni nada de eso, 
yo tengo mucho miedo en ese municipio, no se si por estas palabras yo me voy a 
morir en el camino o cuando llege, pero igual para que ustedes lo sepan y quede 
como algo que yo lo dije.

Igual   mi   compañera   Olga   Lucia   Carvajal   que   somos   lideres   de   la   población 
desplazada  ASODES,   sendero  de  vida,   ella   también  le   toco   irse,  ella   si   pudo 
vender y se   fue,  habemos mas hay en Sabana que estamos amenazados y no 
hemos podido salir.


